
■ СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ примерил форму улана 
времен войны 1812 года и провел целый месяц 
в седле. «МК-Бульвар» узнал, чем еще зани-
мался Сергей и его коллеги на съемках нового 
фильма.

■ МАРИНА ОРЛОВА построила квартиру своей 
мечты и позвала «МК-Бульвар» в гости. На 
месте мы выяснили, почему в жилище звезды 
сериала «Родные люди» все еще нет места 
для мужчины.

■ А ТАКЖЕ: Анна Семенович крутит роман с 
Маратом Башаровым, Кристина Агилера мо-
жет заработать на лишнем весе, Илья Резник 
покидает Россию и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Оппозиции все больше и больше. Она при-
бывает, словно ураган «Сэнди», затопивший Нью-
Йорк. Кипит ее разум возмущенный, сильно под-
питываясь интеллектом. Скоро все прогрессивные 
силы Земли окажутся в оппозиции к нашей власти. 
И правильно сделают! 

Вот Нарусова Людмила Борисовна. Она те-
перь вся видна в телевизоре, слышна по радио. 
Она не может молчать. Смотришь на эту краси-
вую, умную женщину — и хочется слушать ее до 
изнеможения. И доверять, и верить. Наконец-то 
свободна! Нехитрой ловкостью кремлевских рук 
г-жу Нарусову взяли да и убрали из Совета Феде-
рации, поставив вместо нее верного ЛДПРовца. 
Десять лет она мучилась на этом лобном месте, 
десять лет сидела, будто с кляпом во рту и с на-
ручниками, пристегнутыми к ручкам кресла. Это 
был практически ее крест. Она страдала за нас, 
сирых и убогих, но сказать ничего не могла.

И вот заговорила! Про то, какая ужасная струк-
тура — этот Совфед, где все как один, стойкие 
оловянные солдатики, скованные одной цепью, 
связанные одной целью. Где шаг вправо, шаг влево 
уже считается побегом и где напрочь отсутствует 
Ее Величество Свобода. 

Да, Людмила Борисовна теперь большой 
демократ. И не могло быть иначе: все же помнят, 
что она была женой Анатолия Александровича 
Собчака. А когда на него практически уже завели 
уголовное дело и Собчак вынужден был бежать во 
Францию, его, да и всю их семью, спас Путин, не 
предал, не отрекся. Так по крайней мере гласит 
новейшая История. По этим понятиям г-жа На-
русова обязана нынешнему президенту по гроб 
жизни. 

Сначала стала сенатором от Тывы (в просто-
речии — Тува). Понятно же, кто ее туда посадил. 
Где Тыва, а где Людмила Борисовна! Но ничего, 
сидела там как миленькая. Голосовала, как все, 
молчала, как все. Потом сказала Тыве: «Давай, до 
свидания» — и оказалась сенатором от Брянской 
области. Тоже неплохо. 

И вот прозрела, назло всему путинскому ре-
жиму. Но как эта замечательная женщина раньше 
ничего не замечала? Не понимала, не осознава-
ла? Она же такая умная! Зато до любого глупца 
в нашей РФ давно уже дошло, что это за орган 
такой — Совет Федерации. Очень важный орган, 
куда ссылали для полного прикрытия олигархов (в 
просторечии — братков), спортсменов и не менее 
проворовавшихся политиков. Всем предоставляла 
крышу эта гостеприимная верхняя палата №6, 
никого не забыла.

«Что ж, я ему буду сейчас в этой ситуации 
звонить и говорить: «Отец родной, не лишай 
куска хлеба», — гордо заявляет, глядя в камеру 
и в честные глаза ведущего программы «ЦТ» Ва-
дима Такменева Нарусова. Так раньше же сидела 
на этом куске, и все было в порядке. Правда, 
кусочек был с маслицем, конечно. Но это все в 
прошлом: теперь Людмила Борисовна перейдет 
на лечебное голодание антикремлевской дие-
ты и окажется на содержании 
у родной дочери. Тяжела жизнь 
оппозиционера.

Читайте 2-ю стр.
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Евгений 
ПОНАСЕНКОВ, 

историк

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПРАЗДНИК 
СМУТНОГО 
ВРЕМЕНИ
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 
МЕЛЬМАН

КВАРТИРА В МОСКВЕ — В ВАШЕМ КОШЕЛЬКЕ
Квартирный вопрос, вопреки мнению 

классиков, может не только не испортить, 
но и получить весьма неожиданный ответ. 
К многообразию вариантов обзаведения 
квартирой — получить наследство, годами 
копить или оформить ипотеку — прибавился 
очень простой способ. Оказывается, есть 
возможность получить квартиру в Москве, 
всего лишь расплачиваясь за покупки своей 
пластиковой картой! Подробнее об этой и 

других возможностях банковских карт нашим 
читателям расскажет исполнительный дирек-
тор карточного бизнеса ЗАО «Банк Русский 
Стандарт»* Селим Эргоз во время проведения 
прямой линии 2 ноября с 14:00 до 15:00 по 
телефону (495) 781-47-09.
* ЗАО «Банк Русский Стандарт». Генеральная лицензия 
Банка России № 2289 от 19 июля 2001 года выдана бес-
срочно. Подробная информация представлена на сайте 
www.rsb.ru. Реклама.

 ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК»  В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
Подробности на 11-й стр.

РОССИЯН ПОДСАДЯТ НА ИЗМЕНУ

Совет Федерации утвердил закон, 
расширяющий понятия государствен-
ной измены, государственной тайны и 
ужесточающий уголовное наказание за 
ее разглашение. Накануне российские 
правозащитники просили Валентину 
Матвиенко отклонить этот документ. 
По мнению омбудсмена Владимира 
Лукина, председателя президентско-

го совета по правам человека Михаи-
ла Федотова, председателя Москов-
ской Хельсинкской группы Людмилы 
Алексеевой и многих других этот закон 
противоречит Конституции России. В 
чем конкретно заключаются претензии 
правозащитников — «МК» рассказала 
Людмила АЛЕКСЕЕВА. 

Читайте 2-ю стр.

 Правозащитница Людмила АЛЕКСЕЕВА: 
«Таких репрессивных законов не было в нашей 

стране со времен Сталина»

АВТОМОБИЛИСТОВ 
ЗАГОНЯЮТ ПОД ЗЕМЛЮ

Ряд новых перехватывающих пар-
ковок откроют до конца года у семи 
станций московского метро. При этом 
пользоваться ими смогут не только ав-
томобилисты, но и велосипедисты, для 
которых установят крытые стойки. Кроме 
того, недалек тот день, когда водители, 
оставив машину, смогут пересесть не 

только на метро, но и на остальные виды 
общественного транспорта: автобус, 
троллейбус, трамвай, электричку. Об 
этом «МК» рассказал начальник службы 
эксплуатации парковок Московского 
метрополитена Сергей Василянский.

Читайте 6-ю стр.

Сеть перехватывающих парковок у метро расширяется

БАНДИТЫ ПРОШЛИ 
ПОЛИЦЕЙСКУЮ 

АТТЕСТАЦИЮ

   Как верно подметили вчера право-
защитники, проблемы в российской 
полиции остались. Например, такая: 
стражи порядка убивают людей. Не по 
долгу службы (например, при задержа-
нии преступника), не по недоразуме-
нию (в пьяной драке после обмывания 
очередной звездочки на погонах). Не-
бывалый скандал разразился в Северо-
Западном округе столицы. Бойцы роты 
патрульно-постовой службы ОМВД по 
району Хорошево-Мневники хладно-
кровно расправились с автовладель-
цем, ударив его ножом 77 (!) раз. «МК» 
провел мини-расследование и выяс-
нил немало пикантных подробностей 
о банде убийц в погонах. Например, 
дядя одного из них — также полицей-
ский, руководит целым округом. А на 
совести других, по всей видимости, 
целая серия угонов дорогих машин. 
Действительно, чем еще заниматься 
на службе в полиции — не бандитов же 
ловить, в самом деле.

Читайте 3-ю стр.

Убийцы в погонах  
искромсали жертву ножом.  
Дядя одного из них,  
глава УВД Северо-Восточного 
округа, 
 «не понимает, о чем идет речь»

Вячеслав 
Иваньков 
(Япончик) и его 
Николь.

Читайте 4-ю стр.
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ПОЙДЕТ ЛИ ВИТАЛИЙ КЛИЧКО 
В ПРЕЗИДЕНТЫ?
Украинский боксер и политик дал 
эксклюзивное интервью «МК»

ap

Один из подозреваемых  
Артем Скубак (крайний справа) — 

племянник начальника УВД по СВАО.

МИЛЛИОНЫ РУДКОВСКОЙ 
НЕ ПОСТРАДАЛИ В ЧУЖОМ СПОРЕ

Выйти сухой из воды уда-
лось музыкальному продюсе-
ру Яне Рудковской, у которой 
бизнесмен Станислав Иосиль-
зон требовал 15,5 млн рублей, 
обвинив в неосновательном 
обогащении. На днях Фемида 
отклонила иск коммерсанта. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Пресненского суда, по-
водом к разбирательству по-
служило то, что пять лет назад 
Рудковская заключила пред-
варительный договор купли-
продажи нежилых помещений 
с компанией «Интеко», которая 
тогда принадлежала Елене Ба-
туриной — сестре ее теперь 
уже бывшего мужа Виктора 
Батурина. Согласно условиям 
сделки, она перевела на депо-
зит «Интеко» более 15 млн ру-
блей. Однако в итоге основной 
договор не подписали, и в 2011 
году деньги были возращены 
Рудковской.

В то же время Яна, ожидая 
подписания основного дого-
вора, уступила помещения 

Батурину, который под их за-
лог занял у своего знакомого 
Иосильзона 250 тыс. евро.

В суде Иосильзон настаивал 
на том, что деньги, которые 
вернули Яне, должны были 
перейти не ей, а Батурину, а 
потом и ему. В свою очередь, 
Рудковская не признавала 
претензий истца. По ее мне-
нию, коммерсант не имеет 
оснований требовать с нее 
деньги, поскольку занимал 
их Батурину. Как убеждена 
Яна, сам суд является сго-
вором ее бывшего супруга с 
Иосильзоном. Кстати, бизнес-
мен пострадал и от самого шу-
рина бывшего мэра Москвы, 
которому в свое время занял 
крупную сумму (расследова-
ние этого уголовного дела в 
отношении Батурина уже за-
вершено).

В итоге Пресненский суд 
принял решение отказать Ио-
сильзону в удовлетворении 
исковых требований к Руд-
ковской. 

В НЕЧЕСТНОСТЬ ЗАМДЕКАНА 
ПОВЕРИЛ ЛИШЬ ОДИН БЛОГЕР

При получении взятки в 
1 миллион рублей задержаны 
с поличным заместитель дека-
на по учебной работе факуль-
тета мировой политики МГУ 
Михаил Башаратьян и завка-
федрой философии Академии 
труда и социальных отноше-
ний Виктор Барис. В октябре 
подозреваемые потребовали 
от молодого человека взятку в 
30 тысяч евро за поступление 
в аспирантуру АтиСО и даль-
нейшую защиту кандидатской 
диссертации в МГУ.

В МГУ, где вчера работали 
следователи, к известию от-
неслись с недоверием и с за-
явлениями не торопятся, ведь 
именно Башаратьян в 2003 
году стал первым главой фа-
культета мировой политики, 
созданного при поддержке 
Путина. Коллеги утверждают, 
что Башаратьян не входил ни 
в один диссертационный со-
вет вуза, поэтому никак не мог 
участвовать в рассмотрении 
и способствовать успешной 
защите научных работ аспи-
рантов. 

Олег Гервалов, глава отдела 
по информационной политике 
студсовета, заявил, что если 
вина замдекана по учебной 
работе (эту должность Ба-
шаратьян занял позже) бу-
дет доказана, то это сигнал к 
тому, что пришла пора ввести 
общественный студенческий 
контроль над коррупцией в ря-
дах преподавателей, который 
студсовет давно лоббирует. 
Про сам факультет Гервалов 
сказал, что «там все платно, 
учат на дипломатов, и бюд-
жетных мест всего 1—2».

— Михаил Карпович сам 

юрист, — рассказала нам одна 
из его студенток. — Он защи-
тил кандидатскую на тему 
«Система конституционных 
прав и свобод граждан Рос-
сийской Федерации в сфере 
деятельности средств мас-
совой информации». А еще 
он филолог, читает лексику, 
его все обожают.

Студенческую любовь 
подтверждает и знаменитый 
«Сачок» — интернет-тусовка 
студентов. Тут его называют 
ласково — МК, Карпыч или 
дядя Миша.

«Очень хороший препода-
ватель, слушать его лекции 
— это огромное удовольствие. 
С юмором и очень эрудиро-
ванный». 

«Я еще не встречала чело-
века, который бы об МК сказал 
плохо. Он классный — умный, 
добрый, дипломатичный, 
всегда поддержит». 

Из множества подобных 
отзывов выпадает только 
одно:

«Вы с ним в бизнесе не стал-
кивались!!! Хитрый лис... Мо-
шенник и жулик, одним сло-
вом, больше сказать нечего, 
имел опыт общения».   

В АтиСО также считают по-
дозрение, павшее на завка-
федры политологии и фило-
софии, доктора политических 
наук Виктора Бариса, недо-
разумением.  

— Я бы убила всех тех, кто 
распространяет о папе такие 
гадости! — сказала нам по те-
лефону 12-летняя дочь Викто-
ра Полина. — Я пока учусь в 7-м 
классе, но знаю, что студентов 
мой папа учит очень хорошо. Я 
сама почти отличница!  

СОТРУДНИК ГОСДУМЫ СТАРАЛСЯ 
НЕ ПОКИДАТЬ МЕСТО РАБОТЫ 
ДАЖЕ ВО ВРЕМЯ СВОИХ АФЕР

На продаже долж-
ностей попался на-
чальник инженерно-
технического отдела 
Управления делами 
аппарата Государ-
ственной думы. 54-лет-
ний Андрей Востров (на 
фото) попросил у ком-
мерсанта 1 миллион 
200 тысяч рублей за кресло 
советника в аппарате нижней 
палаты парламента.

Как стало известно «МК», 
чиновника задержали 30 октя-
бря всего в нескольких метрах 
от здания Госдумы — у одного 
из подъездов он и встретился 
с посредником. Незадолго до 
этого оперативники из ГУЭ-
БиПК МВД РФ и его столичного 
подразделения выяснили, что 
за указанную сумму Востров 
пророчил должности ком-
мерсантам в аппаратах Ко-
митета по конституционному 

законодательству и го-
сударственному строи-
тельству и Комитета по 
гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и 
процессуальному за-
конодательству. В от-
ношении Вострова воз-
будили уголовное дело 
по статье УК РФ «поку-

шение на мошенничество 
в особо крупном размере». 
Следователи не исключают, 
что у него были соучастники, и 
проверяют его окружение.

В Госдуме свой пост Вос-
тров занимает с 2008 года 
— до этого он трудился во 
Всероссийском центре мо-
ниторинга и прогнозирования 
чрезвычайных ситуаций при 
министерстве по делам граж-
данской обороны. Кстати, по 
иронии судьбы, госслужащего 
повязали на следующий день 
после его 54-летия.

НА СТАДИОНЫ НЕ БУДУТ ПУСКАТЬ 
ДАЖЕ БУЙНЫХ ФАНАТОВ ШАХМАТ

В России планируют создать 
черный список болельщиков, 
в который могут попасть лю-
бители подраться на стадио-
не, зажечь файер на трибуне 
или выбежать на спортивное 
поле. Таких болельщиков бу-
дут штрафовать и не пускать 
на стадионы.

Как сообщили «МК» в Ми-
нистерстве спорта, туриз-
ма и молодежной политики, 
окончательно подготовлен 
законопроект, который преду-
сматривает наказания за непо-
добающее поведение болель-
щиков на трибунах. Причем 
относятся разработанные 
правила ко всем любителям 
спорта — будь то футбол или 
большой теннис. Согласно 
законопроекту, изменения 
вносятся в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
Так, за нарушения правил на 
стадионе (например, за ку-
рение или зажженный файер) 
болельщика могут оштрафо-
вать на сумму от 500 до тысячи 
рублей. Или же приговорить к 
общественно-полезным рабо-
там сроком до 160 часов. 

Тех же, кто вел себя на ста-
дионе особо вызывающе, 
ждет штраф от 1 до 2 тысяч 
рублей. А в худшем случае 

— арест на 15 суток. Такие 
жесткие меры касаются тех 
болельщиков, из-за действий 
которых была приостановлена 
игра. То есть, выбежав на поле 
во время матча, можно будет 
спокойно схлопотать 15 суток 
ареста.

Кроме того, всех наруши-
телей будут вносить в черные 
списки. Граждане, чьи имена 
туда попадут, пройти на ста-
дионы не смогут. Правда, табу 
на вход будет действовать не 
всегда — в черные списки 
предлагается вносить нару-
шителей порядка на срок от 
месяца до года. А выявлять 
их будут на входах — полицей-
ские и сотрудники стадиона 
будут требовать вместе с би-
летом на спортивное зрелище 
и паспорт.

Стоит отметить, что зако-
нопроект составлен с уче-
том мнения представителей 
фан-клубов популярных ко-
манд. Так, по их просьбе в 
документе отменена графа 
о домашнем аресте буйных 
болельщиков на время про-
ведения матча. А также за-
ключение под стражу до 6 лет 
за хулиганство, проявленное 
в ходе проведения междуна-
родных матчей.

ДОГХАНТЕРЫ ДОБРАЛИСЬ ДО ОБИТАТЕЛЕЙ МГУ
Жертвами догхантеров, по 

всей вероятности, стали более 
десяти собак, которые жили на 
территории МГУ им. Ломоно-
сова. По мнению зоозащитни-
ков, животных отравили, при-
чем от яда поумирали даже 
местные птицы.

Как стало известно «МК», 
массовая травля случилась 
29 октября. По словам оче-
видцев, на всей территории 
университета на Воробьевых 
горах неожиданно стали уми-
рать собаки, которые жили там 
уже более 10 лет. Замертво 
падали под ноги прохожим с 
деревьев даже птицы — воро-
ны и голуби. Падеж пернатых 
продолжался и весь следую-
щий день. 

Члены инициативной груп-
пы «Живодерам.Нет» и пре-
подаватели вуза не сомне-
ваются, что яд разбросали 
в парке живодеры, которые 
регулярно травят в Москве 

четвероногих. По словам 
научного сотрудника МГУ 
Олега Морозова, буквально 
за несколько часов погибли 
более десяти стерилизован-
ных собак. 

— Животные жили в будках, 
которые специально устано-
вили сотрудники вуза непо-
далеку от университетской 
поликлиники, а также рядом 
с химическим факультетом, 
— пояснил он. — За собаками 
всегда ухаживали преподава-
тели и студенты, их кормили и 
прививали. 

По словам Морозова, в буд-
ках даже лежали одеяла, что-
бы животные не замерзли, у 
каждого пса была своя миска 
для еды. 

Трупы собак ученые плани-
руют отнести на экспертизу. 
А около сотни погибших птиц 
Морозов со знакомыми уже 
захоронил в парке универси-
тета. 

В живых преподаватели и 
студенты нашли пока только 
одну дворняжку. Думают те-
перь забрать ее домой. 

Руководитель группы «Жи-
водерам.Нет» Лана Волкова 
считает, что ужасную акцию 
устроили догхантеры в отмест-
ку за митинг, которые провели 
накануне в минувшее воскре-
сенье в Новопушкинском скве-
ре горожане, неравнодушные 
к животным. Напомним, по-
следний громкий инцидент, 
связанный с травлей братьев 
наших меньших, произошел 
в сентябре в парке 50-летия 
Октября. Тогда от яда погибли 
около 30 животных. 

Сейчас зоозащитники и 
сотрудники МГУ написали 
заявление в полицию, одна-
ко не уверены, что меры будут 
приняты. Поэтому они готовят 
обращение в Госдуму с требо-
ванием ужесточить наказание 
за живодерство. 

ГАИШНИК ВЫДУМЫВАЛ АВАРИИ ДЛЯ ДРУЗЕЙ
Сразу двое автоинспекторов 

из ГИБДД по Восточному окру-
гу столицы попались в столице 
за составление «липовых» про-
токолов об административных 
нарушениях. Один из них де-
лал это ради собственной вы-
годы, а второй таким способом 
хотел озолотить друзей.

Как стало известно «МК», 
34-летний лейтенант  г-н 
Кувалдин, работавший в 
дорожно-патрульной служ-
бе ГИБДД по ВАО, составлял 
подложные документы об ава-
риях, которых на самом деле 
не было. Участниками ДТП с 
одной стороны фигурирова-
ли знакомые Кувалдина, а с 

другой — люди, данные ко-
торых Кувалдин получил, ис-
пользуя доступ к служебным 
базам данных. Вдобавок к схе-
ме происшествия, справке и 
вымышленным объяснениям 
участников-водителей он при-
креплял отказ в возбуждении 
дела по административному 
правонарушению. В итоге по 
данной схеме знакомые Ку-
валдина получали страховые 
выплаты, а другие участники 
вымышленных аварий оста-
вались без денег, но не имели 
претензий, поскольку даже не 
подозревали о своей миссии. 
Но в какой-то момент кто-то из 
коллег лейтенанта «сдал» его с 

поличным в службу собствен-
ной безопасности. 

Второй автоинспектор, ка-
питан полиции г-н Гибадуллин, 
поставил коммерсанта перед 
непростым выбором: либо тот 
платит 50 тысяч рублей, либо 
его организация выплачива-
ет штраф в 200 тысяч рублей. 
Поводом для наказания по-
служил тот факт, что грузо-
вой транспорт строительной 
компании «СипПодрядстрой» 
якобы сильно повредил до-
рожное покрытие на несколь-
ких улицах на востоке Москвы. 
После заявления в местный 
отдел капитана полиции взяли 
с поличным.  

ВЛАДА ЛИСОВЦА СДУЛО ВЕТРОМ 
ПОД КОЛЕСА АВТОМОБИЛЯ 

Едва не закончил-
ся трагедией показ 
коллекции моделье-
ра Игоря Чапурина, 
который проходил 
во вторник вечером 
в рамках Недели 
моды в Москве. По 
пути на гламурное 
мероприятие под 
машину попал по-
пулярный стилист 
Влад Лисовец.

Водитель, к сча-
стью, успел вовремя 
затормозить. «Меня букваль-
но сдуло под колеса ветром, 
— поделился с «МК» подроб-
ностями случившегося сам 
Влад. — Впервые в жизни я 

лежал в светлом паль-
то под автомобилем! 
Видно, недаром мне 
всегда говорили, 
что я должен боль-
ше есть». По словам 
пострадавшего, он 
отделался очень лег-
ко — синяки на теле, 
боль в ноге, но, слава 
богу, без переломов и 
вывихов. «Водитель 
страшно ругался, — 
поведал Влад, — он 
стал белым-белым и 

долго-долго извинялся».
Кстати, Лисовец не исклю-

чает, что ему все-таки при-
дется обратиться за медпо-
мощью.

МОБИЛЬНИКИ ЗАСТАВЯТ ЗАМОЛЧАТЬ ЗА РЕШЕТКОЙ
Глушить сигналы сотовых 

телефонов будут в ближайшем 
будущем во всех российских 
СИЗО. Кроме того, обычные 
металлические рамки на 
входе в изоляторы заменят 
на рентгено-телевизионные 
установки.

Как стало известно «МК», 
тюремное ведомство все-
рьез решило бороться с со-
товой связью за решеткой. 

Мобильники, которые ока-
зываются в камерах СИЗО у 
арестантов, попросту не бу-
дут ловить сигнал. Для этого 
предполагается установить 
новейшие системы глуше-
ния, которые сейчас проходят 
апробацию. Напомним, что 
ФСИН уже пыталась глушить 
мобильники в отдельных изо-
ляторах, но эксперимент был 
неудачным (связь вырубало 

и в окрестностях СИЗО, опе-
раторы сотовых сетей жало-
вались). 

Процесс монтажа рентгено-
телевизионных установок в 
СИЗО уже начался. Они будут 
такие же, как в аэропортах. 
Это поможет выявить боль-
ше запрещенных предметов. 
Также будут отремонтиро-
ваны по евростандарту все 
камеры. 

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Департа-
мент средств массовой информации и рекламы города Москвы, 
управа района Северный (СВАО).

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С жИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎
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— По этому закону можно отпра-
вить на долгий срок за решетку 
абсолютно любого. Не только 

меня, но и вас. Это антиправовой репрессивный 
документ. Таких не было в нашей стране со вре-
мен Сталина. Если вы высказали какое-нибудь 
критическое замечание в адрес власти...

— Извините, пожалуйста, а при чем 
здесь критика, закон же о гостайне?

— Приведу пример. Допустим, ваша газета 
проводит «круглый стол», на котором высказы-
вается замечание о фальсификации выборов, 
о нелегитимности парламента. И на конферен-
ции есть иностранные журналисты или ваша 
публикация цитируется в иностранной прессе. 
Пожалуйста: вы разгласили гостайну.

— Но при чем здесь тайна, вы же гово-
рите о распространенном суждении...

— А вы почитайте закон. К гостайне прирав-
няли всю информацию, которая может принести 
ущерб России. Чиновники отождествляют себя 
с государством. Вы покритиковали чиновника — 
нанесли ущерб ему, а значит, и государству. Вы 
предатель. В законе говорится о безопасности 
страны, но не уточняется, что такое безопас-
ность. Эколог сообщает, что предприятие от-
равляет воздух и это небезопасно для здоровья 
людей. Он разгласил информацию, связанную 
с безопасностью. Он предатель.

В послесталинские времена я подписала 

письмо в защиту арестованных самиздатчи-
ков. Его использовали зарубежные голоса. Мне 
сообщили, что я повредила репутации нашей 
Родины, и выгнали из партии и с работы. Всего-
навсего. А по новому закону меня бы посадили. 
Потому что повредить репутации — это нанести 
ущерб.

— Закон еще не подписан президентом. 
Будете обращаться к нему?

— То же письмо, что мы отправляли 
госпоже Матвиенко, теперь переадресуем 
господину Путину. Но думаю, что он под-
пишет этот закон, потому что он вполне в 
духе последних драконовских законов, ко-
торые президент уже одобрил: о клевете, об 
иностранных агентах, о митингах... Что еще 
нам запретят, я не знаю. Осталось только 
запретить ходить и дышать, потому что все 
остальное уже запрещено.

— Вы считаете, что власть будет активно 
пользоваться этим законом?

— Нет, активно не будет. Потому что если 
активно, то придется посадить всю страну, 

абсолютно каждого. А тогда кем они управ-
лять будут? Поэтому закон будут применять 
избирательно. К тем, кто рассердил начальство. 
Поэтому будьте осторожны.

Михаил ЗУБОВ.

РЕПРЕССИИ
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У депутата-справедливоросса Олега 
Михеева началась новая волна непри-
ятностей. Казалось, что его оставили 
в покое после того, как по решению 
фракции он перестал выступать в 
поддержку коллеги Геннадия Гудкова. 
Однако затишье было временным. 
В Волгоградской области СМИ рас-
пространили информацию о том, что у 
него изъяли 30 кг наркотиков. Там же у 
Михеева конфисковали (уже на самом 
деле) депутатскую машину и в поис-
ках чего-то разобрали ее по винтику. 
О своих злоключениях Михеев расска-
зал «МК».

— Мою машину задержали, несмотря на 
то что на лобовом стекле указано, что ее арен-
дует депутат Госдумы, то есть задерживать ее 
нельзя, — рассказывает Олег МИХЕЕВ. — Но 
пользуясь тем, что в ней был только водитель, 
инспектор ГАИ забрал ее на сутки для досмо-
тра. В нем участвовали сотрудники полиции 
и наркоконтроля. Разобрали машину чуть ли 
не по запчастям. 

— А при чем здесь наркоконтроль?
— В местных СМИ вышла статья о том, что 

у Михеева нашли 30 килограммов наркотиков. 
На самом деле взяли другого Михеева, который 
живет в 30 км от города. Но при этом в статье 
звучит только фамилия и ни разу не указаны 
инициалы настоящего негодяя. В то же время 
по предприятиям, которые принадлежат моим 
друзьям и родственникам, пошла полиция и дру-
гие структуры со всевозможными проверками. 
Как мне известно, поступила команда: любой 
ценой найти на Михеева хоть что-нибудь. 

— Чем вы можете объяснить такой 
«накат»?

— Разработан какой-то сценарий, чтобы 
продолжить борьбу с фракцией «Справедли-
вая Россия».

— Почему именно до нее так 
докопались?

— Мы единственная оппозиционная пар-
тия в Госдуме. Это кого-то раздражает.

— Чем закончится это избиение и дав-
ление лично для вас?

— Хотелось бы верить, что все будет по 
закону. А тогда все будет хорошо. У меня уже 
есть опыт, когда система работает против тебя, 

а закон — за. В 2007 году я был арестован, по-
пал в СИЗО по ложному обвинению, но правда 
восторжествовала.

— У вас есть какие-то особые личные 
взаимоотношения с первым замом главы 
администрации президента Володиным?

— Володин — саратовский, я — волгоград-
ский. Наши города еще с социалистических 
времен конкурировали по фондам, лимитам и 
так далее. Отголоски этого во взаимоотношени-
ях теперешних элит до сих пор присутствуют.

— А с волгоградскими единороссами у 
вас какие отношения?

— Как и со всеми единороссами — 
нормальные, до тех пор, пока между нами 

не встают политические вопросы и мы 
сразу оказываемся по разные стороны 
баррикад.

— Во время одного из прошлых гонений 
на вас в прокремлевских СМИ разместили 
фотомонтаж о том, что вы якобы ходите в 
нацистской форме. Вы подали в суд. Чем 
завершилась история?

— Она еще не закончилась. Документы и 
кадры находятся на экспертизе. Габрелянов 
утверждает, что это не фотомонтаж, а случайный 
брак печати, фотоаппарата или пленки. Думаю, 
что суд займет нашу сторону. У нас же свидетели 
есть, а габреляновских на свадьбе не было.

Михаил ЗУБОВ.

В начале следующей недели Дмитрий 
Медведев побывает во Вьентьяне и 
Вьетнаме. При всей схожести географи-
ческих названий специфика у визитов 
разная: в столице Лаоса премьера ждут 
пять пленарных заседаний, в Ханое — 
два званых обеда.

5—6 ноября Медведев примет участие в 
саммите «Азия—Европа» (АСЕМ) в Лаосе. Сам-
мит по счету девятый, но второй для России: 
наша страна присоединилась к АСЕМ в 2010 
году и на нынешнем саммите впервые будет 
представлена одним из руководителей стра-
ны. Делегации остальных участников самми-
та в основном возглавляют также премьеры. 
Францию неожиданно представит президент 
Франсуа Олланд (президентами по большей 
части представлены далеко не первые игроки 
мировой арены — Монголия, Румыния, Филли-
пины, Чехия и Индонезия).

АСЕМ почти на две трети состоит из стран 
Евросоюза, Россия же попала в «азиатскую 
группу» — на момент нашего присоединения 
к организации «европейской группой» могли 
считаться только члены ЕС. 

Как рассказал «МК» источник в российской 
делегации, работа форума будет разделена на 
пять пленарных заседаний, посвященных эко-
номике (в частности, преодолению последствий 
мирового финансового кризиса), глобальной 
проблематике, региональным вопросам, соци-
альному и культурному сотрудничеству, а также 
дальнейшему развитию АСЕАН. 

В рамках двусторонних переговоров с ру-
ководством Лаоса планируется обсудить детали 
контракта на покупку республикой наших само-
летов Superjet 100 — в прошлом году лаосская 
авиакомпания LCA договорилась о поставках 
трех самолетов. Но, по словам источника в деле-
гации, с контрактом «проблем после известной 
аварии не возникло», речь пойдет, в частности, 
о наборе и обучении экипажей. Напомню, в мае 
SSJ 100 разбился во время демонстрационного 
полета в Индонезии.

Наиболее вероятно, возникнет и вопрос 
урегулирования задолженности Лаоса перед 
Россией. В 2003 году Москва списала Вьентьяну 
70% долга, на остальную сумму (по оценкам экс-
пертов, речь о $400 млн) Лаосу предоставлена 
рассрочка на 33 года. Впрочем, не исключено, 
что республика предложит конвертировать оста-
ток долга в участие в российских инвестицион-
ных проектах в Лаосе.

Из Вьентьяна Медведев перелетит в Ханой, 
где его ждут два званых обеда в его честь — от 
имени президента и премьера Вьетнама. А также 
обсуждение взаимодействия Вьетнама с Тамо-
женным союзом (в Ханое не прочь создать зону 
свободной торговли с ТС). И… сотрудничество по 
партийной линии. Вместе с Медведевым, который 
возглавляет «Единую Россию», во Вьетнам, как 
ожидается, полетят секретарь генсовета партии 
Сергей Неверов и руководитель центрисполкома 
«ЕР» Дмитрий Травкин. Компартия Вьетнама со-
трудничает с «ЕР» с 2009 года, а во время встречи 
в Ханое в сентябре вьетнамские коммунисты ин-
тересовались у единороссов, как они помогают 
российскому правительству бороться с мировым 
кризисом. «Успех, в частности, определяется един-
ством политической воли, которая формулируется 
сегодня президентом Владимиром Путиным и 
председателем партии Дмитрием Медведевым, а 
также нашей фракцией в Госдуме», — цитировала 
тогда пресс-служба «ЕР» слова Травкина...

Виктория ПРИХОДЬКО.

«АЗИАТСКИЙ    
  БРОСОК»   
  МЕДВЕДЕВА

Зачем премьер едет  
во Вьетнам и Лаос

На открытии первого международного 
форума «Открытые инновации» Дмитрий 
Медведев сообщил, что курс на модер-
низацию продолжается: «России важно 
не остаться позади паровоза». Глава Рос-
нано Анатолий Чубайс тоже не остался 
на задворках прогресса: он согласился 
совершить суборбитальный полет.

Британский бизнесмен Ричард Бренсон в 
ближайшие месяцы планирует запустить к услов-
ной границе космоса (около 100 км) первый тури-
стический летательный аппарат. Заявки на полет 
уже подали около 530 человек — и это больше, 
чем количество всех людей, побывавших в кос-
мосе до сих пор. «Придет время, когда из Москвы 
в Австралию можно будет летать за два часа», 
— рекламировал он возможности ракетоплана 
на сессии форума, в которой принял участие и 
Дмитрий Медведев. Правда, пока цены выглядят 
не очень доступно: первый суборбитальный по-
лет (150 минут, из которых пять — в невесомости) 
будет стоить 200 тыс. долларов.

А вот Чубайса в рамках сотрудничества 
Роснано и Virgin Group журналисты предложили 
запустить в космос бесплатно. Дело в том, что 
«на полях» форума они создали фонд поддержки 
энергосберегающих проектов ($200 млн).

— Ему достаточно только сказать «да», — 
улыбнулся сэр Бренсон. Глава Роснано против 
путешествия тоже ничего не имел. «Если партнер-
ство окажется удачным», — добавил он.

Позже Ричард Бренсон пояснил «МК», что 
это была шутка. 

Медведев же предпочел говорить не о да-
леком космосе, а о «земных» проектах. «Нашей 
стране важно не остаться позади паровоза, на 
задворках развития, — сообщил он, — поэтому 
мы должны продолжать курс на инновации». Но 
государству нужно уметь не навязывать свою 
волю рынку, говорил он, успевать вовремя 
уходить из успешных проектов. «Если процесс 
коммерчески состоятелен, он должен начать 
жить своей жизнью», — сказал Медведев. И в 
этом месте опять пригодился Чубайс: Медве-
дев напомнил, что он в свое время предложил 
преобразовать «Роснано» из госкорпорации в 
акционерное общество, «что и было благопо-
лучно сделано».

Премьер также сообщил, что инновации не 
должны сосредотачиваться только в столицах: 
они должны проникать и в регионы.

Впрочем, Москва и область, по выражению 
Медведева, все равно будут бежать впереди па-
ровоза. Столица уже производит инновационной 
продукции примерно на 5 млрд долларов в год, 
сообщил мэр Москвы Сергей Собянин. 

Татьяна ЗАМАХИНА.

Правда, в шутку

ЧУБАЙСА  
ОТПРАВИЛИ  

В КОСМОС

Хотя россияне уже и смирились с тем, 
что свою зарплату они в основном по-
лучают на банковские карты, правиль-
но ими пользоваться все равно пока не 
научились. 53% населения сразу после 
получки бегут к банкомату обналичи-
вать свои деньги. Популяризировать 
безнал могли бы сами продавцы, 
предоставляя преференции тем по-
купателям, которые собираются рас-
плачиваться картами. Однако высокая 
ставка торговой уступки, выплачивае-
мая предпринимателями за обслужи-
вание карточных платежей, заставляет 
их делать выбор в пользу «твердой 
валюты».

НИУ-ВШЭ решил определить те барьеры, 
которые препятствуют проникновению безна-
личных платежей в российскую торговлю. По 
результатам проведенного исследования, в 
котором приняли участие 42 розничные ком-
пании, реализующих основные виды товаров 
(в том числе и в Интернете), выяснилось, что 
активному росту транзакций мешает высокая 
ставка торговой уступки. Это комиссия, которую 
продавцам приходится выплачивать за прием 
к оплате банковских карт. Она включает в себя 
маржу банка-эмитента (выпустившего карту), 
эквайера (принявшего карту) и собственную 
комиссию платежной системы — в нашем слу-
чае, как и в большинстве стран мира, это Visa 
или MasterCard.

«В России сегодня выпущено более 200 
млн банковских карт. Но по числу транзакций мы 
находимся на уровне Мексики, Индии и Китая, 
то есть отстаем от ведущих стран в 20—30 раз», 

— комментирует ситуацию первый проректор 
НИУ-ВШЭ Вадим Радаев. По его словам, стои-
мость торговой уступки для малых и средних 
торговых организаций составляет в среднем 
2—2,1% с каждой транзакции, в крупных сетях 
— 1,5%. Ставка торговой уступки для интернет-
магазинов оказалась еще выше — от 3% за 
каждую продажу, оплаченную картой.

Этот показатель можно сравнить с макси-
мальными ставками, действующими в странах 
Евросоюза. Средний размер торговой уступки в 
ЕС не превышает 1,2%. По словам представите-
лей отечественных торговых компаний, для ком-
фортного обслуживания безналичных расчетов 
ставку торговой уступки необходимо снизить 
на 0,5% для магазинов, работающих в режиме 
офлайн, и на 1% для интернет-магазинов. Пока 
же доля безнала в их продажах составляет всего 
17% от общего числа платежей.

«Значительная часть расходов на обслужи-
вание наличных платежей приходится на услуги 
инкассации, которые в среднем составят 0,2—
0,4%. Соответственно, приемлемый уровень 
торговой уступки по безналичным платежам 
должен составлять 0,6—0,8%», — считает ис-
полнительный директор Ассоциации компаний 
розничной торговли Илья Белоновский.

Эксперт отмечает общий мировой тренд 
к снижению комиссии, взимаемой платежны-
ми системами. По его словам, заметную роль 
здесь играют государственные вмешательства: 
представители власти садятся за стол пере-
говоров с монополистами Visa или MasterCard, 
в то время как антимонопольные ведомства 
проводят мониторинги их деятельности на ре-
гулярной основе.

Евгений КРАСНИКОВ.

НЕТ РЕЗОНА ПЛАТИТЬ КАРТОИ
Развитию безналичных платежей, как ни странно,  
мешают Visa и MasterCard

РОССИЯН ПОДСАДЯТ 
НА ИЗМЕНУ

ВСЛЕД ЗА ГУДКОВЫМ 
НАЧАЛИ «МОЧИТЬ» 
ЭСЕРА МИХЕЕВА

На опубликованном в газете снимке с этой свадьбы 
в фуражку депутата Михеева (крайний справа) была 
вмонтирована нацистская кокарда.

Советское наследство мы по капле вы-
давливаем из себя вот уже более 20 лет. 
Однако кое-что из него прошло испы-
тание временем и может (естественно, 
после коренной модернизации) послу-
жить и дальше. Особенно в условиях 
ВТО. Например, торгпредства. Их сейчас 
осталось 52. 

На вчерашнем заседании коллегии Мини-
стерства экономического развития был обсужден 
проект Концепции формирования «нового облика» 
торговых представительств РФ (2012—2016 гг.). 
Им приказано жить дальше. Но не везде. Из ряда 
европейских стран их, скорее всего, уберут. А вот 
странам Африки и Латинской Америки, наобо-
рот, добавят. Так как российские готовые изделия 
только там и готовы еще покупать.

Торгпредства обходятся российскому бюдже-
ту недешево. По оценке главы Минэкономразвития 
Андрея Белоусова, в 2 млрд рублей ежегодно. Кор-
мить приходится более 1000 сотрудников. Плюс, 
что еще дороже, необходимо содержать, как прави-
ло, дорогостоящую зарубежную недвижимость.

Во времена СССР расходы были еще боль-
ше. Но тогда торгпредства были проводниками 
госмонополии во внешней торговле. 

Бывший глава Минэкономразвития Герман 
Греф недавно признался, что когда был министром, 
то намеревался все эти торгпредства закрыть. И, 
кстати, около 50 из них были расформированы. 
Оставшиеся немногочисленные специалисты 
были переведены в штаты торговых советников 
посольств. В результате в Африке, например, 

осталось только одно торгпредство — в Алжире. 
Сотни миллионов бюджетных рублей сэкономили. 
Что, конечно, хорошо. Но есть и обратная сторона 
медали. Многие дипломаты, работающие в Аф-
рике, рассказывали мне, что ситуация в торговых 
отношениях сейчас доведена до абсурда. Даже в 
самых бедных африканских странах все равно что-
то строят. И поэтому им нужны, например, цемент, 
металлоконструкции, простейшая, но надежная 
строительная техника. И все это можно недорого 
приобрести в России. Но местные предпринима-
тели не знают, у кого конкретно. А посольства не 
могут им квалифицированно помочь — это не их 
задача, потому что они политические органы, а 
не хозяйственные.

В условиях ВТО ситуация только обостряется. 
Выжить в общемировой конкурентной борьбе 
сложно. Рынки же развивающихся стран — это 
именно то поле, где и развернутся главные схватки 
за потребителя. Именно поэтому Андрей Белоусов 
заявил, что торгпредства как одни из главных 
инструментов проталкивания готовой российской 
продукции за рубеж остаются. Но им придется 
пережить географическую реконструкцию. В ряде 
европейских стран, где нашу продукцию не берут, 
торгпредства закроют. И наоборот — в ряде раз-
вивающихся стран, например в ЮАР, их точно от-
кроют. Кроме того, торгпредства хотя и останутся 
госорганами, но начиная с 2016 года начнут рабо-
тать по коммерческим расценкам, если точнее, то 
«на основе возмещения затрат». Иными словами, 
российским экспортерам будут оказывать услуги 
не бесплатно. Но наконец эффективно.

Константин СМИРНОВ.

Нужны ли России 
его торговые 
представительства?

ПОСЛЕДНЕЕ НАСЛЕДИЕ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ПРОЗРЕВШИЕ ВМЕСТЕ
ЗЛОБА ДНЯ

ПУТИН ВМЕСТО НАРОДА 
ПООБЩАЕТСЯ С ЖУРНАЛИСТАМИ?
Традиционной прямой линии, в форма-
те которой Владимир Путин общался с 
народом последние 10 лет, в этом году 
не будет. По словам пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова, от «Разговора с 
Владимиром Путиным» в телеэфире никто 
не отказывался, в этом году «просто будет 
другой формат». Наиболее вероятно, этим 
«другим форматом» станет большая пресс-
конференция президента, дата которой будет 
уточняться пресс-службой. Последние про-
водились раз в год наряду с прямой линией 
и даже порой оказывались более живыми, 
чем прямые видеовключения из разных 
регионов страны, однако были «забыты» на 
четыре года премьерства Путина. На большие 
пресс-конференции в Кремль съезжалось по 
500—700 журналистов, многие, чтобы быть 
замеченным и получить возможность задать 
вопрос, приносили плакаты, флажки или 
просто облачались в экзотические наряды. 
Как правило, первый час пресс-конференции 
транслировался в прямом эфире, еще пару 
часов общение продолжалось без телекамер. 
Последняя прямая линия состоялась вскоре 
после парламентских выборов в декабре 2011 
года. Песков отметил, что со следующего года 
прямая линия будет проводиться все-таки в 
теплый сезон, а не в сезон, когда отмерзают 
уши и ноги. Между тем, согласно исследова-
нию «Левада-центра», больше половины граж-
дан России нуждаются в реформах и считают, 
что власть Владимира Путина не проводит их 
должным образом. Также 22% россиян дума-
ют об эмиграции из страны. Каждый пятый 
участник опроса заявил, что России необхо-
дима «решительная смена системы власти», 
а «половинчатые меры ничего не дают». 
Директор «Левада-центра» Лев Гудков заявил, 
что россияне хотели бы перемен, но не знают 
как. «Реальность такова, что все конкуренты 
Путина или уничтожены, или стерилизованы», 
— говорит Гудков.

ДЛЯ фСИН ПРОИзВЕЛИ СОСИСкИ 
С чУМОй
Россельхознадзор по Татарстану обна-
ружил чуму свиней в сосисках, произ-
веденных в Краснодарском крае. В партии 
сосисок ветеринарная лаборатория выявила 
генетический материал возбудителя болезни. 
Это говорит о том, что продукция была вы-
работана из мяса свиней, больных африкан-
ской чумой. Пробы продукции направлены во 
Всероссийский научно-исследовательский 
институт. Также стало известно, что загряз-
ненная продукция поступила в республикан-
ское управление Федеральной службы по 
исполнению наказаний.

В НЛО ВЕРЯТ 6% РОССИЯН
40% россиян верят в сверхъестествен-
ное. К такому выводу пришли сотрудники 
ВЦИОМ, опросив 1600 человек в 138 населен-
ных пунктах. Оказывается, каждый пятый из 
нас доверяет приметам и гороскопам — 22% 
и 21%. 8% граждан верят в гадание по руке 
и привороты, 6% — в инопланетян и всего 
2% — в зомби. Вера в сверхъестественное 
особенно распространена среди женщин. Так, 
приметам доверяют 30% женщин и только 
14% мужчин, гороскопам — 29% и 12% соот-
ветственно. 

МУзЕИ ОСТАЛИСЬ БЕз ОХРАНЫ
Государственным музеям, библиотекам, 
архивам, историко-культурным заповед-
никам теперь придется самостоятельно 
заботиться о безопасности. Решением 
правительства эти культурные организации 
исключены из перечня объектов, подлежащих 
госохране. Самим выбирать охранные орга-
низации предложил музейщикам еще летом 
министр культуры Владимир Мединский, 
объяснив это тем, что сэкономленные деньги 
можно перевести в фонд заработной платы. В 
перечне охраняемых государством объектов 
остались только природные заповедники.

ДЕПАРДЬЕ СЫГРАЕТ  
В УзБЕкСкОМ СЕРИАЛЕ
Французский актер Жерар Депардье дал 
предварительное согласие на участие 
в узбекском фильме. По данным издания 
«Олам.Uz», сценарий многосерийной ленты, в 
которой ожидается участие кинозвезды, был 
написан директором Ташкентского междуна-
родного кинофорума «Золотой гепард» Ак-
баром Хакимовым совместно с дочерью пре-
зидента Узбекистана Гульнарой Каримовой. 
Речь идет об историческом сериале, события 
которого разворачиваются в Средней Азии 
в V—VI веках. Депардье отведена небольшая 
роль монаха из Европы. В настоящее время 
фильм, как сообщается, «находится в стадии 
разработки». 

ЛЕВ ЛЕЩЕНкО —  
В ОБЩЕСТВЕННОй ПАЛАТЕ
Популярный артист Лев Лещенко стал 
председателем Общественной палаты 
Люберецкого района Московской об-
ласти. «МК» от души поздравляет любимого 
всеми певца!

А вот еще один борец с режимом 
— Глеб Павловский (в просторе-
чии — Хлеб Бабловский, как его 
когда-то называли в юмористи-

ческой программе «Тушите свет!» имени Хрюна 
и Степана). Милый человек, приятный во всех 
отношениях. Хорошо помню президентские вы-
боры-2000. У кандидата Путина — 47%, светит 
второй тур. Крупный телевизионный план Пав-
ловского. Он говорит: «Еще ничего не потеряно, 
пока нет данных по Калининграду». Как в воду 
глядел! Его патрон в результате набрал 50 с 
копейками за милую душу. Что и требовалось 
доказать.

Павловский отлично знает, как работает 
система, сам же ею и рулил. Когда-то в про-
грамме «Реальная политика» на НТВ безого-
ворочно воспевал путинский режим со всеми 
потрохами. Поимел от него все, тоже со всеми 
потрохами. Но его прижало, и он тоже стал 
оппозиционером. Которого непримиримые 
коллеги приняли на ура. 

Они так неразборчивы в связях, готовы 
взять в свой отряд каждого, кто выскажется 
против Путина. Человек, из-за собственной 
неадекватности убивший Марину Голуб с во-
дителем, сразу пишет в «Твиттер»: прошу за-
щиты от необъективного следствия. Он тоже 
хочет стать демократом, оппозиционером. 
Еще чуть-чуть — и правозащитники возьмут 
его под свое крыло.

А ведь то же самое было в перестройку. 
Бывшие члены КПСС с радостью откалывались 
от партии и прекрасно устраивались против 
Горбачева. Как их тогда мы поднимали на щит! 
Дело дошло до того, что высокопоставленный 
кэгэбэшник Олег Калугин, публично признав-
шийся в причастности к убийству болгарско-
го писателя-диссидента Маркова, тоже стал 
верным ельцинистом, борцом с партократией. 
Тогда в страну ненадолго заглянул писатель 
Войнович, увидел Калугина на митинговой 
трибуне и тут же заметил: «Это как если бы 
штандартенфюрер СС кричал: «Гитлер капут!» 
Потом г-н Калугин уехал в Америку, сдал всех 
наших агентов и живет, не тужит. Большой 
оппозиционер! 

Как же они так прозревают в одночасье, 
ума не приложу. Да, не меняются только дураки. 
Но дураками будут те лидеры непримиримых, 
готовые принять в свои ряды любого бывшего, 
который поклянется им на верность. Крепка же 
будет эта вера!

Впрочем, крысы уже побежали, и оппо-
зиция пополняется таким образом со страш-
ной силой. Так же было в конце 80-х: Горбачев 
остался один, корабль под названием СССР 
накренился и потонул, а те самые люди, пере-
бежчики, перевертыши, после самых честных 
выборов уселись на теплые места новой власти. 
Итог мы имеем сегодня. Ну очень печальный.

Александр МЕЛЬМАН.

ПАТРИАРХ ПРИзВАЛ 
СВЯЩЕННИкОВ НЕ БОЛТАТЬ

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
попросил духовенство прилично вести 
себя в публичном пространстве. «Мы быва-
ем свидетелями каких-то эпатажных заявлений 
священнослужителей — часто ни к селу ни к го-
роду, простите», — сказал патриарх на встрече 
с участниками Международного фестиваля 
православных СМИ. Как подчеркнул предстоя-
тель, безответственные слова священников 
чаще всего используются для дальнейших 
нападок на Церковь. «Не нужно эпатировать 
публику, эпатаж — не наша миссия».

АГИТИРОВАТЬ МОЖНО БУДЕТ  
ДВЕ НЕДЕЛИ В ГОД
Центризбирком поддерживает инициати-
ву о сокращении избирательной кампа-
нии в стране до 60 дней. Об этом сообщил 
журналистам секретарь ЦИК Николай Конкин: 
«В России одна из самых длительных избира-
тельных кампаний в мире — 180 дней, а агита-
ционный период — 28 суток. ЦИК поддержит 
инициативу сократить срок избирательной 
кампании до 60 дней, а агитационный период 
— до 2 недель».

зАБЫВчИВЫХ АЛИМЕНТЩИкОВ 
ЛИШАТ ПРАВ
Депутаты Госдумы предложили тех, кто не 
платит алименты, отстранять от управ-
ления транспортными средствами. Как 
заявила заместитель председателя думского 
Комитета по вопросам семьи, женщин и детей 
Ольга Баталина, это — распространенная 
мировая практика. В нашем случае для введе-
ния запрета на управление машиной задол-
женность по алиментам должна превышать 
5000 рублей. Подобная мера предусмотрена 
законодательством США, Канады, а также 
большинства стран ЕС. Недавно подобные 
санкции против нерадивых родителей принял 
парламент Чехии. Также эта практика уже су-
ществует в Польше и Словакии. Как отмечают 
эксперты, лишение прав — это распространен-
ный в западных странах способ давления на 
тех, кто «что-то должен».

В МОСкВЕ ВВЕДУТ НАЛОГ  
НА УДОВОЛЬСТВИЯ
Депутаты предлагают ввести налог на 
удовольствия, который затронет ночные 
клубы, бани, рестораны и кинотеатры сто-
лицы. Соответствующий законопроект будет 
внесен в Мосгордуму в начале ноября. Со-
гласно документу, владельцы развлекательных 
заведений должны будут уплачивать примерно 
2% от своих доходов в московский бюджет. По 
мнению инициатора законопроекта справорос-
са Ильи Свиридова, вырученные деньги могут 
пойти на шумоизоляцию жилых домов, уборку 
территорий и огораживание дворов, которые 
находятся возле развлекательных мест. Если 
налог будет введен, в заведениях тут же под-
скочат цены.

В БОЛГАРИИ НАШЛИ  
ДРЕВНЕйШИй ГОРОД ЕВРОПЫ
Болгарские ученые открыли новую стра-
ницу в европейской истории: на берегу 
Черного моря, недалеко от современ-
ного города Провадия, они обнаружили 
древнейшее селение Старого Света. От 
уникального города, построенного в период 
с 4700 до 4200 года до нашей эры, остались 
развалины двухэтажных построек, ямы для 
ритуалов, ворота, бастион и три крепостные 
стены. Рядом с поселением, которому дали 
название Провадия-Солницата, также обнару-
жили захоронения, которые еще не удалось как 
следует изучить.

В БЕЛЬГИИ ТЮРЕМЩИкИ 
ПОТЕРЯЛИ кЛЮч ОТ 180 кАМЕР
Руководство тюрьмы в бельгийском горо-
де Левен потеряло универсальный ключ 
от 180 камер. Причем «ключ от всех дверей» 
ищут уже целую неделю, сообщает газета Het 
Laatste Nieuws. По данным издания, руковод-
ство тюрьмы до последнего не хотело заявлять 
о пропаже ключа. Пока неизвестно, является 
ли исчезновение кражей или халатностью со-
трудников тюрьмы. Пропажа прибора с двумя 
клавишами, хранившегося в специальном ящи-
ке, доступ к которому имел только персонал 
тюрьмы, была обнаружена в прошлый четверг. 
Сотрудники заведения констатировали, что 
человек, имеющий такое устройство на руках, 
«получает полную свободу в тюремных стенах».
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У депутата изъяли машину и попытались  
приписать ему 30 кг наркотиков



Начну с того, что Правительство России 
не выбрало в качестве повода к празднику «на-
родного единства». Например, под такое светлое 
дело ему не подошло развенчание культа лич-
ности Сталина, хотя как раз здесь обнаружился 
бы смысл: тогда, на XX съезде, впервые в отече-
ственной истории одна часть народа («власть») 
пошла на сближение с другой частью, собственно 
и получившей в литературе название «народа». 
Праздником не стала ни одна дата, связанная с 
достижениями российской науки или искусства! 
Правительство, очевидно, не радует память о 
созидательных событиях.

Зато войны — это основа нашей празднич-
ной «духовности». Получается, что наш добрый, 
мирный и соборный народ объединяют лишь 
пусть и справедливые, но массовые убийства? 
Даже полет человека-Гагарина в космос — и тот 
на самом деле стал праздником в качестве по-
беды в одном из «сражений» холодной войны с 
США. Но я боюсь, что и День космонавтики скоро 
на пропагандистском уровне завянет, потому 
что не согласуется с новой генеральной линией 
реинкарнации старой партии, ведь Гагарин, как 
известно, доложил, что Бога ни на небесах, ни 
за ними он не обнаружил.

Итак, на что же идет государственный бюд-
жет празднования 4 ноября?

Стараясь изобрести «праздник» в районе 
отмененного 7 ноября, правительство просто 
«поменяло шило на мыло». Если следствием 
Октябрьского переворота стало свержение Вре-
менного правительства, то следствием ноябрь-
ских (октябрьских по старому стилю) событий 
1612 года было свержение временного прави-
тельства Семибоярщины и скорое избрание 
первого царя из династии Романовых. Смешнее 
другое: Ленин хотя бы официально не присягал 
на верность кайзеру, а вот находящийся в Кремле 
под охраной законно приглашенного польского 
контингента (т.е. интервентами их назвать никак 
нельзя) единокровный брат Патриарха Москов-
ского и всея Руси Филарета и дядя будущего 
царя Иван Никитич Романов — присягал на вер-
ность польскому королевичу Владиславу! Тому 
же королевичу успел «поцеловать крест» и ново-
явленный царь Михаил Романов! Таким образом, 
как в 1917-м, так и в 1612 году все было решено 
наверху небольшой группой людей и без всякого 
народного единства. Народ стал чувствовать 
изменения от своего «единства» постепенно: 
с усилением крепостного гнета, что позже в 
переводе на язык советской власти называлось 
«военным коммунизмом», «раскулачиванием» и 
«коллективизацией». 

Чем обернулся для России подобный вари-
ант окончания Смутного времени? 

Новый русский царь «правил» по указке сво-
ей матери, которой оказалось глубоко наплевать 
на идею освобождения русских земель от поля-
ков; в итоге через несколько лет было подписано 
Деулинское соглашение, по которому в обмен 
на родственничка Филарета к Речи Посполитой 
отходили «в вечное пользование» Смоленск и 
Чернигов. Замечу, что эти города передавались 
вместе с пушками, «пушечными запасами» и с 
населением! С русскими крестьянами право-
славный царь обошелся как с неодушевленной 
вещью: им было строго запрещено покидать 
отдаваемые «иноверцам» земли. Так что же мы 
сегодня должны праздновать? Где великие ин-
теллекты историков от правительства обнару-
жили повод к пиршеству «народного единства»? 
Чем им не угодил Смоленск?

Но это все подробности, а у меня вопрос 
по сути: о каком «народе» вообще идет речь? 
Взгляните на политическую карту того, что на-
зывается «Россия»: вы убедитесь, что в 1612 году 
— это не Россия 1801 года, что СССР — это не 
Россия 1815 года. Захваченные Александром I 
Финляндия и Польша должны праздновать еди-
нение с присоединившейся Грузией? Не выйдет. 
Может быть, советские азиатские республики 
или Чечня должны праздновать изгнание поляков 
из Кремля в 1612 году? Или сегодняшний Татар-
стан чувствует бесконечное единство со всем 
российским народом в плане захвата польских 
земель в конце XVIII века?

В этой связи у меня еще более объектив-
ный вопрос: почему правительство до такой 
клинической степени любит все искусственное, 
все ненатуральное, силиконовое, так сказать? 
Оппозиция у него, видите ли, — «системная», то 
есть голосует как надо, «отмежевывается» от кого 
скажут; про выборы — молчу (там все уж совсем 
«естественно»); праздники — вымученные...

Но мы слегка отвлеклись. Давайте разбе-
ремся с психологией, а также с этикой и эсте-
тикой «праздника» 4 ноября. Товарищи! Кого 
из вас честно и конкретно напрягает, что в 1612 
году в Кремле русских бояр охраняли несколько 
сотен поляков? Если вам не нравятся поляки, 
тогда не пускайте в КДС Эдиту Пьеху, если вам 
не нравятся русские бояре — празднуйте, черт 
возьми, 7 ноября!

Если для вас сегодня ряженные казаками 
нападающие на художественные выставки — это 
вершина отечественной духовности и традиции, 
тогда почему вы забываете, что основу армии 
Лжедмитрия I составляли казаки, причем не про-
сто ими наряженные? Почему вы забываете, что 
ополчение Пожарского, в котором состояли, но 
вели себя весьма варварски, около 4000 казаков, 
сражалось в 1612 году с отрядом Ходкевича — 
а в нем воевали аж 8000 казаков?! Почему вы, 
изобретатели силиконовых праздников, за гро-
мадные бюджетные средства внедряете в народ 
синдром раздвоения личности: с одной стороны, 
тратите почти 2,4 млрд руб. на празднование по-
беды над «нехристями-басурманами» в 1812 году 
(в войне, которую развязал еще в 1805 году сам 
же Александр I Романов), и тут же прославляете 
братание с эскадрильей «Нормандия—Неман»?! 
Почему вы не способны выдержать ни одну сти-
листику? Зачем силикон? Это же надо умудрить-
ся — праздновать поражение под Бородином, 
после которого Кутузов сдал Первопрестольную, 
или радоваться отторжению Смоленска как наи-
лучшему окончанию «смутных» лет!

Кстати, по поводу «окончания смутных лет». 
Простите, а для вас кровавое месиво «крепкой 
руки» Ивана Грозного, или череда дворцовых 
переворотов XVIII века, или аракчеевщина, или 
1917—1922 (и далее) годы, или сталинские ре-
прессии (и далее) — это не «смутные» времена? 
Вас кровавые преступления родного НКВД боль-
ше устраивают, чем гарнизон земляков замеча-
тельной Анны Герман (немка, родилась в СССР, 
жила в Польше), охраняющий потомков Андрея 
Кобылы (предка Романовых)? Вас не устраивает 
национальность гарнизона? Так Романовы (как и 
Кутузовы) — согласно летописям — выходцы из 
Пруссии, а это еще менее Россия, чем Польша (и 
вообще к двадцатому столетию Польша — это 
уже, простите, Россия, и для поколения Владими-
ра Зельдина Польша — это часть Родины, часть 
«Руси-матушки»). Или вам больше импонирует 
поляк Дзержинский или грузин Сталин?

Чего вы сегодня хотите праздновать, если 
для вас «Куба — любовь моя», ваш «адрес — не 
дом и не улица», а Советский Союз, а исконная 
религия — из Древней Иудеи? Для населения с 
таким противоречивым перечнем «родины» надо 
устраивать праздники не «народного», а миро-
вого, а то и космического «единства». Вот только 
я не уверен, что мир и космос из солидарности 
сделают такой день «нерабочим».

Ах, совсем забыл. В этой теме ведь еще 
есть кочующий вокруг Лобного места памятник 
Минину и Пожарскому (созданный уроженцем 
бывших польских земель Иваном Мартосом). 
Но поклонникам силиконовых сказок государ-
ственной идеологии и здесь ничего приятного 
не перепадет: Минин и Пожарский предлагали 
на роль русского царя австрийского принца или 
шведского королевича. Однако это был всего 
лишь хитрый ход: потомок Рюриковичей По-
жарский понимал, что обе эти кандидатуры не 
сильно «проходные» — и планировал себя на 
роль нового царя (т.е. такого же самозванца, 
как и все фигуры Смутного времени). Он даже 
выбрал Ярославль новой столицей: создал там 
Поместный, Монастырский и Разрядный при-
казы, Казанский дворец и Новгородскую чет-
верть (все как при милейшем Иване Грозном), 
но поход гетмана Ходкевича на Москву спутал 
ему все карты — ибо он мог сыграть на руку 
одному из тех боярских родов, которые считали 
себя законным правительством в Москве. Так 
Пожарский двинулся на Кремль, но не рассчи-
тал: в итоге «победы» избрали не его, а более 
устраивающего прочих «родовитых» не сильно 
именитого Романова.

Что до даты, то она также не имеет смысла: 
польский гарнизон (охранявший «законную» 
власть) капитулировал не 4-го, а 5 ноября (по 
новому стилю), выборы нового царя прошли 
вообще в 1613 году, а разбои все тех же казаков, 
война с Польшей и вообще внутренняя смута 
продолжались еще много лет.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 ноября 2012 года  стр. 
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Что нам предлагают «отмечать» 4 ноября

СВЯЗЬ
В Москве появились интернет-курсы 
для пожилых. В конце октября дипло-
мы получили первые слушатели курса 
по повышению интернет-грамотности 
среди людей старшего поколения. Две 
недели московские пенсионеры актив-
но изучали информационные техноло-
гии и осваивали Интернет в Учебном 
центре столичных телефонистов. 
Выпускники утверждают, что благо-
даря полученным знаниям и навыкам 
в их жизни появилось гораздо больше 
приятных моментов. 

Как сообщили инициаторы проекта — Груп-
па МТС, планируется со временем предоста-
вить всем желающим пенсионерам бесплатную 
возможность повысить свою компьютерную 
грамотность.

«Огромное спасибо за такой интересный и 
полезный курс, — сказала на вручении дипло-
ма одна из выпускниц, Валентина Михайловна 
Иванова. — Сперва я боялась, что мне будет 
сложно освоить Интернет. Да и ни к чему вроде 
бы, если понадобится, дети, внуки помогут. Но 
меня убедили, что те же внуки будут больше 
уважать, если я сама что-нибудь найду в Сети. И 
действительно, теперь мы с ними на одной волне, 
пересылаем друг другу фотографии, общаемся 
в соцсетях.

По словам организаторов проекта «Сети все 
возрасты покорны», он был создан для популя-
ризации современных информационных техно-
логий именно среди людей старшего поколения, 
для помощи им в решении повседневных задач: 
оплаты различных расходов, покупки в интернет-
магазинах, использования ресурсов, которые 
созданы специально для пожилых. Надо сказать, 
что количество таких сайтов растет день ото дня, 
— современные 60—70-летние уже не считают, 
что с выходом на пенсию жизнь ограничивается 
только семьей и поликлиникой.

 «По прогнозам экспертов, основной при-
рост аудитории интернет-пользователей в бли-
жайшем будущем ожидается именно в старшей 
возрастной категории, — отметила директор 
департамента корпоративной социальной от-
ветственности и внутренних коммуникаций 
компании-иницииатора Елена Серегина. — При 
этом многие зрелые люди испытывают трудности 
при использовании новых технологий и зачастую 
не видят необходимости в подключении к Сети, 
тем самым лишая себя доступа к целому ряду 
полезных сервисов, ограничивая собственные 
возможности. А ведь достаточно объяснить, что 
Интернет — это просто, научить своих близких 

тому, что умеешь сам. Как один из крупнейших 
интернет-провайдеров мы видим свою соци-
альную миссию в том, чтобы обеспечить равный 
доступ в цифровой мир людям всех возрастов.

— Сейчас мы реализуем в Москве круп-
нейший проект по замене медного телефонного 
кабеля на оптический, — рассказал генеральный 
директор МГТС Андрей Ершов. — Новая сеть, 
GPON, которую мы строим сегодня, станет «циф-
ровой платформой» столицы, то есть заложит 
основу для дальнейшего развития нашего го-
рода с точки зрения коммуникаций. К 2015 году 
технология, позволяющая передавать данные 
на скорости до 1 Гбит/сек, придет практически в 
каждую московскую квартиру. До конца года мы 
планируем расширить проект и начать обучение 
в наших модернизированных салонах, в каждом 
из которых пользователи скоростного Интернета 
смогут не только получить консультацию по всем 
нашим услугам, но и пройти обучение работе в 
Интернете. Для нас важно, чтобы каждый житель 
столицы, независимо от возраста, мог в полной 
мере воспользоваться всеми открывающимися 
возможностями, начиная от общения по элек-
тронной почте, онлайн-оплаты услуг и заказа 
билетов и заканчивая высокотехнологичными 
сервисами пожарной охраны и телеметрии. Я уве-
рен, что реализация проекта интернет-курсы для 
пожилых положительно скажется на комфорте и 
качестве жизни людей старшего поколения.

Светлана ПЛЕШАКОВА.

Москвичей ждет новая 
информационная революция

ПЕНСИОНЕРЫ 
ОСВАИВАЮТ 
ИНТЕРНЕТ 

В статистике, которую много лет ве-
дет Национальный центр ураганов в 
Майами, можно найти немало ураганов, 
более сильных и разрушительных, чем 
«Сэнди». Тем не менее об этом стихий-
ном бедствии постоянно говорят, что 
оно «беспрецедентное», «невиданное» 
и т.п. Главный разрушительный эффект 
«Сэнди» заключается в том, что ураган 
обрушился на самый густонаселенный, 
самый экономически развитый район 
США — от Вашингтона до Бостона. 

Кое-кто видит зловещую символику в том, 
что впервые с 1888 года Нью-Йоркская фондовая 
биржа была закрыта два дня подряд: вот она, 
вторая волна кризиса, которая пришла вместе 
с морской волной, залившей Южный Манхэттен. 
Но здесь скорее можно усмотреть противопо-
ложную символику: наводнение не захлестнуло 
историческое здание биржи на Уолл-стрит, оно 
выстояло, и так же выстоит и американская эко-
номика. По крайней мере, такого мнения при-
держивается большинство экспертов.

Пока еще далеко до точного подсчета сум-
мы ущерба, нанесенного ураганом «Сэнди». По 
самым предварительным оценкам, он может 
составить от $25 до 35 млрд. Однако, как от-
мечали экономисты за «круглым столом» радио 
«Блумберг», бóльшую часть этих потерь компен-
сирует оживление экономической активности 
— строительно-ремонтные работы, покупки 
хозяйственного инвентаря и т.д. Какой-то минус 
в общем экономическом балансе будет, но не-
большой — предположим, миллиардов восемь. 
Цифры такого порядка для самой большой эко-
номики мира объемом в $16 трлн. — не более 
чем мелкая неприятность.

Как говорят эксперты в сугубо предва-
рительном порядке, примерно треть ущерба 
покроют страховые компании, а две трети при-
дется компенсировать властям — иначе говоря, 
ярость природы ударит по карману налогопла-
тельщика. Почему такой расклад? Потому что в 
крупных городах, ставших на этот раз мишенью 
стихии, бóльшая часть ущерба приходится на 
объекты инфраструктуры, которые являются 
государственной собственностью. Например, 
в Нью-Йорке затоплены многие станции метро, 
автомобильные и железнодорожные тоннели. На 
городских улицах повреждено огромное коли-
чество дорожных знаков и указателей, уличных 
фонарей и т.д. От стихии пострадало немало 

государственных зданий — особенно, конечно, 
в Вашингтоне.

Впереди трудный и долгий период восста-
новления. Он продлится не одну неделю. В каче-
стве примера можно привести следующий факт: 
в прошлом году, когда — тоже под зловещий 
праздник Хеллоуин! — по Нью-Йорку и окрест-
ностям ударил ураган «Айрин» с внезапным 
октябрьским снегопадом, в штате Нью-Джерси 
осталось без электричества 1,2 млн семей. Се-
годня в Нью-Джерси лишено энергоснабжения 
ровно вдвое большее количество семей — 2,4 
млн. В прошлом году для полного восстановле-
ния энергосетей в Нью-Джерси потребовалось 
восемь дней — значит, в этом году едва ли упра-
вятся меньше, чем дней за десять.

Губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо 
заявил на пресс-конференции: «Каждый, кто 
отрицает наличие климатических изменений, 
отрицает реальность. Я сказал президенту 
Обаме, что стихийные бедствия, которые бы-
вают раз в сто лет, происходят у нас каждые два 
года». Из этого придется сделать практические 
выводы, говорят американские политики. А 
осуществление практических выводов будет 
стоить денег, которых нет ни у штатов, ни в феде-
ральной казне. Триллионный дефицит годового 
бюджета, 16-триллионный суммарный долг, 
«финансовый обрыв» на ближнем горизонте 
— 1 января должны начаться автоматические 
сокращения расходов по большинству статей 
госбюджета, если не будет достигнуто новое 
бюджетное соглашение между партиями в Кон-
грессе США...

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ВТОРАЯ ВОЛНА КРИЗИСА 
ПРИШЛА С ОКЕАНА

Однако столкнуть Америку в новую 
рецессию не так-то просто

Главный дорожный инспектор области 
Виктор Кузнецов пообщался с нашими 
читателями и рассказал, почему вырос-
ла статистика ДТП с участием пьяных 
на дороге, пересядут ли подмосковные 
гаишники на мотоциклы и появятся ли в 
области выделенные полосы для обще-
ственного транспорта.

Большинство вопросов, которые интересо-
вали читателей, были связаны с реконструкцией 
дорог. По словам Виктора Кузнецова, рекон-
струкция Носовихинского шоссе начнется уже 
в следующем году, а пока загруженный трафик 
регулируется в ручном режиме. Вместо осве-
щения на участке Новорижского шоссе появи-
лась красная подсветка по краю дороги. А со 
следующего года подмосковное правительство 
выделяет на реконструкцию дорог, строитель-
ство путепроводов и пешеходных переходов 
значительные средства: «Губернатор серьезно 
подходит к этому вопросу, и в следующем году 
количество дорожных работ вырастет».

Читатели «МК» также интересовались пер-
спективой появления выделенных полос в Под-
московье. «Никаких официальных совещаний 
по этому поводу не проводилось, но в кулуарах 
возможность появления полос для обществен-
ного транспорта действительно обсуждается. 
Говорят о Минском, Ярославском, Рязанском и 

Волоколамском шоссе». Скандальная ситуация 
с резко выросшим количеством ДТП с участием 
пьяных водителей, по мнению Кузнецова, имеет 
свои причины. «Когда мы увеличили ответствен-
ность за «пьяные» ДТП, количество таких случае 
снизилось вдвое! Теперь же граждане привыкли 
и расслабились. Нужно снова ужесточать зако-
нодательство». Ответил Виктор Кузнецов и на 
вопрос о возможности пересадить подмосковных 
сотрудников ГИБДД на мотоциклы: «Вы знаете, 
в Московском регионе езда на мотоциклах все-
таки сопряжена с высокими рисками, хотя у нас 
и есть мотоциклетный взвод». 

Напоследок господин Кузнецов призвал 
читателей оставлять отзывы, жалобы и пожелания 
на официальном сайте ГИБДД, пообещав рас-
смотреть все обращения.

Майя ПЧЕЛКИНА.

Начальник подмосковной 
ГИБДД ответил на вопросы 

читателей «МК»

ПОДМОСКОВЬЕ 
ЖДЕТ МАССОВЫЙ 

РЕМОНТ ДОРОГ

Третий день подсчета голосов на Украи-
не принес сенсацию. По результатам 
обработки 98,01% протоколов партия 
«УДАР» Виталия Кличко с 13,86% обошла 
компартию Украины, у которой 13,26%, и 
вышла на третье место. Виталий Кличко 
и его команда, которые с послевыбор-
ной ночи практически не сомкнули глаз, 
контролируя процесс подсчета голосов, 
смогли немного расслабиться и нашли 
время для небольшого интервью нашей 
газете. 

— Виталий, как вы оцениваете результаты 
выборов?

— Мы ожидаем окончательных результатов. 
Сегодня можно однозначно говорить о том, что 
выборы были далеки от честности и демократии. 
Тот админресурс, давление, запугивание и черный 
пиар по отношению к оппозиционным силам и 
их кандидатам, конечно, повлияли на результат 
выборов, который мы сейчас видим. Во многих 
округах мы совместно с коллегами по оппозиции 
отстаиваем победу демократических кандида-
тов. Поскольку понимаем, что нужно бороться 
за каждый мандат демократических сил. Фактов 
грубых нарушений во время этих выборов у нас 
достаточно. Они в том числе лягут в основу работы 
специальной следственной комиссии, создание 
которой мы будем инициировать в парламенте.

— Как вы оцениваете результаты вашей 
партии?

— Для нашей партии это была первая кампа-
ния общенационального масштаба. Мы рассчиты-
вали на 15 процентов голосов. И можем говорить, 
что мы их получили, поскольку по результатам 
параллельного подсчета голосов на всех участ-
ках за «УДАР» проголосовало 15,08 процентов 
граждан Украины.

— Появление каких коалиций возможно 
в составе Верховной рады?

— Мы уже видим, что по количественной рас-
становке сил, увы, большинство будет у Партии 
регионов и коммунистов. Этому в том числе спо-
собствовал и новый закон о выборах, по которому 
половина парламента избиралась по мажоритар-
ным округам. Власть большинство этих округов 
просто грубо вырвала у оппозиции — админресур-
сом, подкупом, махинациями. Думаю, что в этом 
парламенте главная борьба будет происходить 

между теми, кто готов быть марионетками Бан-
ковой, и теми, кто будет жестко отстаивать неза-
висимость парламента. Мы будем в том лагере, 
который выступает за независимость парламента 
от внешнего влияния. Мы выступаем за то, чтобы 
Верховная рада представляла интересы избира-
телей, а не кланов и администрации президента. 
Мы всегда заявляли, что не пойдем ни на какие 
альянсы и сотрудничество с Партией регионов и 
ее сателлитами-коммунистами. В парламенте мы 
будем работать вместе только с демократическими 
силами. План действий у «УДАРа» — «Европейское 
будущее Украины» — уже прописан, и мы сделаем 
все, чтобы его воплотить.

— На ваш взгляд, нынешняя расстановка 
сил в Раде может повлиять на изменения на 
Украине — и какие изменения экономического 
и политического курса возможны?

— Украинской власти был дан шанс прове-
сти честные выборы, чтобы у страны появилась 
возможность выйти из того тупика, в котором 
она находится. И экономического, и политиче-
ского. Этого, к сожалению, не произошло. Но мы 
будем отстаивать в парламенте те законопроек-
ты и инициативы, которые сейчас важны, чтобы 
Украина окончательно не скатилась в пропасть 
авторитаризма, полную изоляции и нищеты. Мы 
будем отстаивать демократические принципы 
и работать на то, чтобы наша страна все-таки 
преодолела свой сложный путь в европейское 
сообщество. 

— Какие законопроекты, на ваш взгляд, 
требуют первоочередного рассмотрения?

— Мы уже предложили коллегам по демо-
кратическому лагерю, которые проходят в пар-
ламент, подписать план действий «Европейское 
будущее Украины», который состоит из трех клю-
чевых направлений — борьба с коррупцией, с 
безответственностью власти, усиление местного 
самоуправления. Это наши главные задачи работы 
в Верховной раде. Пакет законопроектов — и анти-
коррупционный, и по усилению ответственности 
власти, и касательно местного самоуправления, 
и по реформированию налогообложения — у нас 
готов. На этом и нужно сосредоточиться.

— После удачной парламентской кампа-
нии есть ли желание поучаствовать и в пре-
зидентской гонке? 

— Я уже не раз отвечал на этот вопрос. Пре-
зидентами мечтают или хотят стать многие. Но 
только тот, кто имеет наибольшую поддержку и 
доверие людей, может претендовать на такой 
пост. Выборы президента Украины ожидаются в 
2015 году. Сейчас моя задача — сосредоточиться 
на выполнении тех обещаний и программы, с ко-
торой мы выиграли парламентские выборы, и не 
разочаровать тех людей, которые нам поверили 
и проголосовали за «УДАР».

Елена ГАМАЮН.

КЛИЧКО 
ЯНУКОВИЧУ 
НЕ ТОВАРИЩ

Виталий — «МК»: «Мы не пойдем ни на какие 
альянсы и сотрудничество с Партией  
регионов. План действий «УДАРа» —  
европейское будущее Украины»

Виталий внимательно 
следил за подсчетом 

голосов.

Затопленный 
таксопарк  
на Бродвее.

 В ночь с 5 на 6 сентября в Москве 
пропал 22-летний Сеймур Агаев. 
Он жил в Хорошеве-Мневниках, на 
улице Паршина, вел достаточно 

тихий образ жизни, и сначала его исчезновение 
мало кого удивило. Ну, молодой парень — погуляет, 
вернется. Правда, смущало и пугало одно: Агаев 
ушел не пешком, а уехал на дорогом «БМВ-530» 
(подарок родни). Обычно когда автовладелец ис-
чезает вместе с роскошным автомобилем — жди 
дурных вестей.

И спустя месяц с небольшим эти вести приш-
ли. На родственников Сеймура вышли неизвест-
ные. Они стали требовать 150 тысяч евро. Говори-
ли: дескать, парень в плену, если хотите.

Родные Сеймура обратились в полицию. 
Дальше вести переговоры им пришлось, следуя 
инструкциям сотрудников ГУ МВД по Центрально-
му федеральному округу. Очень скоро в процессе 
бесед с вымогателями стали всплывать весьма 
неутешительные детали. Во-первых, что Сеймура, 
скорее всего, нет в живых. И во-вторых — что к его 
исчезновению причастны... полицейские! При-
чем криминальным бизнесом они промышляют 
уже давно. Правда, как правило, просто угоняют 
машины и продают на запчасти, не доводя дело 
до убийства.

Отметим, что в Северо-Западном округе с 
недавних пор участились случаи похищения до-
рогих автомобилей. Несколько раз преступники 
потом выходили на автовладельцев и вымогали 
у них деньги за возврат железных коней. И, как 
стало известно «МК», в августе стражи порядка 
даже потянули за ниточку — задержали предпо-
лагаемого члена банды угонщиков. Самое стран-
ное: он оказался полицейским, патрульным ОВД 
«Строгино». Но раскрутить клубок не удалось: 
страж порядка в итоге пошел под суд всего лишь 
за мошенничество. Сейчас опера не исключают, 
что он имеет самое прямое отношение к задер-
жанным за убийство Сеймура. 

Известно, что в состав шайки входили трое 
сотрудников роты патрульно-постовой службы 
ОМВД по району Хорошево-Мневники: 22-летний 
Артем Скубак, 26-летний Александр Власенко, 
21-летний Дмитрий Колотовкин и двое их штат-
ских приятелей — 19-летний Алексей Васильев 
и Андрей Алехин. Роль Сеймура Агаева до конца 
неясна. Некоторые из задержанных настаивают: он 
также входил в шайку, и его убийство — результат 
разборок внутри банды. По другой версии, Сей-
мур просто был знаком с кем-то из преступников, 
предположительно с Колотовкиным. И именно 
Дмитрию принадлежала идею заманить Агаева 
в плен, а потом убить, чтобы продать машину. 
Он назначил Сеймуру встречу у метро «Октябрь-
ское поле». Затем молодой человек в компании 
злоумышленников отправился за город. Возле 
поселка Загорянский Алехин, Скубак и Колотовкин 
жестоко расправились с Агаевым. Несчастному 
было нанесено 77 колото-резаных ран. Затем 
труп мужчины убийцы и их приятели спрятали 
в лесу около поселка. Впрочем, тело было лишь 
прикрыто ветками, поэтому через несколько дней 
его нашли местные жители. 

Машину бандиты перегнали в Москву, чтобы 
затем продать. Но при этом связались с родными 
Агаева и сообщили о его похищении. И возможном 
выкупе за 150 тысяч евро. Естественно, родным 
не сказали, что Сеймур уже убит. 

30 октября задержали полицейских, при-
чем к Власенко приехали прямо в ОМВД. 

Алехина схватить не удалось, а Васильева реши-
ли не арестовывать: в самом убийстве он участия 
не принимал.

«Оборотни» уже начали давать показания 
и пытаются оправдать себя всеми возможными 
способами. В частности, один из задержанных 
сообщил следствию, что с Агаевым они познако-
мились случайно. Как частный извозчик, Сеймур 
якобы взялся подвезти всю компанию за 1000 
рублей на съемную дачу. Но в дороге возник 
обычный бытовой конфликт, который закончился 
трагедией. Впрочем, злоумышленник путается в 
показаниях и не может стройно изложить события. 
Другой утверждает, что они вообще оборонялись 
от Агаева. 

«МК» удалось выяснить, что дядя одного 
из задержанных, Артема Скубака, является на-
чальником УВД по СВАО — полковником полиции 
Сергеем Скубаком. Однако правоохранитель от-
казался комментировать эту ситуацию, заявив, 
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что «не понимает, о чем идет речь».  Артем — сын 
44-летнего Максима Скубака, родного брата главы 
УВД. Родственник высокопоставленного стража 
порядка трудится монтажником в фирме по уста-
новке пластиковых окон.

Сергей Скубак с 
2007 по 2008 гг. 
— заместитель 
начальника 

оперативно-розыскного 
бюро Департамента по 
борьбе с организованной 
преступностью и терро-
ризмом МВД России. С 
2008 по 2009 гг. начальник 
отдела оперативно-
розыскного бюро МВД 

России. С 2009 г. ведущий консультант — по-
м о щ н и к  з а м е с т и т е л я  м и н и с т р а 
Н.А.Овчинникова. В Москве возглавлял УМВД 
Зеленограда и СВАО.

Друзья Скубака отзываются о нем в выс-
шей степени положительно: хороший, отзывчи-
вый, всегда готов помочь. И поражены тем, что 
произошло. 

«МК» удалось списаться с одним из участников 
банды, Андреем Алехиным. Он пока не задержан, 
но периодически выходит на свою страничку в соц-
сети. «Справимся», — лаконично ответил Андрей. 
Судя по всему, он полагает, что дело каким-то 
образом удастся замять.

Его друг Алексей Васильев также мониторит 
соцсети. Он менее оптимистичен в прогнозах и 
установил статус: «да п...ц». Как рассказали его 
друзья, Алексей живет на широкую ногу, хотя ни-
кому не рассказывает, где работает. По слухам, 
родители парня трудятся в правоохранительных 
органах. 

В отношении начальников полицейского 
отдела «Хорошево-Мневники», где проходили 
службу полицейские, а также в отношении ру-
ководства полиции округа начата служебная 
проверка. Подозреваемые уволены из органов 
внутренних дел по отрицательным мотивам. 
Начальником главка московской полиции Ана-
толием Якуниным принято решение об увольне-
нии всех руководителей отдела МВД по району 
Хорошево-Мневники. А личный состав в обяза-
тельном порядке пройдет внеочередную переат-
тестацию. Кроме того, Анатолий Якунин вышел с 
ходатайством к руководству МВД о привлечении 
к дисциплинарной ответственности начальника 
УВД по Северо-Западному округу столицы.

Впрочем, неизбежны вопросы и к тем, что 
переаттестовывал вчерашних милиционеров. Как 
рассказал «МК» глава профсоюза сотрудников 
полиции Москвы Михаил Пашкин, скорее всего 
сотрудники ППС, фигурирующие в уголовном деле, 
прошли переаттестацию чисто формально:

— Да скорее всего рапорта написали, и всё. В 
90% случаев так и проходила переаттестация. 

По его словам, несмотря на реформу в МВД, 
полицейские продолжают попадать в неприятные 
истории. Чаще всего это происходит из-за «палоч-
ной системы», которую до сих пор не в силах на 
деле отменить руководство ведомства.

— Начальство требует показателей для от-
чета. А раскрываемость низкая. Вот и идут на 
фальсификации, — сказал Пашкин. 

По словам Пашкина, самые неблагополучные 
отделения полиции в плане дисциплины — Южный 
и Юго-Западный округа. 

— Чаще всего рядовые сотрудники полиции 
именно этих округов приходят к нам и жалуются на 
свое руководство. А мы ничего добиться не можем 
— суды поют одну песню вместе с руководством 
округов, — сказал Пашкин.

Репортеры «МК».

БАНДИТЫ ПРОШЛИ 

Андрей 
Алехин.

Александр 
Власенко.

Алексей 
Васильев. Артем Скубак.
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ap

ОМВД по району 
Хорошево-Мневники.



 «Слава не был зверем»
Хрупкая, миниатюрная, скорее девушка-

подросток. Никогда в жизни бы не подумала, 
что это одна из влиятельных женщин в крими-
нальном мире. Говорит почти шепотом. Это у 
нее от рождения, и поначалу непросто привы-
кнуть — приходится прислушиваться. Но затем 
шепчущий голос настолько завораживает, почти 
гипнотизирует, что перестаешь слышать все во-
круг. Остается только он. 

— Я была рождена в такой... непростой се-
мье, — начинает Николь, — меня с самого детства 
воспитывали в понятиях. Но пистолет «волыной» 
я не называла — подобный лексикон у нас не 
поощрялся. И к тому, чем занимаюсь сейчас, 
меня родители не подталкивали. Это был зов 
крови, наверное.

— Иваньков вас знал с детства? 
— Мой отец был очень авторитетным челове-

ком, и Слава часто общался с ним. Хотя отноше-
ния их были непростыми, и безмятежной дружбой 
это не назовешь. На коленях с погремушками я у 
него, конечно же, не сидела. Естественно, до поры 
до времени он воспринимал меня как ребенка 
из близкой ему семьи. Прекрасно помню день, 
когда его отношение ко мне резко изменилось. К 
тому моменту независимо от Славы (он сидел в 
тюрьме в Америке и просто не мог мне помогать) 
я уже заработала себе в определенных кругах 
репутацию человека, способного жестко решать 
сложные вопросы. Вот и поделилась со Славой 
своими достижениями. Он сразу взглянул на 
меня другими глазами.

— И что же, сразу влюбился?
— Нет, не думаю. Серьезные чувства сразу 

не возникают. Переживал, что мы оба на тот 
момент были несвободны. Мы не хотели никого 
травмировать своими отношениями, тем бо-
лее что у него позади была большая и сложная 
жизнь. 

К тому времени стал меняться криминаль-
ный мир. В прежние годы все действовали в 
спешке и грубо. Но теперь работать приходится 
гораздо тоньше. Слава был способен на любой 
стиль. Он был очень современным человеком.

— Он вам всегда нравился?
— Он нравился, по-моему, всем, кроме тех, к 

кому предъявлял «требования». Да и им нередко 
тоже. Он был очень интересным человеком и 
научил меня важным вещам. Никогда не поучал 
в прямом смысле слова, не говорил: «Делай так-
то». Просто сканировал любую ситуацию и вы-
сказывал оценки. Иногда рассказывал истории из 
своей жизни, и я уже сама делала выводы. Слава и 
сам не перегорел, чтоб быть только наставником. 
Тем более у каждого свой личный стиль работы, 
которому не научишь. Я к его мнению прислуши-
валась. Ого, еще бы. Причем без всякого, знаете 
ли, молодежного протеста. Мы были одной крови, 
и это главное, что сближает. 

— Какие истории из своей жизни рас-
сказывал вам?

— Особенно запомнилась история про дра-
гоценности. Однажды, когда делили добычу, один 
авторитет припрятал украденное бриллиантовое 
колье, а Слава это заметил. По его словам, оно 
было неимоверной красоты и безумной стоимо-
сти, но дело не в этом, конечно. Так вот, они сели 
за стол, распределили между собой драгоцен-
ности, и авторитет колье незаметно спрятал...

— Как Трус прятал десятирублевку в 
«Кавказской пленнице»?

— Примерно. И тут Слава достал у него то 
самое колье. А потом без слов взял подушку и 
пистолет, приставил к голове и выстрелил!

— Верится с трудом. Вы так спокойно 
об этом рассказываете... Неужели никто не 
заикнулся об этом преступлении?

— Наоборот. Все были возмущены: как так, 
один уважаемый человек убивает другого ува-
жаемого человека у всех на глазах?

— И чем он объяснил так у ю 
жестокость?

— Агрессия. Справедливость. Нельзя ведь 
у своих воровать. Нельзя — и все. Тот человек, 
который украл, правила знал так же хорошо, 
как и Слава. И Слава, в принципе, сделал все 
верно, но человека все же должны были судить 
за поступок. А он сам единолично вынес при-
говор. Думаю, он сожалел об этом поступке. И 
не только потому, что у него после этой истории 
было много неприятностей в жизни. Он не был 
каким-то зверем. 

(После паузы.) А мне до сих пор крайне ин-
тересно: как выглядело это колье?..

— Говорите, не был зверем? Но ведь 
он, как гласит легенда, людей с вертолета 
сбрасывал! 

— Он рассказывал про это. Сам говорил, что 
это способ красиво умереть… Но он ведь никогда 
не поступал подобным образом с обычными 
людьми. И он не устранял ментов. Каждый раз, 
когда он проявлял агрессию по отношению к 
кому-то, это можно было объяснить. И без этого 
в криминальном мире нельзя — иначе не удер-
жишь позиций. 

— Николь, а вы не боитесь, что после 
этого разговора вас привлекут? Например, 
за укрывательство преступлений? По сути, 
вы сейчас рассказали об убийстве, о котором 
едва ли знают в полиции...

— Проблемы возникают не из-за статей, 
а из-за действий. Полиция, как выяснилось, за 
моими действиями внимательно следит. Это 
оборотная сторона моей профессии. К ней нужно 
быть готовой, если хочешь подняться высоко. 

«Людей к нам приводит 
гордыня»
— Родители как отнеслись к тому, что 

вы стали близки с Иваньковым? Он ведь на 
столько лет старше…

—Мы эту тему даже не обсуждали. Я рано 
начала жить своей жизнью, и родители быстро 
поняли, что мне не грозит быть изнасилованной 
злым дядькой на дискотеке, потому что я и не 
ходила по таким местам. Кстати, я рано стала 
независимой в финансовом плане. 

— У вас свой бизнес? Это ведь вроде не 
по понятиям. 

— Нет, и никогда не было. И вы правы — это не 
по понятиям. Я придерживаюсь старого правила: 
чем меньше денег, тем больше веса. Скажем так: 
я помогаю людям договариваться. Те, кто ко мне 
приходит, имеют четкое представление о моей 
персоне и о том, какие вопросы я решаю. Просто 
так, с улицы, к нам вообще не попасть.

— И что, актуальны сегодня посредни-
ческие услуги?

— Вы даже не представляете, насколько. 
Вот хотите вы, к примеру, расширить свой не 
вполне легальный бизнес и пойти в регионы. Там 
у вас, естественно, сразу находятся конкуренты 
из местных ОПГ, которые вашему появлению не 
очень-то рады. Да и чиновники свой шанс зара-
ботать на вашей криминальной персоне упускать 
тоже не собираются, хотя и побаиваются. Надо 
договариваться. Но не придете же вы в кабинет и 
не вывалите пачку денег на стол. Многие не знают, 
как подойти, предложить. Или, бывает, делают это 
так неумело, что в итоге за помощью обращаются, 
когда уже все испортили окончательно. Чаще всего 
людям гордыня мешает. Я серьезно. Вот не могут 
себя переломить, даже просто позвонить (осо-
бенно если они высокопоставленные). А гордыня 
отчего? От недалекости, к сожалению.

— А в принципе можно зайти в любой ка-
бинет и договориться?

— Лично я всегда ухожу с тем, зачем при-
шла. Забавно видеть, как солидные взрослые 
дядьки при виде меня принимают надменный 
вид, разговаривают свысока. Но это моментально 
слетает.

— И как же это у вас выходит? Есть какие-
то «заветные» слова? Или имя Япончика все 
решает?

— Иногда действительно приходится назвать 
пару имен, чтобы люди поняли, с кем имеют дело и 
как нужно себя вести. Потому что иногда сказать: 
«Здравствуйте, я Николь» — это то же самое, что 
сказать: «Здравствуйте, я от Севера». Северов 
знаете сколько? Кого ни возьми, все от Севера, а 
еще лучше — от Хасана. И это ничего не значит. А 
так люди сразу получают четкое представление, 
кто я и откуда. Я забочусь, чтобы имена, которые 
звучат, им о многом говорили. И зачастую денег 
от меня после этого никто не просит.

— Так на что ведутся чиновники, если не 
на деньги?

— Они держатся за свои места, но еще боль-
ше — за личную безопасность. Да и ссориться 
со мной и моими друзьями я бы никому не посо-
ветовала. С нами лучше дружить, и недостатка 
в желающих нет. Конечно, стиль работы людей 
моей «профессии» в последнее время сильно 
изменился. По лесам мы уже никого не катаем 
и могилы себе копать не заставляем. Это уже 
не модно. 

— А как модно?
— Иметь собственного доктора. Я вообще 

за пластическую хирургию. За то, чтобы восста-
навливать испорченный облик человеку, если 
с ним случится что-то нехорошее. И тогда тот, 
кто вел себя недостойно, становится не только 
лучше, но и краше. 

Ходили одно время слухи (и они мне, призна-
юсь, очень нравились), что я работаю с хирургами, 
которые настолько филигранно пришивают отре-
занные пальцы, что они шевелятся, как раньше.

— Это правда?
— Я не буду это опровергать. Но вам же не 

придет в голову проверить. Вдруг правда? Так и 
остальные думают. Никто и не хочет узнать — хоро-
шие или нет у меня врачи, удастся ли им пришить 
все на прежнее место как надо.

— Подождите... Вы действительно пола-
гаете, что имеете моральное право... как бы 
помягче выразиться... калечить людей? 

— Ну, чтобы дело дошло до пальцев, нуж-
но сильно постараться. На самом деле я очень 
гуманный человек. Я люблю со всеми дружить. 
Очень-очень редко разговариваю резко. Даже 
никогда не ругаю своих домработниц и нянь. Они 
понятия не имеют, чем я занимаюсь. 

— Вам приходилось брать в руки оружие? 
Умеете стрелять?

— Тем, кто живет по понятиям, это не 
положено.

«Бессонов понравился 
своей харизмой»
— Ваша идея была поехать в Ростов?
— Это не идея. Было дело, которое нужно 

было сделать. Вот у вас может же быть редакцион-
ное задание? Так и тут. Надо было познакомиться 
и подружиться с определенными людьми, чтобы 
решить проблемы. Были бы они, к примеру, в Но-
восибирске, поехала бы туда. Моим людям надо 
было закрепиться в Ростове.

— А там какие-то сложности с этим?
— Ну, у обычных коммерсантов, конечно, нет, 

а у моих друзей — да. Полиция с приходом новой 
команды развернула бурную деятельность, вот мы 
и решили предложить сотрудничество местным 
оппозиционным депутатам, у которых с ней тоже 
не все ладится. Обычная практика. Просто дело-
вое предложение, не больше. Никто ни на кого 
не давил, не угрожал. У всех почему-то понятие 
извращенное о криминале — фильм «Бригада» и 
тому подобное. Но это уже давно не актуально. 
Вот те «авторитеты», которые приговаривали 
начальника ростовской полиции Чупрунова (я 
догадываюсь в принципе, кто это), — вы слышали, 
как они рассуждают? Воры в законе не приговари-
вают полицейских, это не по понятиям. Там была 
вчерашняя шпана, которая взяла на себя больше, 
чем может унести.

— Но в разговоре с депутатом Бессоно-
вым вы тоже обсуждали устранение главы 

ростовской полиции Чупрунова.
— Повторю: я воспитана в семье с тради-

ционными понятиями. Одно из главных правил: 
полицейских за их работу не убивают. Не нужно 
воспринимать все буквально. «Убрать» — имелось 
в виду выселить их из Ростова, отправить в другой 
регион. Может, на курорт. В Черногорию там...

— А с самими полицейскими не проще 
было бы договориться?

— Вы, наверное, думаете, что вот приезжаешь 
в регион — и сразу же: где менты, сколько денег 
дать? Нет, это топорно, так вопросы не решаются. 
Иногда действительно бывает легче договориться 
с полицией, если она открыта для общения. Но 
здесь всегда большой риск, потому что полиция 
сама себе на уме. Ты вроде договариваешься, а 
потом — раз, и человек или на попятную пошел 
сам, или его «приняли». Так что бывает проще 
устроить что-нибудь эдакое. Мне нравится разные 
комбинации разрабатывать. Я люблю свою работу 
не меньше, чем вы.

Я же не просто так собралась и в Ростов по-
ехала. Я знала, что и кому буду говорить. Когда я 
Бессонова в Интернете увидела, как он вместе с 
братом на митинге срывает с полицейских погоны 
и сбивает шапки, я тут же поняла: с этим человеком 
и можно решать вопросы. Его слова про то, что 
он всех купит и пойдет на Москву после того, как 
мы поможем ему стать мэром, меня, конечно, на-
смешили. Но он симпатичен этой своей простотой, 
можно даже сказать, харизмой. Жаль, что так по-
лучилось... Он потом перед телекамерами сидел, 
потел, оправдывался за наш с ним разговор. Но 
вообще он «в теме». Ваша мама знает, кто в Москве 

общак держит? А он про свой Ростов знает.
— На что идут деньги из общака?
— На разные цели. В том числе обязательно 

на поддержку тех, кто все же попал за решетку. 
Но с серьезными людьми это в наше время редко 
случается. Так что основные финансовые колеса 
крутятся, конечно, на свободе.

— Во сколько сейчас оценивается общак? 
Кто к нему имеет доступ?

— Должна предупредить, что те, кто об этом 
узнает, долго не живут. Вы все еще хотите?

— Нет, пожалуй. Но все это странно.
— Я к общаку отношения фактически не имею, 

я его не держу. Есть же специальные люди. Это 
чужие деньги, а считать чужое неприлично. Могу 
сказать, что даже я не знаю, какие транши откуда 
идут, кто и как рассчитывается.

— Вас после обнародования видео- и 
аудиозаписи вызвали на допрос?

— «С какой стати?» — спросили бы мои ад-
вокаты. Если вы еще раз прослушаете запись, 
то не найдете там ничего такого, что годилось 
бы для суда.

— Новые технологии как-то отражаются 
на криминальных процессах?

— Счетчик стал тикать активнее. Люди 
живут хорошо, и большие деньги с человека 
теперь проще и быстрее снять. А в остальном 
все более гибко теперь — зависит от того, кто 
кого на деньги ставит. Нет классических бан-
дитских 23%, которые были вычислены в 90-х. 
У меня, условно, так: сегодня было 3 тысячи 
долга, завтра уже 4. Жестко. Не потому, что я 
такая жадная, просто есть статус, мне нельзя 
по-другому. 

И насчет технологии... Теперь человека не 
только по базам пробивают — там ведь сухая 
информация. Что такое социальные сети, знаем 
прекрасно. Если продолжать о Ростове, то я очень 
быстро узнала, что у Бессонова трое детей. С кем 
дружат его сын и дочь. Согласитесь, не лишняя 
информация, если хочешь надавить на человека. 
Кстати, меня вы не найдете ни в одной из соцсетей. 

У меня все схемы, имена и телефоны в голове, и нет 
ни одного электронного носителя, где хранилась 
бы хоть какая-то информация, представляющая 
ценность. Родители и Слава учили, что надо вести 
себя так, чтобы никто не мог до конца понять, кто 
ты есть. В детском садике все думают, что я фото-
граф. Я приезжаю и снимаю детские утренники. 
Мне это очень нравится.

— А есть какие-то правила для людей 
вашего круга?

— Сейчас, к сожалению, людей с класси-
ческими понятиями остается все меньше. Но я 
к традициям отношусь трепетно и детей своих 
буду воспитывать с правильным отношением к 
жизни. У меня было много хороших примеров 
перед глазами — мои родители, Слава в первую 
очередь.

«Убийца Славы наказан»
— Вы с Иваньковым действительно лю-

били друг друга?
— К чему эти вопросы? Ведь люди, которым 

это небезразлично, живы и здоровы. Вот пер-
вую любовь вы же любили по-особенному, и вы 
оставили там часть своего сердца. Мне Славы не 
хватает. Я думаю, он гордился бы мной. Но он все 
видит и так, я верю в это.

— Как думаете, что бы он вам сказал?
— Он сказал бы, что у нас очень классный сын 

растет. Как он мечтал — типично русский мальчик: 
светлые волосы, синие глаза...

— Жора знает, кто его папа?
— С трудом могу вообразить, что объясняю 

подобные вещи четырехлетнему ребенку. Так что 
этот вопрос для меня неактуален еще лет 10. Если 
честно, не хочется говорить банальных вещей, но 
у Жорика сейчас есть отец. Так что будем считать, 
что на ваш вопрос я ответила.

— Иваньков был романтиком?
— Он не водил меня за ручку в ресторан, не 

дарил каждый день цветы. Но он уделял мне очень 
много внимания и времени. Он никогда при мне 
не ругался матом и грубо не выражался. Из по-
дарков запомнились кольцо и машина, которую 
я хотела тогда, — «Хонда». 

— Когда его ранили, вы были с ним в 
больнице?

— Нет. В больнице с ним была женщина, к 
которой я отношусь с огромным уважением. Она 
была со Славой много лет, и, поверьте, это были 
не самые легкие годы.

— С самого начала знали, кто убийца?
— Скажу одно: убийца уже наказан.
— Иваньков считал, что женщин не долж-

но быть в криминальном мире?
— Напротив. При Славе была Каля Никифо-

рова — Калина. Ходили даже разговоры, что ее 

сын Витя Калина — ребенок Иванькова. Это не так. 
Так вот, Каля была даже не правой рукой Славы, 
а равным партнером. Про нее легенды ходили. 
Она имела, как ни странно, подход к кавказцам, 
которые женщин исторически презирают и счи-
тают вести дела с ними ниже своего достоинства. 
Она же на них действовала магически. Они каждое 
ее слово ловили.

— Как она это делала?
— Черт знает. (Смеется.)
— Есть сейчас в Москве известные в кри-

минальных кругах женщины?
— Есть какая-то королева шпаны с пошлым 

прозвищем, но каким, я даже и не вспомню. (По 
некоторым данным, зовут ее Малышка. — Е.М.). 
Есть и очень серьезная женщина, про нее гово-
рить — себе дороже. Скажу банальность, но все 
зависит от человека, а не от пола. 

— Япончик оставил вам много денег?
— Лично мне — ничего. Я и не взяла бы. Он 

оставил сыну, но тот получит их только после со-
вершеннолетия. Я не знаю, сколько, но я и сама 
заработаю не меньше. 

— У вас на руке татуировка ящерицы. Что 
это означает?

— Если вы ищете связь с криминалом, то ее 
здесь нет. Носить воровские звезды я себе по-
зволить пока, к сожалению, не могу, но сделаю 
все, чтобы заслужить это право. Вообще, у меня 
несколько татуировок. И те, которые что-то значат, 
вы спокойно можете себе сделать.

— А могут ведь подойти люди из крими-
нального мира и предъявить: вот ты за них 
отвечаешь?

— Какие люди из криминального мира? Кого 
вы вообще имеете в виду? Всякую шпану, которая 
откинулась месяц назад? Серьезные люди никогда 
не подойдут и не спросят.

— Вы хотели бы, чтоб ваши дети занима-
лись тем, чем вы?

— Я хочу, чтобы они были врачами. 
Хирургами.

Ева МЕРКАЧЕВА.

И ТУТ СЛАВА ДОСТАЛ У НЕГО ТО САМОЕ КОЛЬЕ.  
А ПОТОМ БЕЗ СЛОВ ВЗЯЛ ПОДУШКУ И ПИСТОЛЕТ, 
ПРИСТАВИЛ К ГОЛОВЕ И ВЫСТРЕЛИЛ!
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ПОБЕДА ПРОЦЕСС

Три года минуло с тех пор, как убили легенду российской 
мафии Япончика (Вячеслава Иванькова). Ни киллера, ни 
заказчика так и не нашли, а расследование официально 

приостановлено. Вспомнить о нем заставила вдова 
патриарха преступного мира — Николь. Последняя 

любовь Япончика, мать его 4-летнего сына Жоры недавно 
сама «засветилась» в криминальных сводках. Как уже 

писал «МК», оперативники обнародовали аудиозапись 
переговоров Николь с одним из ростовских депутатов. 

Вдова в обмен на финансовую поддержку партии со 
стороны фирм, принадлежащих «ворам в законе», 

предложила объединиться против местной 
полиции. После этого Николь, по слухам, 

вынуждена была уехать из страны. И сразу 
заговорили о том, что вдова решила 

продолжить дело Япончика и даже занять 
его место. 

Криминальная принцесса после долгих 
уговоров согласилась дать откровенное 

интервью спецкору «МК». Многое из того, 
что рассказывает Николь, удивляет, 

коробит и даже пугает. Впрочем, выводы 
делать вам, читатели.

НАСЛЕДНИЦА
СЛАВЫ 

ЯПОНЧИКА

27-летняя вдова 
убитого Иванькова 
Николь рассказала 
«МК»  
о том, как бандиты 
договариваются  
с политиками

Героев моих судебных очер-
ков не раз освобождали из-под 
стражи, но я никогда не ездила 
встречать их — боялась оказаться 
лишней. Но все это было давно. 
В последнее время сажают по-
прежнему исправно, а вот осво-
бождать не торопятся. И то, что 
произошло вчера, случилось со 
мной впервые в жизни. 26 октября 
в «МК» был опубликован материал 
«Дело индивидуального пошива», 
где мы рассказали о том, как взя-
ли под стражу Дениса Калинов-
ского, вступившегося за млад-
шую сестру. Мы опубликовали 
документы, из которых следова-
ло, что материалы дела сфальси-
фицированы, и Денис находится 
под стражей незаконно. 

Так вот: вчера Дениса Калиновского 
освободили из-под стражи.

Мы приехали в Замоскворецкий суд 
к двум часам. Заседание должно было 
начаться в 2.30, но задолго до начала 
слушания весь коридор на втором этаже 
оказался заполнен друзьями Дениса, ко-
торые пришли его поддержать. Двадцать 
пять человек. Изменят меру пресечения 
или оставят под стражей? Сначала все 
разговаривали громко и оживленно, 
потом стало тише. А к трем часам все 
просто замерли и только курильщики 
время от времени выходили на улицу, 
чтобы спасительный перекур отвлек от 
нехороших мыслей.

Прошло два 
часа, прошло че-
тыре часа. А мы 
все сидели у входа 
в зал, и нам никто 
не мог сказать, 
доставили Дени-
са из Бутырки или 
нет. Мать и жена Дениса даже и сидеть 
не могли, стояли у стены и беспомощ-
но смотрели на адвоката. Прошел еще 
час. В суде уже никого не осталось, и 
мы стали спрашивать друг у друга: ког-
да закроют суд? Закроют, и мы будем 
ждать на крыльце — с крыльца ведь не 
выгонят… 

Денис появился на лестнице неза-
долго до восьми часов. Он не знал, что 
никто из друзей до позднего вечера не 
ушел из суда. А еще он не знал, что уйти 
было просто невозможно.

Справедливость на вкус соленая 
и горячая. Слезы были у всех — этого 
мне тоже раньше видеть не доводилось. 
Молодые люди, которые в последний 
раз плакали в школе из-за несданного 
экзамена, улыбались, обнимали Дениса, 
а слезы все равно текли. Мы смирились 
с тем, что доказать ничего невозможно. 
И никакие документы, никакие доказа-
тельства, никакие свидетели ничего не 
меняют. И вдруг ржавая махина право-
судия зашевелилась, потому что на-
шелся человек, который смог привести 
ее в движение. Имени его я не знаю, но 
ведь кто-то же принял это решение. Этот 

человек даже не догадывается, какой 
он совершил поступок. Оказывается, 
не все потеряно. Оказывается, никог-
да нельзя сдаваться, потому что рано 
или поздно найдется тот, кто возьмет 
на себя ответственность. Собственно, 
поэтому мы до сих пор и живы. И даже 
если люди, которые встречали Дениса, 
больше никогда в жизни этого не увидят, 
они будут знать, что справедливость 
есть. Ее очень мало и на всех ее, видимо, 
не хватит. Но она есть.

Я спросила у Дениса, который при-
жал к себе жену и маму: жалеет ли он о 
том, что подрался с Алексеем Черненко? 
Ведь именно этот человек оболгал его, 
он обвинил его в разбойном нападении и 
из-за него Денис оказался в тюрьме. Де-
нис сказал: конечно, жалею, потому что 
причинил боль самым дорогим людям. И 
все его поняли. А потом я спросила: что 
вы сделаете, когда вернетесь домой? Он 
сказал: наемся супу, потому что в тюрьме 
была одна сухомятка.

Это был борщ. Но когда Денис до 
него добрался, сказать не могу, потому 
что он до утра разговаривал с женой. И 
наверняка не наговорился.

Я вышла из суда, а Денис, его се-
мья и друзья все стояли на крыльце 
обнявшись.

Шел гнусный ледяной дождь, и во-
дитель машины, которая везла меня до-
мой, весело сказал: «Тормоза не держат». 
Я в последний раз оглянулась и увидела, 
как люди на крыльце светятся. И поду-
мала, что на самом деле погода не такая 
уж и плохая. Даже хорошая. И совсем не 
холодно. И дождь не мокрый… 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

ГЕРОЙ СТАТЬИ В «МК» — СВОБОДЕН Одно из самых загадочных уголов-
ных дел начал рассматривать по 
существу, но в закрытом режиме 
Московский городской суд в сре-
ду. Как саркастически подметили 
адвокаты подсудимых, это «дело о 
том, как два немолодых человека, 
64 и 62 лет, могли вдвоем свер-
гнуть власть». Один из них — от-
ставной полковник ГРУ Владимир 
Квачков, ранее дважды оправдан-
ный по другому, не менее загадоч-
ному делу о покушении на Анато-
лия Чубайса.

В каком бы суде ни судили Квачкова, 
всегда возле дверей зала сидят два-три де-
сятка благообразных бабушек в платочках 
и пенсионеров с бородками, как у дьячков, 
— сочувствующих ему православных. И 
практически всегда где-нибудь в коридоре 
суда коротает время до окончания очеред-
ного заседания верная супруга Владимира 
Квачкова Надежда Михайловна.

Так было и в среду. Это было первое 
заседание по существу, на котором двое 
подсудимых — а кроме Квачкова по тому 
же делу судят и пенсионера МВД из Питера 
Александра Киселева — должны были вы-
казать свое отношение к предъявленному 
им обвинению. Преступления, которые им 
вменяют, — покушение на организацию 
вооруженного мятежа и вербовка в тер-
рористическую деятельность (Киселеву 
— еще и незаконное хранение оружия), 
как считает следствие, совершались летом 
2010 года. Якобы Квачков с Киселевым 
вели переговоры, искали средства, фор-
мировали военные структуры и вербовали 
недовольных во Владимире, Самаре, То-
льятти и других городах для проведения 
вооруженного мятежа с последующим 
захватом власти. Технически, если коротко, 
все должно было выглядеть так: в своих 

городах мятежники захватывают адми-
нистрации, военные базы и правоохра-
нительные органы, после чего двигают 
на Москву.

Но, как оказалось, до заслушивания 
мнения подсудимых дело так и не дошло. 
Покидая зал, адвокаты сказали, что успели 
только заявить множество ходатайств, но 
им во всем отказали.

Адвокат предупредил, что из-за су-
перзасекреченности он может говорить 
только о том, как проходит процесс, но 
не имеет права разглашать хоть какие-то 
подробности дела.  

Чтобы хоть как-то прояснить картину, 
пришлось идти к сочувствующим и близ-
ким подсудимых.

Надежда Квачкова прожила с подсу-
димым 28 лет, но утверждает, что не знает 
о его «пугачевских» замашках:

— В России существует Всероссий-
ское офицерское собрание, в Высший со-
вет которого, в частности, входят такие 
известные люди, как Леонид Ивашов. Это 
движение в поддержку армии. Владимир 
Васильевич по поручению офицерского 
собрания в 2009 году возглавил движение 
«Народное ополчение имени Минина и По-
жарского». Это общественное движение, 
которое не подразумевало какой-то реги-
страции, оно только начинало создаваться. 
А в 2010 году, как раз в разгар второго про-
цесса по Чубайсу, у нас дома был обыск. 
В ходе этого обыска у нас изъяли деньги, 
которые предназначались на гонорары ад-
вокатам, в том числе для адвокатов Яшина 

и Найденова (двое других оправданных по 
обвинению в покушении на Чубайса). Эти 
деньги были в долларах. Теперь мужу вме-
няют: дескать, его финансировали из-за 
рубежа, а он, соответственно, финансиро-
вал деятельность «Народного ополчения». 
Из-за того, что задержали мужа только 
после того, как его оправдали, все проис-
ходящее с ним мне видится такой хитрой 
многоходовкой. Слишком уж у него боль-
шая популярность.

— А что он делал в «Народном 
ополчении»?

— Мы несколько раз выезжали в раз-
ные города, было это во время процесса 
по Чубайсу, когда Владимир Васильевич 
находился под подпиской о невыезде. 
Всякий раз санкцию на выезд давала су-
дья. На выездах муж вел общественно-
просветительскую деятельность. Грубо 
говоря, он объяснял людям, что русские 
в своей стране находятся в оккупации. А 
что, это неправда? Но больше его расспра-
шивали про сам процесс, почему именно 
он попал во все это.

— Что касается его планов по за-
хвату власти...

— Это смешно. Да, он хотел баллоти-
роваться в президенты, но в СИЗО у него 
пропал паспорт. А что касается воору-
женного мятежа… В этом деле есть один 
фигурант по фамилии Галкин. Его должны 
будут допрашивать в суде как свидетеля. 
Я читала его показания в другом суде. Там 
он говорил, что надеялся, что «Народное 
ополчение» будет боевой организацией, 

но потом понял, что Владимир Васильевич 
этого не хочет. Он так и говорит: «Я разо-
чаровался, поэтому все это бросил». Но на 
них все равно строится обвинение.

— Почему это дело такое суперсе-
кретное, как вы думаете?

— Вот это загадка из загадок. Они, 
например, засекретили сведения о том, 
где мой муж служил. Но это и так известно 
из открытых источников. Я думаю, просто 
им стыдно.

— А что вы можете рассказать о 
Киселеве?

— Муж с ним вообще не был знаком, 
каким образом их связали, я не знаю — 
материалы дела засекречены, а за два 
года, пока шло следствие, мне ни разу не 
давали свидания. Только вот сейчас, когда 
он уже стал числиться за судом, я мужа 
увидела. Кстати, по поводу Киселева вам 
могут рассказать его друзья — они тут 
тоже сидят, ждут.

Друг Александра Киселева отка-
зался назвать свое имя, но рассказал 
следующее:

— Александру Сергеевичу 62 года, 
раньше он служил в милиции, был капита-
ном. Он один из представителей «Союза 
офицеров Ленинграда», где занимался 
только организацией выездов на празд-
ники в Москву к местам, где похоронены 
те, кто погиб при известных событиях в 
93-м году. Это граждане, которые погибли 
при попытке защитить остатки советской 
власти. 

— А как Киселев оказался в одном 
деле с Квачковым?

— Они вообще не знакомы. У Киселева 
правоохранительные органы, по каким-то 
там их информационным данным, нашли 
какое-то оружие. Это было в те же времена, 
в которые Квачкову вменяют преступления, 
вот, видно, их и решили соединить.

Лина ПАНЧЕНКО.

СТАРИКИ-МЯТЕЖНИКИ
Квачков и его сообщник утверждают,  

что не знакомы друг с другом
Дело Дениса Калиновского 

могут пересмотреть
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МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ЖКХ ИТОГИ БЕЗОПАСНОСТЬ

ФИНАНСЫ

Сегодня неблагополучная с точки зрения 
автомобильных краж ситуация объясняется не 
столько общим ухудшением криминогенной 
обстановки в Москве, сколько ростом благо-
состояния москвичей. Официально в Москве 
зарегистрировано 4,4 миллиона транспортных 
средств. Если посчитать вместе с Московской 
областью, то получится уже 7,3 миллиона. А 
это — 40% от автопарка всего Центрального 
федерального округа. К тому же ежедневно 
через Москву проезжают транзитом около 2 
миллионов авто. 

За последние 9 месяцев из Москвы похи-
щено 10 148 автомобилей. При этом на кражи 
приходится 8558 случаев (за аналогичный пе-
риод 2011 года было 7744). И из уже этих пре-
ступлений на сегодня раскрыто лишь 484. 

Непосредственно угонами полицейские 
назвали 1373 преступления; еще 135 квалифи-
цированы как «грабежи» и 82 — как разбой. 

За совершение всех этих преступлений 
в Москве задержано 789 человек, из которых 
290 иногородние и 352 — москвичи. 

По статистике 7-го отдела уголовного 
розыска ГУ МВД РФ по Москве, 53% угонов в 
столице было совершено ночью, 16% днем, 5% 
вечером, 7% утром, и 19% — неизвестно когда. 
И хотя общая доля угнанных отечественных 
авто невелика, как отмечает замначальника 
7-го отдела уголовного розыска Михаил Си-
тохин, повышенным спросом у воров сегодня 
пользуется автомобиль «ВАЗ» — в 2012 году 
их было угнано 19% от общего количества. В 
списке предпочтений угонщиков также чис-
лятся автомобили «Мазда» (12), «Мицубиси» 
(10%), «Тойота» (9%), «Хонда» и «ГАЗ» (по 7%). 
Что касается большегрузного транспорта, 289 
единиц которого было угнано с начала года, 
то тут особым спросом пользуются «КамАЗы» 
и трактора. 

Московские сыщики отмечают, что ситуа-
ция с угонами особенно плачевна в тех местах 
города, где ощущается нехватка гаражей и 
прочих мест хранения авто. Лидирует в этой 
номинации Южный округ, продемонстрировав-
ший в этом году прирост угонов на 340 случаев, 
а также Северо-Восточный (плюс 215 престу-
плений) и Восточный округа. 

…Описанная обстановка явно не вызвала 
оптимизма у экспертов. Но депутаты выслушали 
несколько интересных предложений, способных 
переломить ситуацию. 

К примеру, одна частная компания 
предлагает водителям так называемую 
радиопеленгацию. 

— К сожалению, ни одно техническое сред-
ство не способно защитить от угона — эта борь-
ба безнадежно проиграна, — говорит директор 
компании Роман Лейбе. — Сегодня угоны стали 
очень выгодным делом, приносящим милли-
ардные прибыли. Поэтому единственный выход 
— сделать этот бизнес неэффективным. 

Последнее господин Лейбе считает делом 
технически несложным. Достаточно устано-
вить в автомобилях радиопередатчики, место 
установки которых надежно зашифровано. И 
если такую машину угонят, система вычислит 

сигнал с помощью системы радиопеленгации. 
Остальное, как говорится, дело техники. 

Представители одной общественной ор-
ганизации привели пример Великобритании, 
где огромным спросом начали пользоваться 
рейтинги наиболее защищенных автомобилей. 
Именно из их списка покупатели и выбирают 
себе будущих личных «коней» и «ласточек».

Сами полицейские считают, что их ра-
боту здорово облегчило бы создание единой 
базы так называемых тотальных автомобилей 
(то есть тех, что «умерли» в ДТП, — их номер-
ными знаками часто пользуются угонщики). 
Еще одна серьезная проблема — брошенный 
автотранспорт, с которого угонщики также не-
редко снимают номера. И еще неплохо было бы 
оборудовать системами видеонаблюдения все 
городские парковки. И, наконец, в последнее 
время серьезную досаду у ГИБДД вызывает 
большое количество автомобилей с прибал-
тийскими номерами, за рулем которых, как 
правило, сидят бомбилы из Таджикистана и 
Узбекистана. «И они друг у друга эти машины 
угоняют. Можно ли как-то вообще убрать их с 
улиц нашего города? У нас и так пробки вез-
де», — выдал неожиданную просьбу к властям 
Михаил Ситохин. «Нет машины, нет проблемы», 
— улыбнулась на это глава думской комиссии 
Инна Святенко. 

Тем временем у мэрии есть свои планы 
по решению этой серьезной проблемы. Как 
заявил глава Департамента по региональной 
безопасности Алексей Майоров, уже сегодня 
можно говорить о создании системы, которая 
существенно повлияет на ситуацию в городе. 
Речь идет об объединении сразу нескольких 
баз данных, работающих в городе: системы 
видеонаблюдения во дворах и в местах стоя-
нок; системы, которые регулируют движение 
общественного транспорта в Москве, а также 
системы видеофиксации ДТП. По словам Майо-
рова, сегодня оперативнику, занимающемуся 
делом об угоне, нужно пройти 7 кругов ада, 
чтобы получить доступ ко всем этим системам. 
Однако правительство Москвы договорилось 
со службами ГИБДД и МВД о создании опера-
тивного доступа к информации этих городских 
сервисов. До конца года потребность в доступе 
к этим базам данных будет удовлетворена на 
30%. «Тогда оперативные работники смогут 
в режиме реального времени узнавать, кто 
был во дворе во время угона; получать записи 
со всех ближайших перекрестков и доводить 
автомобиль до конечной точки», — говорит 
Майоров. По словам чиновника, сегодня хуже 
всего обеспечены системами видеонаблю-
дения гаражные кооперативы и прочие пар-
ковочные пространства. «Мы экономим там, 
где экономить нельзя», — заявил Майоров и 
обратился к автомобильному сообществу, кон-
тролирующему парковочное пространство, с 
просьбой «брать его под технические средства 
видеонаблюдения и включать эту систему в 
единое информационное пространство». «Тогда 
условия совершения преступлений будут за-
труднены», — считает чиновник. 

Екатерина ПИЧУГИНА. 

Вчера Мосгордума в очередной раз ре-
шала, как пополнить городскую копилку. Во 
время рассмотрения проекта городского 
бюджета на будущий год и о плановых по-
казателях на 2014 и 2015 годы Контрольно-
счетная палата города выступила с пред-
ложением изменить систему расчета ЖКУ. 
В результате чего более чем 40% москвичей 
могут начать платить за коммунальные услуги 
в размере 100%. Кроме того, думцы приняли 
закон о патентной системе налогообложения, 
предполагающий приобретение патентов 
людьми, сдающими в городе квартиры.

Ко второму чтению к бюджету поступило 12 
поправок, из которых лишь две принадлежали 
депутатам (они были отклонены мэрией). Так, 
бюджет дополнили статьей об увеличении взно-
сов Москвы в уставной капитал ряда АО: «Мо-
сковская венчурная компания», «Олимпийский 
комплекс «Лужники» и «Резервная территория 
малого предпринимательства «Зеленоград». По 
словам министра финансов города Веры Чисто-
вой, это позволит усилить научно-технический 
потенциал этих территорий.

Одной из отклоненных поправок предлага-
лось увеличить доходную часть бюджета на 7,6 
млрд рублей. Однако ее автор, председатель 
Бюджетно-финансовой комиссии МГД Юрий 
Антонов признался, что погорячился: мэрские 
чиновники убедили его, что подсчитали все доходы 
на пределе возможностей. Антонов напомнил, 
что из-за изменений в федеральном Налоговом 
кодексе столица потеряет около 100 млрд. ру-
блей. И это — только начало. В 2014 и 2015 годах 
ситуация только усугубится.

Недавно мэрия поручила городской КСП раз-
работать предложения по оптимизации расходов 
Москвы в сфере ЖКХ. По словам главы палаты 
Виктора Двуреченских, они уже составлены и 
будут переданы в мэрию и Мосгордуму 6 ноября. 
Предложений немало, однако об одном из них 
Двуреченских вчера заявил публично. Палату уже 
несколько лет не устраивает система выплаты 

субсидий по компенсации тарифов ЖКУ ресур-
соснабжающим организациям (их 15) и управ-
ляющим компаниям (их больше 3,5 тысячи). Это 
значит, что сегодня москвичи платят лишь 62% от 
размера реального экономически обоснованного 
тарифа на жилкомуслуги. Остальное ресурсос-
набжающим организациям компенсирует бюджет. 
Причем, как отмечает Двуреченских, эта система 

не прозрачная, она не учитывает, например, то, 
что многие москвичи пользуются счетчиками. 
К тому же тарифы некоторых организаций явно 
завышены. В итоге КСП предлагает «уйти от на-
туральной формы субсидирования к денежным 
компенсациям малоимущим слоям населения». 
Переведем: бюджет должен компенсировать та-
рифы на ЖКУ тем семьям, сумма коммунальных 

услуг для которых превышает 10% от совокупного 
дохода семьи. Москвичей, которые попадут под 
эту квоту, в городе 6,5 миллиона, или 56% от всего 
населения мегаполиса. Остальным 44%, получа-
ется, придется платить стопроцентный экономи-
чески обоснованный тариф на ЖКУ. Чтобы они не 
расстраивались, Двуреченских отмечает, что в 
области тарифы давно уже выше, чем в Москве.

Если предложения КСП будут поддержаны, 
уже в 2013 году городской бюджет получит 5,8 
миллиарда рублей дополнительных доходов. А 
вот если введут еще и федеральный норматив, 
по которому компенсации будут положены лишь 
семьям, сумма ЖКУ для которых превышает 22% 
от совокупного дохода семьи, бюджетные до-
ходы вырастут аж до 9 миллиардов. «Кризис и 
бюджетные потери призывают нас бережно и 
экономно относиться к расходам», — подытожи-
вает Двуреченских.

Вчера же Дума приняла и новый закон о па-
тентной системе налогообложения. Он определил 
65 видов предпринимательской деятельности, 
занимаясь которыми, можно вместо уплаты НДС 
приобретать годовой патент. Этот выбор между 
патентом и 13%-ным налогом предстоит сделать и 
столичным арендодателям, сдающим свои квар-
тиры, которых власти обещали усердно выводить 
на чистую воду. Стоимость годового патента для 
таких (независимо от того, какую квартиру они 
сдают) составит 60 тысяч рублей.

Ну и напоследок депутаты приняли поправки 
в КоАП об ответственности за проезд в обще-
ственном транспорте по чужой льготной персо-
нифицированной карте. Если раньше это можно 
было квалифицировать лишь как неоплаченный 
проезд и стрясти с пассажира одну тысячу рублей, 
то теперь этот состав административного право-
нарушения будет оцениваться уже в 2,5 тысячи 
рублей. По данным заместителя мэра Максима 
Ликсутова, с 3 января по 17 сентября 2012 года 
контролеры изъяли у транспортных «зайцев» почти 
20,5 тысячи социальных карт.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЗЕЛЕНОГРАД 
НЕ ОТСТАЕТ ОТ 
ОСТАЛЬНОЙ МОСКВЫ
Скоро будет запущен 
новый автобусный 
маршрут до станции 
«Тушинская»
Префект Зеленоградского округа Мо-
сквы Анатолий Смирнов рассказал о 
достижениях за 2012 год. Он сразу обо-
значил, что округ не самый заметный в 
городе — от общего количества жите-
лей Москвы в Зеленограде живет всего 
около 2%. В следующем году округ от-
мечает юбилей — 55 лет. В числе при-
оритетов для местной власти префект 
назвал дороги, спортивные площадки и 
благоустройство дворов. 

Общая протяженность уличной дорожной 
сети округа 104 километра. Из 6 объектов, за-
планированных к сдаче в этом году, сдан путе-
провод на пересечении проезда 5371 с желез-
нодорожной веткой в поселке Алабушево. Почти 
завершены работы по проезду 4803. В полном 
объеме завершены работы по капитальному 
ремонту дорог на 440 тыс. квадратных метрах, 
сделано три уширения проезжей части, разме-
чено 62,4 км дорог и 169 пешеходных переходов. 
Улучшается работа и общественного транспорта, 
в скором времени будет запущен новый маршрут 
до станции «Тушинская». 

На самом деле тема дорог и коммуникаций с 
Москвой — больная тема. Около 30 тыс. жителей 
работают вне округа. Но программа развития на 
2012 год выполнена в полном объеме. Для горо-
жан обустроены зеленые и пикниковые зоны в 5 
парках, в следующем году запускается проект 
«Озеро Школьное». Но, к сожалению, более 5 
тыс. деревьев в округе пришлось срубить из-за 
так называемого жука-топографа. Однако уже 
весной предполагается высадить еще большее 
количество деревьев, причем очень много мест-
ных жителей предполагают принять участие в 
этой акции. Развивается особая экономиче-
ская зона «Зеленоград». По словам префекта, 

реальное ее строительство началось в 2007 году. 
Выбрали две площадки — Алабушево и вторую 
возле университетского комплекса. Почти все 
работы, оплаченные Москвой (а ведутся они по-
полам с федеральным бюджетом), практически 
завершены. Уже сейчас нет ни одного свобод-
ного квадратного метра площади свободной 
экономической зоны, на которую не поступила 
бы заявка. Считается, что Зеленоградская сво-
бодная экономическая зона развивается активно 
и динамично. 

Если вернуться к транспортной ситуации, 
то произведены расширения проезжей части, 
создано множество парковочных карманов и 
т.д. Пропускная способность дорог в последнее 
время улучшилась на 25%. Что немаловажно, 
ведь на тысячу жителей здесь приходится 400 
автомобилей. 

Что касается занятости, то 15 тыс. рабочих 
мест обеспечивает свободная экономическая 
зона. Специализированная зона малого пред-
принимательства в будущем даст еще 5 тыс. 
рабочих мест. А в 2012 году на предприятиях 
было создано 200 новых рабочих мест, и, как 
правило, высококвалифицированных. Количество 
вакансий в округе втрое превышает количество 
зарегистрированных безработных. 

Когда префекта спросили о детских садах, 
он ответил, что в округе исторически не было 
очередей в детсады, потому что строительство 
велось с учетом создания всей необходимой 
инфраструктуры. И сейчас здания детсадов ис-
пользуются исключительно по профилю. 

Еще один предмет гордости префекта — 
спортивные площадки. Сейчас в выходные дни 
на них места заняты практически полностью.

— Дворы в Зеленограде всегда находились 
в приличном состоянии, — говорит Анатолий 
Смирнов. — Но сейчас в 2012 году уже благоу-
строено 125 дворов из более чем 260. Завершен 
капитальный ремонт 78 домов. Но это почти 1/3 
от общего количества домов старой постройки. 
Плюс 59 зданий отремонтировали, что называет-
ся, «частями». Активно развивается коттеджный 
поселок. О ситуации с жильем говорит тот факт, 
что на соцжилье в очереди сейчас стоит менее 
900 семей. 

В округе 110 спортивных объектов, включая 
строящийся регбийный стадион. (В Зеленограде 
3 тыс. человек занимаются этим видом спорта). 
Само собой, в округе развиваются объекты здра-
воохранения (это 1 больница, 4 диспансера, 8 
поликлиник). До конца текущего года планируется 
открыть новую поликлинику в 20-м микрорайоне. 
Введена подстанция скорой медицинской помо-
щи в коммунальной зоне Александровка. 

Дмитрий КАФАНОВ.

КОММУНАЛЬЩИКИ 
ВЫШЛИ В КОСМОС
За уборкой улиц теперь 
можно наблюдать 
через систему ГЛОНАСС
Непогоде все же удалось застать сто-
личных коммунальщиков врасплох. В 
минувшие выходные некоторые улицы 
Москвы здорово подтопило. На улице 
Гурьянова, в Южнопортовом районе ав-
тотранспорт вынужден был выплывать 
из образовавшихся стихийных луж. 
Однако руководитель департамента 
ЖКХ назвал эти проблемы случайными 
и временными — в целом к зиме город 
готов на 100%, заверил он. 

Свой брифинг глава департамента ЖКХиБ 
Андрей Цыбин проводил, можно сказать, попав 
с корабля на бал: всю прошлую ночь чиновники 
мониторили уборку города — смотрели, как 
убирается с дорог города лед и снег. Октябрь 
отметился рекордным количеством осадков — 
слой снега утром 28 октября достигал 12,5—13 
см. Однако, по словам Андрея Цыбина, комму-
нальщики были на высоте: техники на уборку вы-
шло 3 тысячи единиц, людей — 5 тысяч. Кстати, 
вся уборочная техника теперь находится под 
«высшим» контролем: 12 тысяч машин оснащены 
системой ГЛОНАСС. Кроме того, департамент 
имеет и собственный штат синоптиков, которые 
держат под контролем столичный регион.

Ледяной дождь, по словам чиновника, 
какого-то заметного ущерба городу не принес: 
10 деревьев упали под тяжестью ледяной корки, 
но их тут же распилили и вывезли. Что же каса-
ется гололедицы и снега на дорогах, то реаген-
ты для борьбы с ними будут подбирать исходя 
из химического состава, а не ориентируясь на 
фирму-изготовителя: подобрать правильный и 
верный химикат, по мнению Цыбина, поможет 
простая конкуренция.

— Мы для создания конкурентной среды 
ищем новые варианты по реагентам, — пояснил 
Андрей Цыбин. — Сегодня мы уже перешли от 
конкретных марок к общим требованиям, то есть 
просто даем заявку по химическому составу, 
чтобы не завязываться на какого-то конкрет-
ного производителя. На данный момент нам 

предложили реагент, испытанный в прошлом 
году, — бишофит. Он проходит тестирование в 
федеральном Министерстве природных ресур-
сов и только в случае положительного заключе-
ния государственной экологической экспертизы 
будет применяться в Москве. 

К новому зимнему сезону в городе откроет-
ся 123 катка с искусственным льдом. Как отме-
тили в департаменте ЖКХиБ, теперь колебание 
температур для любителей коньков пройдет 
незаметно. Ухаживать за льдом и следить за 
катками будут пока те же фирмы, которые их 
возводили. С появлением устойчивого снежного 
покрова в городе запустят и лыжные трассы, 
треть из них будет освещенной. Коммунальщики 
похвалились, что за два последних года они 
благоустроили порядка 50 городских парков: 
поставили там детские игровые комплексы, 
площадки для workout, тренажерные снаряды, 
площадки для спокойного отдыха и пикников.

Что касается ремонта и асфальтирования 
дорог, то в ближайшее время трехлетний цикл 
обслуживания должен смениться на более про-
должительный пятилетний. Коммунальные служ-
бы выбирают более качественные материалы, 
новые виды битума, современные технологии 
укладки. Кстати, наряду с коммерческими струк-
турами убирать дороги города будут и специали-
зированные бюджетные учреждения — на их 
долю придется порядка 20—30% улиц.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ ХОТЯТ  
ПОПОЛНИТЬ ЗА СЧЕТ «КОММУНАЛКИ»

СТОЛИЧНЫМ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦАМ 
НАНЕСЕН УГОН
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Более чем 40% 
москвичей могут 
начать платить  
за коммунальные 
услуги в размере 100%

Автомобиль в Москве 
давно вышел из катего-
рии «роскошь» и стал не 
только «средством пере-
движения», но и предме-
том вожделения многих 
нечестных на руку людей. 
Каждые сутки в Москве 
угоняют в среднем 35 ав-
томобилей, из которых 26 
— импортные, а 9 — оте-
чественные. Что делать, 
чтобы обезопасить город 
от угонов, решала на днях 
Комиссия по безопасно-
сти Мосгордумы. 

За последние 9 месяцев из Москвы похищено 
10 148 автомобилей
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СРОЧНО В НОМЕР

Новый троллейбусный парк 
появится на северо-западе 
Москвы в промзоне «Пеняги-
но».

Как рассказали «МК» в 
«Москомстройинвесте», на 
территории проектируемого 
в настоящее время троллей-
бусного парка разместятся 
предприятия по ремонту и 
техническому обслужива-
нию общественного и личного 
транспорта, автопарк, депо, а 
также помещения дорожно-
эксплуатационных служб. 
Площадь земельного участ-
ка, где будет построен новый 

троллейбусный парк, состав-
ляет более 9 тыс. кв. м.

По словам специалистов, 
его открытие позволит со-
кратить нагрузку на уже ра-
ботающие эксплуатационные 
предприятия. Так, например, 
обеспеченность местами хра-
нения в троллейбусном пар-
ке на Ленинградском шоссе 
составляет менее 40%. Ввод 
нового троллейбусного парка 
позволит перераспределить 
действующие маршруты и от-
крыть новые, которые свяжут 
район Митино с районами Се-
верное Тушино и Щукино.

ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ ПАРК ДАСТ 
ЖИЗНЬ НОВЫМ МАРШРУТАМ

Бульвар Дружбы народов 
появится на востоке Москвы в 
следующем году. На нем раз-
местят площадки с символи-
ками районов округа.

Как рассказала «МК» глава 
управы района Новокосино 
Наталья Артамошина, новый 
бульвар расположится в грани-
цах улиц Суздальская и Салты-
ковская и станет центральной 
зоной отдыха жителей всего 
района. 

Уже есть рабочий проект бу-
дущего парка. Согласно ему, на 
бульваре разместят 17 площа-
док с символиками районов. 

Здесь появятся спортивные 
и детские площадки, альпий-
ские горки и места для отдыха 
с беседками и лавочками. В 
центре бульвара планируется 
установить фонтан. По словам 
Натальи Артамошиной, он бу-
дет сделан в виде «шайбы» из 
гранита, а на его поверхности 
выгравируют гербы районов 
и самого Восточного округа. 
Гербы появятся также и на дру-
гих элементах бульвара. 

Предполагается, что благо-
устройство бульвара Дружбы 
народов закончится уже к лету 
2013 года. 

СТОЛИЧНЫЕ РАЙОНЫ 
«ПОДРУЖАТСЯ» В НОВОКОСИНЕ

Северные олени будут жить 
этой зимой в Нескучном саду 
в центре Москвы. Для них со-
трудники парка уже пригото-
вили специальный вольер.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе столичного пар-
ка Горького, частью которого и 
является Нескучный сад, двух 
годовалых оленей — самца и 
самку — привезли из частно-
го подмосковного питомника 
на днях. Их уже разместили в 
открытом вольере сада, в ко-
тором летом жили овцы (этих 
животных, наоборот, отвезли в 
питомник). Теперь пара обжи-
вает новый дом.

— Каких-то специальных 

условий для содержания оле-
ней не требуется, — пояснили 
в пресс-службе центрального 
парка. — Сам вольер довольно 
просторный, оборудован кор-
мушками. Питаться они будут 
сеном, яблоками и комбикор-
мом. Покормить их смогут и 
посетители сада.

Сотрудники парка рассчи-
тывают, что северные олени 
останутся в Нескучном саду 
не только на эту зиму, а будут 
жить здесь постоянно. Тогда 
горожане смогут любоваться 
прекрасными животными кру-
глый год. А вот катать зимой на 
оленях детей и взрослых ра-
ботники сада не планируют. 

В НЕСКУЧНОМ САДУ ОВЕЦ 
ПРОМЕНЯЛИ НА ОЛЕНЕЙ

Макет барсучьей норы в уве-
личенном виде появится скоро 
в строящемся в природном за-
поведнике «Лосиный Остров» 
дендропарке. 

Как рассказали «МК» в науч-
ном отделе «Лосиного Остро-
ва», новый дендропарк будет 
готов принять первых посе-
тителей весной следующего 
года. На его территории уже 
оборудован красивый искус-
ственный водоем, проложены 
дорожки. На днях при входе 
в парк со стороны Щелков-
ского шоссе был установлен 
памятник егерю с собакой. 

Сотрудники заповедника го-
ворят, что такой монумент — 
пока единственный в России. 
А скоро здесь появится огром-
ный макет барсучьей норы. Так 
что посетители парка смогут 
увидеть жилище этого зверя 
изнутри. Работники «Лосино-
го Острова» пока подбирают 
место, где лучше установить 
необычный объект. 

Сейчас в дендропарке идет 
благоустройство питомника. 
Экологи высаживают дере-
вья и кустарники. Напомним, 
по проекту в дендропарке 
должно появиться несколько 

экспозиции растений из раз-
ных географических зон Рос-
сии. Здесь посадят деревья и 
кустарники Восточной Европы, 
Северного Кавказа, Сибири и 
Алтая. Среди них маньчжур-
ский орех, уссурийская груша, 
амурская сирень, сибирская 
пихта, горная сосна и татар-
ский клен. Как пояснили в на-
учном отделе, к концу ноября 
— началу декабря все посад-
ки должны завершиться. А с 
наступлением весны в новом 
дендропарке уже можно будет 
проводить экскурсии и расска-
зывать о его обитателях. 

В ДЕНДРОПАРК МОЖНО БУДЕТ ПОПАСТЬ ЧЕРЕЗ 
БАРСУЧЬЮ НОРУ

Настоящая рождественская 
деревня — с катком, ледяной 
горкой и ярмарочным базаром 
откроется на ВВЦ в Москве 29 
ноября.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе выставоч-
ного центра, наступающей 
зимой на территории парка 
между фонтанами «Друж-
ба народов» и «Каменный 
цветок» впервые откроется 
«Рождественская деревня». 
Одной из ее главных досто-
примечательностей станет 
огромная ярмарка. В резных 
домиках-магазинчиках посе-
тителям предложат большой 
выбор новогодних подарков, 
необычных безделушек и по-
лезных вещей для дома.

Кроме этого, на территории 
«деревни» зальют ледовый ка-
ток и соорудят высокую горку. 
Коньки или ледянку гости пар-
ка смогут взять напрокат. 

Для самых маленьких гостей 

ВВЦ заработает настоящая 
почта Деда Мороза. Здесь 
можно отправить письмо с по-
здравлением своим родным и 
друзьям, которое непременно 
доставит Дед Мороз, а также 
получить его автограф и фото 
на память.

Большим сюрпризом для 
всех посетителей «Рожде-
ственской деревни» станет 
волшебная книга пожеланий 
Деда Мороза. В ней можно бу-
дет написать самые добрые 
слова главному сказочнику 
страны. 

Ожидается, что специально 
на праздники в преддверии 
Нового года на ВВЦ приедут 
сибирские ездовые хаски. 
Прокатиться на собачьей 
упряжке смогут как дети, так 
и взрослые. Опытные инструк-
торы проведут несколько за-
нятий по управлению упряж-
кой, а также настоящие гонки 
ездовых собак.

ДЕД МОРОЗ ОБЗАВЕДЕТСЯ 
КНИГОЙ ЖАЛОБ  

И ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Поклонный крест в честь 
святой великой княгини Ев-
докии Московской установят 
на Рождественском бульваре 
напротив дома №12 в ближай-
шее время.

Как рассказали «МК» в 
центре «Национальная слава 
России», монумент в память 
о святой княгине Евдокии (в 
монашестве Евфросинии) 
будет не выше человече-
ского роста. Его сделают из 

гранита, а в центре высекут 
барельеф преподобной с па-
мятной надписью. По словам 
специалистов, проект креста 
в настоящее время еще разра-
батывается и скоро будет окон-
чательно утвержден. Предпо-
лагается, что он появится на 
Рождественском бульваре 
либо в конце этого года, либо 
в начале следующего. Кстати, 
выбор места для монумента 
был случайным, единственное 

условие  — его установка в цен-
тре Москвы. 

Напомним, с 1389 года, по-
сле кончины супруга, Евдокия 
Московская фактически стоя-
ла во главе Московского кня-
жества. В столице она постро-
ила большое число храмов и 
монастырей. Кроме того, под 
ее руководством собиралось 
ополчение, чтобы защитить 
Москву от нашествия Тамер-
лана.

ПАМЯТЬ ЕВДОКИИ МОСКОВСКОЙ ПОЧТУТ  
НА РОЖДЕСТВЕНСКОМ БУЛЬВАРЕ

Проверить начисления за 
ЖКХ, найти эвакуированный 
автомобиль и узнать о штра-
фах ГИБДД в Москве можно 
теперь с любого мобильного 
телефона.

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте информационных 
технологий, чтобы воспользо-
ваться городскими мобильны-
ми услугами, больше необяза-
тельно иметь дорогостоящий 
смартфон или планшет. На днях 
в столице был запущен специ-
альный портал SMS, благодаря 
чему информационные и инте-
рактивные сервисы столичного 
правительства стали доступны 
с обычного сотового телефо-
на. Напомним, по Интернету 
горожане сегодня могут легко 

проверить начисления за ЖКХ, 
найти эвакуированный авто-
мобиль, уточнить легальный 
статус такси, подписаться на 
городские новости, узнать о 
новых штрафах ГИБДД и даже 
заказать мобильный аудио-
гид. 

Чтобы запросить нужную 
информацию по телефону, 
разработчики предлагают 
воспользоваться одним из 
двух вариантов: либо отпра-
вить на короткий номер 7377 
команду «инфо», либо набрать 
на телефоне *377#вызов. Все 
услуги предоставляются бес-
платно, а при наборе *377# 
услуги будут доступны даже 
при нулевом и отрицательном 
балансе.

О ДОЛГАХ ЗА КОММУНАЛКУ 
РАССКАЖУТ ПО SMS

Почти на треть в преддве-
рии Хеллоуина увеличились 
в столице продажи главного 
атрибута этого праздника — 
тыквы. 

Как стало известно «МК», 
приближение Дня всех свя-
тых, который отмечается 31 
октября, вызвало ажиотаж 
среди горожан. Люди массо-
во бросились в супермаркеты 
и на сельскохозяйственные 
рынки за тыквами. По сло-
вам директора Даниловско-
го рынка Максима Попова, 
в последние дни продажи 
этой ягоды увеличились на 
30—35%.

— В среднем у нас одна 
продуктовая точка продает 
в день 2—3 тыквы. На рынке 
около 50 точек, в месяц они 
реализуют от 2 до 3 тонн, — 
пояснил он. — В октябре из-
за праздника эта цифра зна-
чительно увеличивается.

В магазинах тыквы тоже 
раскупают на ура. Не сму-
щает даже высокая цена. 
Если на рынке стоимость 1 
кг тыквы составляет от 40 до 

120 рублей, то в супермар-
кете может доходить до 170 
рублей. 

— Самые дорогие — де-
коративные тыквы, — рас-
сказывает Максим Попов. 
— По размеру они меньше, 
чем классические. Но вы-
глядят очень необычно. По 
форме могут быть не толь-
ко круглые, но и вытянутые, 
как кабачок, и даже грибоо-
бразные. По цвету желтые, 
оранжевые или с зелеными 
вкраплениями. 

Так дорого декоративные 
тыквы стоят, по его словам, 
из-за того, что их тяжело вы-
ращивать. 

К лассические крупно-
плодные тыквы дешевле. 
Как пояснила заведующая 
кафедрой овощеводства 
университета им. Тимиря-
зева Анастасия Констан-
тинович, сейчас из южного 
региона привозят еще и му-
скатные тыквы. Они слаще, 
чем классические. В них со-
держится больше каротина 
и сахаров. 

МОСКВА ПЕРЕЖИЛА 
ТЫКВЕННЫЙ БУМ

Бдительность жительни-
цы одного из домов на юго-
востоке Москвы помогла 
разоблачить финансовые 
махинации управляющей ком-
пании. Несколько лет подряд 
граждане платили за тепло и 
горячую воду по завышенным 
тарифам, обеспечивая мошен-
никам огромные прибыли.

Как стало известно «МК», 
вся правда о сомнительной 
деятельности управляющей 
компании ЗАО УК «Капитал-
Инвест» открылась благодаря 
пожилой женщине, проживаю-
щей на Жигулевской улице в 
Кузьминках. Она обратила вни-
мание, что в счетах за отопле-
ние и горячую воду указаны по-
дозрительно большие суммы, 

и обратилась в Мосжилинспек-
цию. Ее специалисты провели 
проверку деятельности управ-
ляющей компании, в ходе ко-
торой выяснилось, что более 
двух лет подряд она занима-
ется финансовыми махинация-
ми. Их суть в том, что горячую 
воду и отопление для жильцов 
предоставляет одна компания 
— ОАО «Мосэнерго», но платят 
они по тарифам другой органи-
зации — ОАО «МОЭК», тарифы 
которой значительно выше. 
В результате пострадавшие 
жильцы домов переплачивали 
за коммунальные услуги два 
года подряд, а общая сумма 
переплаты только по предва-
рительным данным превысила 
1 миллион рублей. В данный 

момент Инспекция жилищного 
надзора по ЮВАО совместно с 
окружной прокуратурой ЮВАО 
занимаются проверкой дея-
тельности ЗАО УК «Капитал-
Инвест»: есть подозрение, что 
махинации с тарифами у этой 
управляющей компании имели 
место не только в одном доме 
по Жигулевской улице. Также 
она работает в западном и 
южном округах столицы, где 
обслуживает еще несколько 
домов. Любопытно, что этот 
управдом дважды привле-
кался к административной 
ответственности за нерас-
крытие информации о своей 
деятельности и был оштрафо-
ван в общей сложности на 500 
тысяч рублей. 

УПРАВДОМ НАГРЕЛ РУКИ  
НА ТАРИФАХ ЗА ГОРЯЧУЮ ВОДУ 

Жертвой ледяного дождя и 
ветра стал во вторник работ-
ник столичной инженерной 
службы — из-за разгулявшей-
ся стихии на мужчину упало 
дерево.

Как стало известно «МК», в 
злополучный вечер 48-летний 
Виктор, житель Зеленограда, 
около 19.00 ограждал спе-
циальными лентами дорогу 
возле дома 53 на проспекте 
Вернадского. Это необходимо 
было, чтобы автомобилисты 
не ставили сюда машины, так 
как в среду планировалось вы-
рыть на этом месте траншею 

для прокладки кабеля.
Как позже рассказал Виктор 

спасателям, внезапно он услы-
шал громкий треск и увидел, как 
накренилось и падает огром-
ное дерево. Напарник мужчины 
успел отскочить, а Виктор по-
скользнулся и упал на дорогу. 
Дерево задело его ветками. Его, 
кстати, вырвало с корнем.

Медики госпитализировали 
пациента в НИИ Склифосов-
ского, где у него обнаружили 
перелом позвоночника, трав-
му лопатки. Виктору придется 
провести на больничной койке 
не менее двух недель.

ЛЕДЯНОЙ УРАГАН БРОСИЛ 
ДЕРЕВО НА ИНЖЕНЕРА



МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ТРАНСПОРТ

ШОК
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Казалось бы, криминальные 
аборты давно ушли в прошлое. 
И сегодня каждая женщина 
имеет возможность прервать 
беременность в цивилизованных 
условиях, не обращаясь к услугам 
«мясников», причем совершенно 
бесплатно.
И тем не менее подпольные 
абортарии в Москве по-прежнему 
процветают. А все потому, 
что, во-первых, лицензию 
на медицинскую деятельность 
сегодня может получить кто 
угодно; во-вторых, проверить 
деятельность коммерческого 
медцентра можно лишь 
в исключительных случаях; и, 
наконец, в-третьих, спрос на эти 
услуги стабильно держится.

Об этом мало кто знает, но в 1920 году Рос-
сия стала первой в мире страной, официально 
разрешившей аборты. Кстати, и по сей день 
искусственное прерывание беременности под 
запретом в 77 странах мира! Впрочем, уже в 1936 
году страна взяла курс на увеличение рождаемо-
сти и вновь запретила прерывать беременность 
искусственно. Однако дамы принялись проявлять 
чудеса изворотливости: избавлялись от нежела-
тельных «залетов» с помощью вязальных спиц, 
ванн с марганцовкой, даже листьев фикуса!

Несмотря на то что индульгенцию на аборты 
женщинам окончательно вернули в 1956 году, они 
по-прежнему продолжают себя калечить. Как 
рассказали обозревателю «МК» врачи-акушеры, 
они нередко сталкиваются с варварскими 
способами прерывания беременности в до-
машних условиях. «Среди них стоит отме-
тить горячие ванны, всевозможные физиче-
ские манипуляции (падения, надавливания 
на живот), введение в полость матки твердых 
и жидких инородных предметов, прием повы-
шенных доз лекарственных препаратов. Пере-
численные мероприятия грозят тяжелейшими 
последствиями, среди которых отравления, 
маточные кровотечения, заражение крови, 
ожоги тканей, воспалительные процессы. Все 
это может стать причиной тяжелых внутренних 
заболеваний, бесплодия и смертельного ис-
хода», — говорят врачи.

Но это еще не самое ужасное. В столице 
пруд пруди фирм, практикующих настоящие 
криминальные аборты. И они процветают, не-
смотря на то, что сегодня каждая гражданка 
РФ имеет право на бесплатное прерывание 
беременности в официальных медицинских 
учреждениях.

Одни пытаются скрыть как свое интересное 
положение, так и факт избавления от него. Не-
которые попросту не имеют регистрации в нашей 
стране. Такие дамы и становятся основной кли-
ентурой подпольных абортариев, где избавиться 
от беременности раньше положенного срока 
можно не только официально разрешенным 
хирургическим методом, но и с помощью весьма 
сомнительных таблеток, нередко китайского про-
изводства. К тому же не так уж проблематично 
отыскать в столице место, где вам согласятся 
сделать аборт на любом сроке беременности 
(официально он разрешен лишь до 12 недель; при 
наличии социальных показаний — до 22 недель 
и при наличии серьезных медицинских показа-
ний — в любое время). И эта услуга особенно 
востребована. Увы, некоторые дамы замечают 
свое интересное положение, когда скрыть его 
от окружающих довольно сложно, то есть на весь-
ма приличном сроке. Официально получить 

разрешение на преры-
вание такой беременности можно, 

лишь пройдя специальную комиссию, которой 
придется доказать наличие либо медицинских, 
либо социальных (а оно теперь только одно — из-
насилование) показаний. В Интернете же полно 
фирм, где никаких показаний у вас не потребуют 
— только деньги. «Все виды абортов. На любом 
сроке. От 2 тысяч рублей» — таких объявлений 
в Сети мы встретили не один десяток.

Чаще всего, как отмечают врачи, постра-
давшие от криминальных абортов женщины 
скрывают, куда именно обращались за меди-
цинской помощью. Судятся они крайне редко, 
а последствия их обращений в такие центры 
приходится расхлебывать врачам столичных 
больниц и роддомов. Одного из них мы застали 
после скандала с многочисленной родней кав-
казской пациентки, которой врачи еле спасли 
жизнь после нелегального аборта. Во всех по-
следствиях родня почему-то обвиняла врачей 
московского роддома, а не тот абортарий, где 
даму едва не отправили на тот свет.

— Хотя аборт официально разрешено де-
лать до 12 недель, в нашей практике немало 

случаев, когда пациентки поступали 
к нам после прерывания беременно-

сти на 16, 17, 18 неделях. Иными словами, аборт 
им делали нелегально, — говорит заместитель 
главврача роддома №36 Андрей Подтетенев. 
— Любое прерывание беременности — это се-
рьезная операция, которая сопряжена с рядом 
осложнений. Иногда даже летальных — еже-
годно в мире умирает 5 тысяч женщин после 
прерывания беременности по медицинским 
показаниям. И чем больше срок — тем выше 
вероятность этих осложнений. 

Подтетенев вспоминает, как однажды 
пациентку после прерывания беременности 
на сроке 18 недель доставили к ним в крайне 
тяжелом состоянии, с очень низким уровнем 
гемоглобина. Кровопотеря была фактически 
несовместимой с жизнью. Пульс и артериаль-
ное давление не определялись. «Выжила она 
чудом, благодаря нашим реаниматологам: ей 
оперативно остановили кровотечение и пере-
лили кровь. Оказалось, кровотечение откры-
лось у нее еще в частном медцентре, где она 
прерывала беременность. У нее была большая 
матка, которая не сокращалась. Так вот, ее там 
понаблюдали часа три, пока она истекала кро-
вью, потом повторно выскоблили и, лишь когда 
кровопотеря составила 2,5 литра, догадались 

обратиться за помощью. Слава богу, что центр 
этот находится в 5 минутах от нашей больницы. 
Это была москвичка, абсолютно социально адап-
тированная. Проблема в том, что у нее недавно 
родились двое детей, и через 8 месяцев опять на-
ступила беременность, про которую она не сразу 
узнала. А обнаружила ее уже на большом сроке. 
Вот она и пошла в частный медцентр, где ей 
пообещали уладить проблему», — вспоминает 
наш собеседник. 

Топорная работа
Впрочем, иногда нелегальные аборты де-

лают и на вполне себе легальных сроках. Но без 
осложнений не обходится, поскольку выполняют 
их неквалифицированные специалисты, иногда 
даже незнакомые с правилами гигиены. В неко-
торых центрах женщин завлекают абортами «в 
день обращения», даже без сдачи необходимых 
на сей случай анализов (а это — кровь на ВИЧ, 
сифилис, гепатит В; мазки, определение группы 
и обязательное УЗИ). 

— У ряда пациенток после абортов у част-
ников развивались сепсис, лихорадка, гнойно-
септические воспаления... А один раз был со-
вершенно дикий случай. Женщина поступила 
к нам в крайне тяжелом состоянии. При осмо-
тре выяснилось, что в полости матки у нее... 
нагноившиеся салфетки. По всей видимости, 
после аборта у нее развилось кровотечение, 
и эти эскулапы затампонировали ей полость 
матки огромными марлевыми салфетками. Та-
кая методика, кстати, практиковалась в конце 
XIX века. Но самое удивительное, что ее после 
этого отпустили домой и даже не сообщили, 
что салфетки надо удалить! В итоге салфетки 
нагноились, поднялась высокая температура. 
Действия врача совершенно непонятны — эти 
салфетки, коль уж он их туда поместил, нужно 
было удалить на следующий день! Женщина эта 
была иностранкой, но не какая-то там бродяжка 
или нелегалка. Дама из приличной семьи, у нее 
в Москве квартира. Видимо, мусульманское ве-
роисповедание не позволило ей открыть правду 
близким, и она решила сделать аборт нелегаль-
но. Да и нам она ничего не рассказывала. То, 
что было кровотечение, — лишь наше предпо-
ложение, — вспоминает Подтетенев. 

Еще одно распространенное осложнение 
после посещения подпольных абортариев — 
травмы. В основном речь идет о перфорациях 
органов. Нередко во время прерывания бере-
менности горе-хирурги проходят инструментом 
матку насквозь.

 Конечно, такие истории говорят в пользу 
того, что операции в перечисленных центрах 
делались, скорее всего, непрофессионалами. 
И в этом нет ничего удивительного: получить 
лицензию на медицинскую деятельность сегодня 
архипросто, а вот лишиться ее — это надо очень 
сильно постараться. 

Лицензия на убийство
«После каждого случая прерывания бере-

менности с осложнениями, на большом сроке, мы 
информируем компетентные органы. Надеемся, 
таких центров становится меньше», — замечает 
доктор Подтетенев. 

С точки зрения закона нелегальный аборт 
как уголовно наказуемое деяние — это тот аборт, 
который делается лицом, «не имеющим высшего 
медицинского образования соответствующего 
профиля» и «вне медицинского учреждения». 
Получается, вышеперечисленные случаи на это 
громкое определение вряд ли потянут. И ни 
оштрафовать их исполнителей, ни привлечь 
к исправительным работам, ни тем более поса-
дить невозможно. «Вопрос, легально проведен 

аборт или нет, всегда очень сложен. Ведь если он 
делался в медцентре дипломированным врачом 
— он легален», — говорит Подтетенев. 

При этом огромное количество произве-
денных в Москве абортов попросту не попадает 
в статистику. По данным бюро медицинской ста-
тистики Департамента здравоохранения города 
Москвы, количество абортов в государственных 
учреждениях здравоохранения ежегодно снижа-
ется. А вот сколько их проводят в коммерческих 
структурах — кто знает?

Увы, достоверно судить о масштабах про-
блемы незаконных абортов тоже невозможно. 
Ведь даже такого понятия, как «лицензия на про-
ведение аборта», не существует! Теоретически 
их может проводить любая фирма, получившая 
лицензию на осуществление медицинской дея-
тельности по акушерству и гинекологии; практи-
чески же их нередко делают в центрах, лицензии 
которым выданы совсем на другие медицинские 
профили. И это, увы, общая проблема для Мо-
сквы. К примеру, печально известный центр, ко-
торый обманывал пациентов, обещая вылечить 
рак с помощью обычной водопроводной воды, 
получил лицензию по профилю «сестринское 
дело, амбулаторно-поликлиническая помощь, 
в том числе в условиях дневного стационара 
и стационара на дому: терапия». При этом ком-
мерсантам удалось выбить себе бессрочную 
лицензию! В итоге, несмотря на то что идей-
ную вдохновительницу центра уже отправили 
в места не столь отдаленные, сама структура 
продолжает работать и принимать наивных 
пациентов! 

А ведь еще недавно лицензию на осущест-
вление медицинских услуг выдавали сроком 
на 5 лет, потом ее нужно было продлять. Теперь 
коммерсанты даже не парятся на этот счет: в 2011 
году Госдума приняла поправки в соответствую-
щий закон и разрешила получать медфирмам 
лицензии с неограниченным сроком действия. 
Тем более что проверки им грозят в очень редких 
случаях: плановые, о которых предупреждают 
заранее, — раз в три года. Чтобы добиться про-
ведения внеплановой проверки, нужны очень 
веские основания (жалобы пациентов), а глав-
ное — разрешение прокуратуры, которая чаще 
всего его не дает.

Еще один момент. Далеко не каждый рядо-
вой москвич знает, что по закону можно считать 
нарушением лицензионных требований в обла-
сти коммерческой медицины (а жалоба должна 
быть составлена грамотно!). Крики из серии «нас 
обокрали!», «обещали вылечить, а не вылечили!», 
«развели на анализы!», с которыми чаще всего 
обращается народ, тут не проходят. Это со-
всем не основание для проведения проверки. 
В итоге пациенты должны чуть ли не провести 
собственное расследование, чтобы доказать, 
что, например, диплом врача не соответствует 
заявленному. 

…Сейчас в Едином реестре лицензий АИС 
Росздравнадзора содержатся сведения о бо-
лее чем 800 организациях, расположенных 
на территории Москвы, имеющих лицензии 
по акушерству и гинекологии. Однако, увы... 
Ни одна частная медфирма не представляет 
в бюро медицинской статистики Департамента 
здравоохранения столицы информацию о своей 
деятельности, включая производство абортов. 
А вот Управление лицензирования на территории 
Москвы сообщает другие данные: лицензию 

на осуществление медицинской деятельности 
по профилю акушерство и гинекология имеют 
1544 лечебно-профилактических учреждения, 
из которых 744 — частные центры и лишь 531 — 
государственные и муниципальные, в том числе 
женские консультации, акушерские стационары, 
гинекологические больницы и пр. Значит, частни-
кам перепадает значительно больше клиенток, 
чем государственным структурам? Не хочется 
порочить частную медицину, однако дела, творя-
щиеся в Москве, говорят, увы, не в ее пользу.

Остается добавить, что доступную инфор-
мацию о современных методах профилактики 
нежелательной беременности можно получить 
в окружных центрах планирования семьи, ка-
бинетах контрацепции женских консультаций, 
где врачи помогают подобрать подходящий 
безопасный и эффективный метод контрацеп-
ции. Женщины, берегите себя...

Екатерина ПИЧУГИНА.

Комментарий Департамента 
здравоохранения Москвы:

— Искусственное прерывание беремен-
ности по желанию женщины проводится только 
в медицинских учреждениях, имеющих действу-
ющую лицензию на осуществление медицинской 
деятельности по акушерству и гинекологии, при 
сроке беременности до 12 недель. Департамент 
здравоохранения Москвы рекомендует обра-
щаться только в проверенные государственные 
учреждения здравоохранения. К сожалению, 
в Москве действуют отдельные частные медуч-
реждения, которые, пользуясь длительностью 
и сложностью процесса лишения их лицензии, 
продолжают до закрытия оказывать некачествен-
ные услуги. Необходимо также знать, что в сроки 
беременности 4–7 и 11–12 недель, но не позднее 
окончания двенадцатой недели беременности, 
прерывание производится не ранее 48 часов 
с момента обращения женщины в медицинскую 
организацию. А при сроках беременности 8–10 
недель медицинский аборт производится не ра-
нее семи дней с момента обращения женщины 
в медицинскую организацию для искусственного 
прерывания беременности. Для получения на-
правления на операцию искусственного пре-
рывания беременности женщинам необходи-
мо обращаться к акушеру-гинекологу женской 
консультации, поликлиники. Медицинскими 
противопоказаниями к операции искусственного 
прерывания беременности являются: острые 
воспалительные заболевания, в том числе за-
болевания женских половых органов, острые ин-
фекционные заболевания. Перед направлением 
на прерывание беременности для определения 
срока беременности проводится гинекологиче-
ский осмотр и ультразвуковое обследование, 
а также анализ крови на ВИЧ, сифилис, гепатиты 
В и С, бактериологическое исследование мазка, 
определение группы крови и резус-фактора 
крови у впервые беременных. 

Сегодня определен приоритет профилак-
тики нежелательной беременности. Акушеры-
гинекологи после проведения необходимого 
обследования подбирают наиболее подходя-
щие для каждой женщины контрацептивные 
средства. 

В Москве по-
прежнему 
орудуют 
«мясники», 
избавляющие 
от беременности

 Проведено из них:
 абортов у первобеременных до 14 лет 15–19 лет
2007 26 300 3473 4 1775
2008 25 758 3454 18 1480
2009 25 033 3265 9 1195
2010 24 224 3477 11 969
2011 23 681 3538 12 821

— Сергей Александрович, где 
именно в ближайшее время 
появятся перехватывающие 
парковки?

— В высокой степени готовности находятся 
семь парковок: у станций «Шипиловская», «Крас-
ногвардейская» и «Волоколамская». Их откры-
тие ожидается в самое ближайшее время. Кроме 
того, до конца 2012 года «перехватчики» появятся 
у «Бульвара Адмирала Ушакова», «Измайловской», 
«Зябликово» и «Выхино». У последней станции бу-
дет две парковки: одна выходит на Вешняковскую 
улицу, другая — на Рязанский проспект.

— По какому принципу выбирается место 
для организации парковок?

— Основной критерий при выборе — загру-
женность прилегающих автомагистралей на въезде 
в Москву. Прежде всего это южное и юго-восточное 
направления (Варшавское и Каширское шоссе, 
Рязанский проспект), восток столицы (Горьков-
ское и Щелковское шоссе), запад и северо-запад 
(Минское, Можайское, Рублевское и Новорижское 
шоссе). Помимо этого мы обязательно смотрим 
на удаленность от вестибюлей станций метро (чем 
меньше, тем лучше) и потенциальную вместимость 
(не меньше 100 машиномест). Кстати, статистика 
показывает, что не менее 85% водителей остав-
ляют машины именно для того, чтобы пересесть 
в метро.

— Многие перехватывающие парковки 
находятся (и планируются) в районе МКАД. 
Собираетесь ли вы приближаться к срединной 
части города?

— Как сказал мэр Москвы, желательно, чтобы 
перехватывающие парковки появились у каждой 
станции метро. Мы уже рассмотрели больше 300 
участков, но в результате рассмотрения были 
отобраны далеко не все: или земельный участок 
имеет обременения, или маленькая площадка, 
либо организация движения не позволяет обу-
строить парковку.

— Есть ли смысл делать парковки в самом 
центре?

— У вокзалов они уже сделаны (этим занима-
ется РЖД). Что касается других территорий, то, 
поскольку земля дорогая и каждый квадратный 
метр на счету, власти города приняли решение 
строить в центре капитальные многоэтажные пар-
кинги. А организация так называемых плоскостных 
(одноуровневых) парковок — нецелесообразна.

— Не так давно на перехватывающей пар-
ковке у станции метро «Аннино» были про-
блемы с заездом. Работает ли она сейчас 
в нормальном режиме? 

— Действительно, из-за реконструкции Вар-
шавского шоссе эта парковка временно функцио-
нировала не в полном объеме. В начале ноября 
парковка заработает в штатном режиме. Въехать 
и выехать как на парковку, так и на Варшавское 
шоссе можно будет беспрепятственно.

— Какова заполняемость парковок в Мо-
скве? Может ли сейчас человек приехать 
на перехватывающую парковку и услышать, 
что мест нет?

— Такая ситуация сейчас в Бутове, у стан-
ции «Бульвар Дмитрия Донского». Там всего 93 
машиноместа. Несмотря на то что парковка на-
ходится далековато от метро (нужно идти 400 м), 
она полностью забита. В районе вообще трудно 
найти место для стоянки. Похожая ситуация и у 
станции метро «Строгино». Там тоже дефицит 
машиномест.

— Любой ли водитель может оставить 
машину на перехватывающей парковке?

— Не любой. Есть ограничения: нельзя 
ставить битые автомобили, крупногабаритные, 
машины с прицепами, мотоциклы. Кстати, боль-
шегрузы с удовольствием бы парковались. Во-
дители «Газелей» все время просят разрешить 

им стоянку, особенно на Варшавке, где перехва-
тывающая парковка рядом с рынком. Но мы им 
не разрешаем. Все-таки у нас стоянки для легковых 
автомобилей.

— Велосипедисты тоже не могут 
парковаться?

— Скоро смогут. В рамках концепции раз-
вития велотранспорта в Москве на некоторых 
парковках планируется установить специальные 
навесы для велосипедов. Не на всех, а на тех пло-
щадках, которые расположены рядом с вестибю-
лем станции метро. 

— Какие тарифы сейчас действуют 
на парковках?

— У нас несколько тарифов. Основной 
тариф — с 6 утра до 21.30 можно оставлять 
транспортное средство бесплатно, при усло-
вии совершения двух поездок на метро. Ноч-
ной тариф — с 21.30 до 6 утра — 100 рублей. 

Кстати, не каждый автомобилист знает, что 
вовсе не обязательно специально покупать 
билет на две поездки метро. Можно восполь-
зоваться любым билетом, действующим в ме-
трополитене, ведь кому-то выдают проездные 
на работе, у кого-то есть социальная карта или 
студенческий. Еще одна услуга, которую мы 
предлагаем москвичам, — абонемент для жи-
телей близлежащих домов на круглосуточный 
«отстой» автомобиля. Цена — 4500 руб. в месяц. 
К сожалению, эта услуга пока не так популярна 
на всех наших парковках.

— Вы несете ответственность за сохран-
ность автомобиля?

— Наши парковки охраняемые, но ответствен-
ности по Гражданскому кодексу за автомобили 
мы не несем. По запросу компетентных органов 
мы всегда готовы предоставить записи с камер 
видеонаблюдения, если вдруг с машиной что-то 
случится. Но таких неприятностей еще не было. И, 
надеюсь, не будет. Воры же видят, что установлены 
камеры, так зачем же им светиться?

— Предусмотрено ли бронирование ма-
шиномест на перехватывающих парковках?

— Нет. Ведь наша основная задача — имен-
но «перехват», возможность любому человеку 
оставить машину на парковке в любой момент. 
А в следующем году мы хотим упростить алго-
ритм оформления документов на парковке. Сей-
час он несколько сложноват. Человек подходит 
к терминалу в вестибюле станции метро, сначала 
прикладывает парковочную карту, потом билет 
в метро, снова парковочную карту. И только после 
этого идет в кассу парковки. Мы хотим исклю-
чить участие терминала из процесса. Водители 
смогут рассчитываться непосредственно в кассе 
на парковке.

— Сергей Александрович, а если авто-
мобилисту нужно проехать не на метро, а, 
допустим, пять станций на трамвае, он имеет 
право оставить машину на перехватывающей 
парковке?

— В данный момент нет. Но уже скоро, я уве-
рен, подобное будет возможно. Сейчас прави-
тельство города рассматривает этот вопрос. И, 
вероятно, уже в будущем году человек, оставивший 
машину на перехватывающей парковке, сможет 
воспользоваться льготой (бесплатной парков-
кой в дневное время при предъявлении биле-
та) и на любом виде наземного общественного 
транспорта.
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Сейчас в Москве работает 9 перехватывающих парковок у пяти станций метро: одна у «Аннино» 
(на 1048 машиномест), две у «Славянского бульвара» (на 872 места), четыре у «Зябликово» (на 
538 мест), одна у «Строгино» (на 100 мест) и одна — на «Бульваре Дмитрия Донского» (на 93 
места). Все они расположены на окраинах, кроме парковок у «Славянского бульвара». И они как 
раз меньше всего популярны. Впрочем, не только потому, что находятся на подъездах к Третьему 

кольцу. Основная причина невостребованности — заезд на них возможен только из центра. 



— Зачем Москва перешла на новый спо-
соб очистки воды? И повысится ли от этого 
ее качество?

— Во-первых, это было сделано в целях 
безопасности. 80 лет Москва использовала жид-
кий хлор — очень опасное сильнодействующее 
ядовитое химическое вещество. На всех стан-
циях водоподготовки, а их четыре, суммарно 
хранилось около тысячи тонн жидкого хлора! 
Мало того, вещество транспортировалось по 
России, по городу. При возможной аварии ра-
диус поражения достигал бы одного киломе-
тра! Конечно, применялись соответствующие 
меры безопасности, охраны этих объектов. В 
настоящее время все эти сооружения находятся 
в стадии демонтажа и к концу года будут ликви-
дированы. Гипохлорит — безопасное вещество, 
абсолютно не уступающее жидкому хлору по 
качеству дезинфекции. Что касается качества 
воды, то оно нисколько не пострадает и даже 
станет лучше. Во-первых, вода приобретает бо-
лее естественный природный запах. Во-вторых, 
использование гипохлорита уменьшает образо-
вание хлорорганических соединений.

— Еще вопрос: в европейских городах, 
крупных столицах применяются методы 
аналогичные тем, которые сейчас ввели в 

Москве, или какие-то другие? Мы это взя-
ли как международный опыт или это наше 
ноу-хау?

— Нет, это не наше ноу-хау. Все крупные 
города, которые до этого использовали хлор, 
— в Европе, США — все используют гипохло-
рит. Что касается городов России, например, 
Санкт-Петербург перешел на гипохлорит два 
года назад, Уфа, Нижний Новгород тоже ис-
пользуют гипохлорит.

— Я проживаю на Большой Черемушкин-
ской улице. Мне кажется, у нас очень жесткая 
вода — за один месяц в чайнике образуется 
столько накипи, что даже руки царапает. Я 
пользуюсь фильтром, но даже это не помо-
гает. Не подскажете, что делать?

— В принципе, ничего не надо делать, мо-
сковская водопроводная вода соответствует 
всем параметрам СанПина. Это документ, ко-
торый определяет требования по качеству, и по 
жесткости в том числе. То, что вы используете 
фильтры, не плохо, но совсем необязательно. 
Московская вода не требует дополнительной 
очистки. Это подтверждается данными кон-
троля как наших, так и независимых лабора-
торий, контролирующих органов, например 
Роспотребнадзора. Единственное, что я могу 

порекомендовать: более внимательно следить 
за работой фильтра. Каждый фильтр должен 
иметь определенный регламент обслуживания, 
это отражено в паспорте.

— Я человек одинокий, и расход воды 
по счетчикам у меня маленький. У меня 
сейчас стоит фильтр «без жесткости» — 
так написано. Может быть, вообще им не 
пользоваться?

— Попробуйте отказаться от фильтра на 
некоторое время и посмотрите, какой будет 
результат.

— У меня вопрос по гипохлориту натрия. 
Мы научились легко освобождаться от хлора 
и получать воду без вредного вещества пу-
тем простого отстаивания. А как избавиться 
от гипохлорита натрия? В каком количестве 
это вещество содержится в воде, которая 
приходит к нам в кран?

— В том количестве, которое гарантирует 
санитарную надежность трубопровода. Свойство 
хлора — улетучиваться. Действующее вещество 
при использовании и хлора, и гипохлорита на-
трия одно и то же — хлорноватистая кислота. 
Стало быть, и избавиться от него можно одина-
ково: или отстаиванием, или кипячением… 

— Нет, кипячением нельзя, потому что 

в воде, которая содержит хлор, образуются 
диоксины…

— Позвольте с вами не согласиться, ди-
оксины при кипячении хлорированной воды 
не образуются. Загрязнение диоксинами и 
диоксиноподобными веществами возникает 
вследствие сбросов в природную воду отходов 
различных вредных промышленных производств 
— установок для сжигания отходов и мусора, 
побочных продуктов выплавки чугуна, стали, 
магния, никеля, свинца или алюминия. Для обра-
зования диоксинов требуются особые условия, 
в частности высокая температура. Технология 
подготовки питьевой воды не предусматривает 
таких условий и не создает предпосылок для 
образования диоксинов.

— Чем отличается бутилированная вода 
от обычной водопроводной, и есть ли смысл 
ее покупать, если можно пить воду из-под 
крана?

— По установленным требованиям бутили-
рованная вода делится на две категории: вода 
высшей категории и вода 1-й категории каче-
ства. Вода 1-й категории — это обычная вода, 
практически ничем не отличающаяся от водо-
проводной, лишь устойчиво сохраняющая свои 
безопасные свойства в течение времени. То есть 

в бутылках она должна сохранять свою безопас-
ность и безвредность. Вода высшей категории 
качества отвечает другим параметрам. На нее 
устанавливаются требования по показателям 
физиологической полноценности: регламенти-
рованное содержание солей кальция, магния, 
щелочность, жесткость, содержание фтора и 
йода. Такая вода, естественно, дороже, и она 
применяется для лечебных нужд. При покупке 
воды обращайте внимание, к какой категории 
она относится. Если это вода 1-й категории, то 
наша московская питьевая вода мало чем от нее 
отличается. Вода высшей категории качества — 
совершенно другая.

— Скажите, пожалуйста, сейчас для бы-
товой техники, в частности для стиральных 
машин, очень часто требуется показатель 
жесткости воды. Как я могу его узнать?

— В Мосводоканале есть сайт, где вы мо-
жете задать свой адрес и узнать качество воды 
непосредственно в том микрорайоне, в котором 
вы проживаете. На сайт www.mosvodokanal.ru 
данные поступают в интерактивном режиме и 
постоянно обновляются.

— Я бы хотел поблагодарить редакцию 
«МК» за то, что она организовала возмож-
ность пообщаться с сотрудниками Мосводо-
канала и поблагодарить весь Мосводоканал 
за заботу о москвичах. Я живу в Восточном 
округе. Мне бы хотелось знать, у нас вода 
обеззараживается уже по новой технологии 
или хлором?

— С 1 октября Восточная станция полно-
стью перешла на использование гипохлорита 
натрия. От хлора полностью отказались. Вос-
точная стала последней станцией, перешедшей 
на гипохлорит.

— Может ли в водопровод попасть нео-
чищенная вода в связи с переходом на новую 
систему очистки воды?

— Это исключено. Все сооружения, уча-
ствующие в переходе на новую технологию, 
входят в общую систему очистки воды. Поэто-
му такие моменты абсолютно исключены, не 
волнуйтесь.

— А где можно получить данные о ка-
честве воды?

— На нашем сайте можно, задав адрес, 
определить, какие показатели по качеству воды 
в том или ином микрорайоне. Если у вас есть 
какие-то определенные опасения по качеству 
воды, мы оказываем такие услуги по обращени-
ям жителей: в удобное для вас время выезжает 
наша лаборатория, берет пробы для того, чтобы 
сделать анализ. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

“Московский коМсоМолец” 1 ноября 2012 года 

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ВОДА ВАШЕ ПРАВО

НЕДУГ ОРУЖИЕ

Случаев настоящего гриппа в 
столице пока выявляют немного. 
Впрочем, если на прошлой неделе 
в столице зарегистрировали 
12 пациентов с гриппом, то на 
позапрошлой — всего 2. О том, 
когда ждать эпидемии, рассказал 
главный инфекционист города 
Николай МАЛЫШЕВ.

Если ситуация с гриппом в Москве у спе-
циалистов пока особого беспокойства не вызы-
вает (сейчас циркулируют прошлогодние вирусы 
— H1N1, он же свиной, и H3N2), то количество 
случаев различных ОРВИ уверенно растет — за 
неделю уже на 16%. И сегодня респираторными 
инфекциями в городе болеют примерно на 10% 
жителей меньше, чем в это же время в прошлом 
году. Впрочем, по прогнозам Малышева, на своей 
пик заболеваемость выйдет после новогодних 
каникул.

Традиционно самые высокие цифры за-
болеваемости сегодня фиксируют среди детей 
(особенно малышей 0–2 лет и 2–6 лет — в этих 
возрастных группах эпидемический порог уже 
преодолен). Тем не менее общая заболеваемость 
не дотягивает до эпидемии. Среди взрослых же 
заболеваемость ниже порога аж на 30%. 

Среди наиболее распространенных ОРВИ, 
встречающихся сегодня в городе, доктор Ма-
лышев называет парагрипп, аденовирус и РСВ 
(респираторно-синцитиальный вирус). По клини-
ческой картине течение этих инфекций немного 
отличается. Если, например, при аденовирусе 
более выражен катаральный компонент (то есть 
он проявляется заложенностью носа, осиплым 
горлом, надсадным кашлем), то при парагриппе 
чаще развиваются осложнения бронхо-легочной 
системы (бронхиты и пневмонии). РСВ же проте-
кает весьма тяжело и может перерасти в серьез-
ный бронхит с астматическим компонентом. 

Николай Малышев отмечает и повышение в 
городе заболеваемости микоплазмозом — эта 
инфекция относится уже не к вирусным, а к бак-
териальным, поэтому в отличие от всех перечис-
ленных выше лечить ее нужно антибиотиками. 

Похожи на ОРВИ начальные симптомы кори 
— заболевания, которое Москва должна была 
победить еще к 2010 году. Однако в прошлом 
году медики зафиксировали неожиданный рост 
заболеваемости корью (спасибо мигрантам из 
южных регионов), который продолжается и по 
сей день. Если, как отмечает Малышев, еще в 
позапрошлом году в Москве было всего полтора 
десятка случаев этой болезни, то с начала 2012 
года зарегистрировано уже больше 400. «Это 
означает, что мы должны усилить вакцинопрофи-
лактику кори», — отмечает инфекционист.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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 Главный государственный санитар-
ный врач РФ Геннадий Онищенко в 
своей неподражаемой манере при-
звал пользоваться защитными ма-
сками. «Раздражайте окружающих 

наличием маски на вашем лице. Во-первых, у 
женщин глаза более загадочно смотрятся, во-
вторых, вы защититесь от гриппа», — заметил он 
на брифинге 30 октября. Кроме того, он посо-
ветовал завтракать перед выходом из дома, «по-
скольку голодный желудок — не лучший помощ-
ник в преодолении гриппа».

«За базовую отправную точку мы принимаем, 
что все мы — сознательные люди, привились и с 
хорошим настроением — на работу, с грустным 
— с работы. Ах, как жаль, что закончился рабочий 
день», — сказал г-н Онищенко.

Продолжающиеся обстрелы 
московских автобусов и 
троллейбусов заставили многих 
задуматься об ужесточении 
оборота пневматического оружия. 
Депутаты Мосгордумы предлагают 
реализовать его только по 
лицензии. Еще одной новостью 
для владельцев этого и других 
видов оружия в России может 
стать введение обязательного 
страхования «стволов», слухи 
о котором уже долгое время 
ходят среди оружейников. 
Корреспондент «МК» побеседовал 
со сторонниками и противниками 
ограничения «пневматики» и 
выяснил, какая судьба ждет 
этот вид оружия в ближайшем 
будущем.

АРГУМЕНТЫ «ЗА»  
Сергей ГОНЧАРОВ, заместитель 

председателя комиссии Мосгордумы по 
безопасности: 

— Для ограничения оборота пневматическо-
го оружия в России есть веские причины. В июле 
2010 года мы уже предпринимали такую попыт-
ку, но она не увенчалась успехом. В результате 
сегодня из «пневматики» бьют стекла, стреляют 
по животным и даже по детям. По своей дульной 
энергии многие виды пневматического оружия, 
продающегося без лицензии, очень мощные и 
могут насквозь пробивать фанеру толщиной в 
5–10 мм и легко разбивать бутылки. Наше предло-
жение состоит в том, что пневматическое оружие 
мощностью от 3,5 до 7,5 джоулей в России нужно 
приравнять к гражданскому оружию, такому, 
как травматическое и газовое. Чтобы приоб-
рести «пневматику», нужно будет предоставить 
медсправки от нарколога и психолога, пройти 
курсы и получить лицензию от МВД; кроме того, 
потенциальный владелец такого оружия должен 
будет иметь постоянное место жительства и не 
иметь судимостей — по такой же схеме сегодня 
выдается разрешение на гражданское оружие. 
Все это сделано для того, чтобы «пневматика» не 
доставалась всяким отморозкам, стреляющим 
по ни в чем не повинным людям. Кстати, это уже 
не касается более мощного пневматического 
оружия, с дульной энергией от 7,5 до 25 джоулей, 
которое и сейчас продается охотникам и спор-
тсменам только по лицензии. А самые мощные 
образцы — свыше 25 джоулей — и вовсе запре-
щены в России.

— Это ограничение коснется всей «пнев-
матики» с указанной дульной энергией?

— Нет, в этой категории имеются некоторые 
оговорки — ведь существует слабое пневмати-
ческое оружие, способное максимум пробить 
газету с расстояния в 5 метров. Его предполага-
ется выделить в отдельный класс и по-прежнему 
продавать без лицензии. Этим вопросом сейчас 
занимаются эксперты. 

— И когда следует ожидать появления 
новых законов?

— Я думаю, что вопрос с «пневматикой» 
будет решен в течение ближайшего года. И это, 
возможно, только начало — все авторы оружей-
ного законодательства сходятся в том, что с 
гражданским оружием был допущен большой 
промах. Когда в 1996 г. был принят закон «Об 
оружии», гражданам России разрешили поку-
пать оружие для самообороны. Смысл этого 
решения был в том, что, если милиция не может 
защитить население, нужно помочь ему защи-
титься самостоятельно. Однако очень быстро 
оружие самообороны стало использоваться для 
нападения в самых разнообразных разборках, 
а криминальные элементы стали переделывать 
его в боевые образцы. Два года назад оружие 
самообороны — травматическое и газовое — 
было переименовано в гражданское оружие, 
а правила получения лицензии на его покупку 
сильно ужесточились. Однако и эти меры не 
помогли — и фактически сегодня в России ору-
жие, предназначенное для самообороны, стало 
оружием нападения.

АРГУМЕНТЫ «ПРОТИВ»
Сергей ГРИНИН, председатель обще-

ственной организации «Гражданская без-
опасность» и член экспертной группы при 
Комитете Государственной думы по безопас-
ности по доработке поправок в закон «Об 
оружии»: 

— Лучшим решением в сложившейся си-
туации с «пневматикой» могло бы быть введе-
ние упрощенного лицензирования, которое бы 

сильно облегчило жизнь в первую очередь самим 
владельцам такого оружия. Сегодня ежедневно 
происходит множество инцидентов, когда при 
проверках владельцев «пневматики» сотрудни-
ками МВД у первых начинаются проблемы и их 
приглашают в ближайшее отделение полиции 
«до выяснения обстоятельств». Ведь рядовые со-
трудники полиции далеко не всегда разбираются, 
что за «ствол» перед ними, а никакого документа 
у поклонника «пневматики» на оружие пока нет. 
Упрощенная лицензия на «пневматику» могла 
бы выдаваться прямо в магазине при покупке 
оружия, и в ней должны были бы указываться 
ФИО владельца, а также номер и модель оружия. 
Такую бумагу, заверенную печатью магазина, 
владелец «пневматики» мог бы предъявить при 
проверке любому сотруднику полиции, и тот бы 
сразу узнал, что за оружие у гражданина и на 
каком основании. 

— А какова сегодня ситуация с пневма-
тическим оружием в России?

— Существует запрет на ношение заряжен-
ной «пневматики» в населенных пунктах. Однако 
он не распространяется на самую главную мо-
дель пневматического оружия, постоянно при-
меняемую хулиганами, — печально известный 
аналог боевого пистолета Макарова «MP-654». 

— И с чем это связано?
— Фактически пневматическим оружием 

(из того, что продается без лицензии) считаются 
стволы с дульной энергией от 3,5 до 7,5 джоуля. 
А «MP-654» со своими 3 джоулями — формально 
игрушка, которую спокойно могут купить даже 
дети. Оборот этих пистолетов не регламентиро-
ван вообще ничем. Причем нами выдвигалась 

законодательная инициатива о том, чтобы при-
равнять «MP-654» и его аналоги к оружию, но 
она не нашла поддержки у властей. Более того, 
мы пытались на законодательном уровне за-
претить ношение любого гражданского оружия 
лицам в состоянии алкогольного опьянения, на 
что получили весьма любопытный ответ: «У нас 
в стране очень много пьющих людей — вы что, 
хотите лишить их последнего шанса на самообо-
рону?!». Все же приравнивание пневматики к 
гражданскому оружию — это очень глупый шаг. 
Уровень хулиганства от этого ничуть не упадет 
— ведь многочисленные дебоширы стреляют из 
«игрушечных» пистолетов Макарова, а нынешние 
владельцы «пневматики» вряд ли выстроятся в 
очередь, чтобы оформить или сдать свое ору-
жие, тем самым нечаянно попав в категорию 
нарушителей закона.

Введение обязательного лицензирования 
— не единственный удар, который в скором 
времени может ожидать владельцев пневма-
тического оружия в России. Среди оружейников 
уже давно ходят слухи о том, что на все оружие, 
находящееся на руках у населения, будет введена 
обязательная страховка, похожая на ОСАГО у 
автомобилистов. Первой реакцией на это ново-
введение скорее всего станет большое количе-
ство желающих разоружиться, чтобы не платить 
лишние деньги. Оставшихся владельцев оружия 
страховщики пересчитают и на основании этого 
выведут итоговую сумму страховки на каждый 
ствол. Страховать хозяев стволов станут от слу-
чайного причинения вреда третьим лицам — про-
ще говоря, «от шальной пули», и страховка будет 
обязательна для каждой оружейной единицы. 

Но ирония заключается в том, что если у авто-
мобилистов страховка оправданна — ведь они 
рискуют попасть в ДТП каждый день, то случаи, 
когда при выстреле был случайно задет посто-
ронний человек, единичны. Фактически введение 
страховки на оружие может стать настоящим 
золотым дном для страховых компаний, которые 
смогут буквально озолотиться на этом проекте. 
И логично предположить, что, почуяв запах денег, 
страховщики начнут активно продавливать закон 
о возможности приобретения для самообороны 
нарезного короткоствольного огнестрельного 
оружия, или, как говорят в народе, «коротко-
ствола». Этот вид оружия, доступный для по-
купки населению в западных странах, в России 
для продажи обычным гражданам запрещен, и 
отмены этого запрета давно и с нетерпением 
ждут все владельцы, любители и поклонники 
оружия. Если запрет на продажу «короткоствола» 
населению будет снят, то бешеная популярность 
ему обеспечена, как и колоссальные прибыли 
для оружейных и страховых компаний. Учитывая, 
какую роль в нашей стране играют деньги, скорее 
всего у страховщиков получится добиться отме-
ны запрета на «короткоствол», а с его выходом 
на рынок гражданского оружия травматическое 
и пневматическое оружие вообще утратит свою 
актуальность… И все это может случиться бук-
вально за ближайшие пару-тройку лет. 

Однако в том, что такая страховка может 
появиться в России, сомневается Валерий 
АШИХМИН, эксперт Комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции при Госдуме, 
член экспертной группы по внесению изменений 
в закон «Об оружии»:

— Такое предложение действительно су-
ществует, но, чтобы это обязательное страхо-
вание стало реальностью, необходимо внести 
изменения в федеральные законы. В России 
такой практики раньше никогда не было, и по-
явление такого страхования, если оно вообще 
будет введено, произойдет еще очень не скоро. 
Вообще же причинение вреда третьим лицам 
сегодня наказывается Уголовным кодексом: там 
есть определение — «нанесение телесных по-
вреждений третьим лицам по неосторожности», 
за которое предусмотрено максимальное наказа-
ние в виде двух лет лишения свободы. И никакая 
страховка от этой уголовной ответственности 
освободить владельцев оружия не сможет.

А что думает практик? Комментирует Евге-
ний ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции в отставке, 
проработавший следователем около 20 лет:

— Я целиком и полностью поддерживаю 
идею приравнять в России пневматическое ору-
жие к гражданскому. Сегодня очень часто встре-
чаются случаи, когда из «пневматики» калечат 
или даже убивают людей и животных. На моей 
практике был случай, когда в Москве из окна 
многоэтажки мужчина стрелял по подросткам. 
Его оружием была пневматическая винтовка — 
одна из тех, которые сегодня продаются без ли-
цензии. Он оказался хорошим стрелком — попал 
в глаз одному мальчишке, сделав его инвалидом 
на всю жизнь. Причем найти такого «снайпера» 
по пуле было невозможно — сегодня в России, 
в отличие от СССР, нет ни гильзотеки пневмати-
ческого оружия мощностью от 3,5 до 7,5 Дж, ни 
его учета. При советской власти регистрации 
подлежало вообще все оружие — независимо 
от его типа и мощности, и сейчас такую практику 
нужно возрождать в России, в частности, чтобы 
помочь полиции чаще раскрывать преступления 
по горячим следам.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

АРЕСТОВАН ИЛИ ЗАДЕРЖАН?
Вопрос о заключении под стражу на время 

предварительного следствия и судебного про-
цесса — один из самых обсуждаемых в нашей 
стране. Это справедливо, ведь помещение че-
ловека за решетку — мера исключительная. В 
2011 году только московскими судами было взято 
под стражу более 11 тысяч человек. Это средняя 
численность населения поселка городского типа. 
Несмотря на очевидную тенденцию к снижению, 
количество арестов в нашей стране остается вы-
соким. В каком случае суды берут под стражу и 
арестуют ли человека только потому, что у него 
есть загранпаспорт? Об этом рассказывает за-
меститель председателя Московского городского 
суда Дмитрий ФОМИН.

— В каких случаях следствие просит суд 
заключить человека под стражу? 

— Есть определенный перечень лиц, в от-
ношении которых такая мера пресечения избрана 
быть не может. Так, в принципе, если человек 
подозревается или обвиняется в совершении 
какого-либо преступления, то следователь 
имеет право возбудить перед судом ходатай-
ство об избрании ему такой меры пресечения. 
За преступления небольшой тяжести, которые 
предусматривают относительно небольшое на-
казание, не столь общественно опасное, избрать 
такую меру пресечения нельзя, за исключением 
четырех случаев. Эти случаи отдельно описа-
ны в законе: если лицо не имеет постоянного 
места жительства на территории Российской 
Федерации (грубо говоря, иностранец), если его 
личность не установлена, то есть не понятно, с 
кем следствие имеет дело, если им нарушена 
ранее избранная мера пресечения и, наконец, 
если он скрылся от следствия или суда. Отдельно 
говорит закон о несовершеннолетних. В отно-
шении них можно избрать такую меру, если они 
обвиняются в совершении тяжкого или особо 
тяжкого преступления. 

— Возможно ли назначить ему другую 
меру пресечения, скажем, домашний арест? 
И в каких случаях? 

— Во-первых, должно быть определенное 
место жительства, где этот человек может про-
живать, и должны быть достаточные условия, 
чтобы в этом месте жительства его могли кон-
тролировать органы службы исполнения наказа-
ний. Чем ограничена возможность применения 
такой меры пресечения, как залог? Далеко не 
у всех лиц, которые обвиняются в совершении 
преступления, имеются достаточные средства, 
которые могут быть внесены в качестве залога 
и могли бы гарантировать явку в следственные 
органы. 

— На что в первую очередь обращает 
внимание суд, рассматривая ходатайство 
следствия об аресте человека? 

— Наличие загранпаспорта, сведения о нали-
чии у него недвижимости за рубежом, возможности 
проживать за пределами Российской Федерации. 
Это тоже, конечно, принимается во внимание. 
Но только факт наличия загранпаспорта (сейчас, 
по-моему, у миллиона наших сограждан имеются 
загранпаспорта) не может быть основанием для 
избрания меры пресечения в виде заключения 
под стражу. Судья обязан обращать внимание на 
все значимые факторы. Прежде всего (это было и 
в старом кодексе, и в новом просматривается) на 
тяжесть совершенного преступления, в котором 
обвиняется гражданин. Дальше, конечно, смотрят 
на личность. Если человек, скажем так, постоянно 
проживает на территории города Москвы (если 
мы говорим о столице), имеет семью, постоянное 
место работы, достаточный заработок, еще какие-
либо факторы, которые гарантируют, что он не 
скроется от следствия и суда, если у него какие-
либо положительные характеристики и по месту 
работы, и по месту жительства, — конечно, это тоже 
учитывается при избрании меры пресечения. 

КАК ПЕРЕПЛАНИРОВАТЬ 
КВАРТИРУ БЕЗ НАРУШЕНИЙ?
Мой дом — моя крепость. Руководствуясь 

этой поговоркой, владельцы квартир активно 
переустраивают свои жилища. Однако о том, что 
снос несущей стены может нарушить спокойствие 
других жильцов и стать причиной судебного спо-
ра, задумываются не все. А ведь последствия 
самовольной перепланировки квартир часто 
приносят их владельцам значительные убытки. 
Если не удалось добиться компенсации вреда, 
можно обратиться в суд. Как переделать свою 
квартиру и не нарушить закон? Что делать, если 
капающая с потолка вода лишила вас нового 
гарнитура и безнадежно испортила паркет? Об 
этом разговор с судьей московского городского 
суда Любовью ДЕДНЕВОЙ. 

— Расскажите, чем отличается перепла-
нировка квартиры от ее переустройства? 

— Перепланировка, как правило, связана 
с изменением конфигурации квартиры.  То есть 
непосредственно внутреннее изменение квар-
тиры. Что касается переустройства, оно, как 
правило, влечет за собой изменение технического 
характера: скажем, замена электрической плиты 
на газовую или наоборот — замена газовой на 
электрическую. Также с переустройством связано 
подведение каких-то дополнительных техниче-
ских средств, когда производится устройство до-
полнительных труб, электрической подводки. 

— Могу ли я без согласования устано-
вить, скажем, стиральную машину? 

— Если устройство стиральной машины не 
сопряжено с изменением конфигурации квартиры 
или опять же с установлением дополнительных 
инженерных коммуникаций, то такого разреше-
ния закон не требует. 

— Что это за разрешение? Где его можно 
получить? И какой орган его выдает? 

— Данной организацией является Мосжи-
линспекция. Гражданину необходимо предста-
вить заявление в установленной форме, пра-
воустанавливающие документы на квартиру, 
проект предполагаемой перепланировки. Далее 
с согласия нанимателей, всех членов, прожи-
вающих в данной квартире, и если помещение 
является объектом архитектурного наследия, 
то, соответственно, необходимо согласование 
с органом архитектуры. 

— Предположим, ситуация: в моей квар-
тире происходит перепланировка, и в какой-
то момент соседи, живущие этажом ниже, 
обращаются в суд с иском в отношении меня 
о возмещении ущерба. Оказывается, что 
изменения, которые мы внесли в кварти-
ру, стали причиной залива, либо трещины 
пошли по стенам. В общем, мы причинили 
ущерб своей перепланировкой соседям. 
Как быть? 

— При рассмотрении такого спора, попро-
сту говоря, он должен будет доказать наличие 
причинно-следственной связи. При отсутствии 
таких доказательств иск судом удовлетворен 
быть не может. 

— Как это доказать — что стена тресну-
ла только потому, что в этом виноват мой 
ремонт? 

— В таких ситуациях, как правило, суд на-
значает строительную экспертизу. 

— Кто может обратиться с иском о неза-
конной перепланировке? 

— Мосжилинспекция. С такими исками также 
обращаются и ДЭЗ, случается и такое. Однако 
Верховный суд РФ разъяснил, что с подобным 
иском вправе обратиться также другие собствен-
ники в доме, товарищества собственников жилья, 
жилищно-строительный кооператив. 

Подготовила Анна УСАЧЕВА.

Представители Мосводоканала рассказали  
читателям «МК» о новом методе очистки столичной воды
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НАЧАЛСЯ
На свой пик 
заболеваемость выйдет 
после новогодних 
каникул

В этом году московская вода стала немного другой. 
Столичные системы водоподготовки перешли на 
новый, более прогрессивный и совершенный метод 
очистки. На смену хлору пришел реагент нового 
поколения — гипохлорит натрия. Технологическая 
новация вызвала у горожан немало вопросов 
и сомнений: зачем понадобилось переходить 
на новый химикат, нужно ли использовать 
фильтры, можно ли избавиться от запаха хлора 
отстаиванием и кипячением? На эти и многие 
другие вопросы читателей «МК» в ходе прямой 
линии в редакции газеты ответили заместитель 
генерального директора — начальник управления 
водоснабжения МГУП «Мосводоканал» Евгений 
Шушкевич и главный технолог управления 
водоснабжения Елена Столярова.

В МОСКВЕ ПИТЬ МОЖНО

ДЕПУТАТЫ РЕШАЮТ 
ЗАДАЧИ ПО ПНЕВМАТИКЕ 
Стоит ли лицензировать «несмертельное» оружие?
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В Москве интендант Анри Бейль занимался 
по долгу службы поиском квартир для генералов. 
Особняк фельдмаршала Салтыкова на Тверской 
улице, осмотренный сверху донизу, не подошел. 
Квартирьеры пошли искать другой дом по направ-
лению к Английскому клубу на Страстном бульва-
ре: «Клуб, убранный во французском жанре, был 
величествен и закопчен. В этом роде в Париже нет 
ничего подобного. Рядом с клубом мы осмотрели 
дом, просторный и великолепный, наконец, хоро-
шенький домик, белый и четырехугольный, кото-
рый и решили занять», — это запись из «Дневника» 
Стендаля. На какое здание обратили внимание 
французы? Поскольку справа от клуба проходит 
улица Петровка, значит, рядом стоял, как сейчас, 
особняк с мезонином XVIII века, я рассказывал о 
нем в предыдущих «хождениях». Существовал 
также другой, не сохранившийся «домик, белый и 
четырехугольный». Вот что пишет о нем Стендаль, 
давая представление о его музейной обстановке: 
«Мы устроились наконец в этом доме. Похоже, что 
здесь жил человек богатый и любитель искусства. 
Дом удобного расположения, полон небольших 
статуй и картин. Здесь прекрасные книги: Бюффон, 
Вольтер, которого здесь можно найти повсюду, и 
«Галерея Palias Royl». 

 В прошедшем октябре я побывал в этой 
галерее и в саду королевского дворца, пора-
жающего строем аркад и шеренгами каштанов. 
Николай Карамзин в «Письмах русского путеше-
ственника», не скрывая восторга, рассказывал 
соотечественникам: 

«Вообразите себе великолепный квадратный 
замок и внизу его аркады, под которыми в бес-
численных лавках сияют все сокровища света… 
Вообразите себе множество людей, которые тол-
пятся в сих галереях и ходят взад и вперед только 
для того, чтобы смотреть друг на друга! Тут видите 
вы и кофейные домы, первые в Париже, где также 
все людьми наполнено, где читают вслух газеты 
и журналы, шумят, спорят, говорят речи и проч. 
…Все казалось мне очарованием, Калипсиным 

островом, Армидиным замком». 
 На прежнем месте замок, витрины с дра-

гоценностями, прилавки самых известных и до-
рогих фирм. Люди толпятся на соседних улицах и 
площади за стенами дворца. Галереи и магазины 
малолюдны, никто не приходит сюда, чтобы по-
смотреть друг на друга, не шумит. В саду тихо 
сидят на скамейках, любуются архитектурой и 
флорой. Слышно, как журчит фонтан. Хорошо бы 
подобный сад разбить у нашего царского чертога 
в Зарядье, заполнив статуями, которых так много 
в Париже и так мало в Москве… 

Вернемся на Страстной бульвар к «Дневнику» 
Стендаля: 

 «Нам сообщили хорошую новость, что мож-
но достать вино в погребе прекрасного клуба, о 
котором я говорил. …Мы проникли в клуб через 
великолепную конюшню и через сад, который 
был бы хорош, если бы мне не казалось, что за 
деревьями этой страны лежит неизгладимый на-
лет нищенства… Мы послали наших слуг в погреб, 
они вынесли много плохого белого вина, тканых 
скатертей и салфеток к ним, но очень потрепанных, 
мы украли их, чтобы сделать из них простыни…». 
Пожить в избранном доме не дал огонь, горели 
дома на бульваре. Карета, заполненная «тысячами 
вещей» и краденой скрипкой, двинулась к Твер-
ской. Скатерти и салфетки для клубных трапез 
Стендаля не интересовали: «Я похитил в доме, 
прежде чем уйти, томик Вольтера под названием 
«Фацетин». 

 Очевидно, «налет нищенства» видел писатель 
в деревнях на пути от границы до Москвы, о кото-
рой сообщал сестре: «Этот город был незнаком 
Европе, в нем было от шестисот до восьмисот 
дворцов, подобных которым не было ни одного 
в Париже... самое полное удобство соединялось 
здесь с блистательным изяществом». Здесь явное 
преувеличение числа дворцов, но слова Стенда-
ля с полным правом можно отнести к бывшему 
Английскому клубу. Колоннада из двенадцати 
столпов ионического стиля поддерживает портик, 

прорисованный рукой Осипа Бове. К главному дому 
примыкают дугообразные служебные крылья, 
называемые в архитектуре циркумференциями. 
Все окна и двери опустевшей усадьбы заколо-
чены досками, и что ждет опустевший дворец на 
Страстном бульваре — не знаю. 

Ясно одно, казенных квартир, как прежде, 
где жили врачи Ново-Екатерининской больницы, 
больше не будет. В той из них, которую занимал 
главный врач, хирург Иван Андреевич Мотовилов, 
росли его сыновья Георгий и Андрей. Обладая 
уникальной памятью, Георгий мог часами читать 
наизусть стихи Пушкина и Байрона, прозу Льва 
Толстого и Чехова. Но филологией заниматься не 
стал. После 7-й московской гимназии, располо-
женной вблизи больницы на Страстной площади, 
«с платой за обучение 100 рублей в год», пошел 
с братом по стопам отца. К его радости, сыновья 
поступили на медицинский факультет Московского 
университета, получили дипломы врачей, служили 
в армии во время Первой мировой войны.

Сыновьям дворянина, чей род прослеживался 
со времен Дмитрия Донского, после революции 
не досталось фамильное имение в Симбирской 
губернии. Отец после Февральской революции 
умер. Деньги превратились в бумажки. Но бра-
тья из России не эмигрировали: в годы военного 
коммунизма выжили, первыми среди соседей 
сообразили, когда нечем стало топить, разобрать 
на дрова паркет в пустовавшем доме, в годы нэпа 
варили хозяйственное мыло на продажу…

 При советской власти пути братьев-врачей 
разошлись. Андрей работал по специальности. 
Георгий пошел учиться на скульптора. В энци-
клопедиях ошибочно сообщают, что родился 
Георгий Мотовилов в 1884 году. Как выяснили 
его родственники, он на шесть лет младше. В 
34 года его не приняли бы на первый курс Выс-
ших художественно-технических мастерских, как 
переименовали Московское училище живописи, 
ваяния и зодчества. В 28 лет первокурсник по-
пал под крыло академика, члена упраздненной 

императорской Петербургской академии худо-
жеств Сергея Коненкова, научился у него ваять в 
камне и дереве. Коненков показал, как создавать 
скульптуры из камня методом «прямого высека-
ния», в той технике, в которой творили в Древней 
Греции, подобно Фидию, и в эпоху Возрождения, 
подобно Микеланджело. 

 В классе у Коненкова начинал не с нуля, 
скульптором мечтал быть с детства и брал до 
поступления в мастерские уроки у Николая Ан-
дреева, известного московского скульптора, 
автора памятника Гоголю. Благодаря Коненкову, 
руководившему по поручению Ленина реализа-
цией «плана монументальной пропаганды», в 1918 
году его студент изваял памятник Генриху Гейне: 
большевики причислили его к революционным 
поэтам. Место для него автор выбрал на Страст-
ном бульваре, в хорошо известном ему сквере 
напротив больницы, где прошли его детство и 
юность. Памятник установили 7 ноября 1918 года, 
в первую годовщину Октябрьской революции. Как 
и все другие монументы, не принятые разочаро-
вавшимися в революционерах жителями Москвы, 
выполненная в недолговечном материале ком-
позиция не сохранилась. В том году, когда после 
выстрела в Ленина начался «массовидный террор», 
расстрелы заложников, Владислав Ходасевич 
сочинил четверостишие, созвучное настроению 
попавшего под свирепую власть народа: 

            Я знаю: рук не покладая,
            В работе мастер гробовой,
            А небо все-таки сияет
            Над милою моей Москвой. 
 Обворованный поэт эмигрировал. В вышед-

ших за несколько дней до смерти воспоминаниях, 
опубликованных в Париже в год, когда его захва-
тил Гитлер, Ходасевич со злостью высказался о 
памятнике Гейне.

 «В 1918 году, когда большевиками овладе-
ла мания ставить памятники, на этой площадке 
водрузили почему-то памятник Генриху Гейне. 
Какой-то чахоточный господин с бородкой сидел 

в кресле, а у ног, ластясь, примостилась полуголая 
баба с распущенными косами — не то Лорелея, не 
то Муза. Памятник сделан был из какой-то белой 
дряни и внутри пуст. Зимой 1921 года я проходил 
мимо него. У Гейне нос был совсем черный, а у Ло-
релеи отбили зад, на месте которого образовалась 
дыра, наполненная грязной бумагой, жестянками 
и всяким мусором. Детей не было, не было даже 
ворон на голых деревьях».

 Скульптор, родившийся в религиозной семье, 
где один из Мотовиловых прислуживал Серафиму 
Саровскому, занялся работой, востребованной со-
ветской властью. Лепил «Голову красноармейца», 

погибшего в авиакатастрофе комдива, 
героя Гражданской войны 
Яна Фабрициуса, изваял 
чтимую в Красной Армии 
«Тачанку». 

Слава к нему пришла на 
Всемирной выставке в Па-
риже, где экспонировалась в 
бронзе статуя «Металлурга» 
в павильоне, увенчанном ге-
ниальной статуей «Рабочий и 
колхозница». Молодой, атле-
тического сложения сталевар, 
опираясь на шест, напоминал 
по композиции прелестную 
«Девушку с веслом», раз-
множенную в копиях в парках 
всей страны. За «Металлурга» 
скульптора удостоили Золо-
той медали, из Парижа статуя 
попала в залы Третьяковской 
галереи. Предназначалась она 
для Можайского путепровода, 
экспонировалась на многих 
выставках СССР, олицетворяя 
героя индустриализации. В до-
военные годы, когда сооружа-
лись заводы и фабрики первых 
пятилеток, эту работу Мотовило-

ва сравнивали с античной статуей 
«Дорифора», копьеносца, созданного Поликлетом, 
подобно тому, как «Рабочего и колхозницу» сбли-
жали с «Тираноубийцами» Крития и Несиота, на мой 
взгляд, без особых оснований. Но такое родство 
приветствовалось в стиле соцреализма. 

 После развала СССР, когда предпочтения 
сменились, в числе лучших произведений, под-
вергшихся остракизму, «Металлурга» упрятали в 
запасники. В эти дни его можно увидеть в галерее 
на Крымском Валу на выставке «Радость труда 
и счастье жизни». В Третьяковской галерее до 
ареста и расстрела Маршала Советского Союза 
Тухачевского экспонировался его бюст работы Мо-
товилова. Скульптор давал уроки ваяния его жене. 
Та связь не довела до беды. Но бюст Тухачевского, 

по-видимому, разделил судьбу маршала, его уни-
чтожили, подобно многим изваяниям «врагов на-
рода». Так, ученице Мотовилова вместо гонорара 
выдали молоток и приказали разбить бюст Власа 
Чубаря, заместителя главы правительства СССР, 
а потом и всевластного наркома НКВД Николая 
Ежова, приговоренных к расстрелу. 

Награда на Всемирной выставке стала про-
пуском на самые престижные стройки Москвы 
на земле и под землей. Самые известные архи-
текторы эпохи Сталина — Щусев, построивший 
Казанский вокзал и Мавзолей Ленина; Мордвинов, 
создавший улицу Горького; Гельфрейх, соавтор 
проекта Дворца Советов; Поляков, главный ар-
хитектор Волго-Донского канала, — приглашали 
его в соавторы. Ему поручили выполнить много-
фигурный рельеф над аркой главного входа ВСХВ 
— Всесоюзной сельскохозяйственной выставки, 
где считалось за честь побывать и увидеть все 
самое лучшее, что производилось и выращива-
лось в СССР. Над новым домом на углу Тверского 
бульвара танцевала на одной ноге «Балерина», 
ставшая мишенью московских остряков. 

  Той статуи давно нет. Но перед входом на 
станцию «Электрозаводская», открытую в 1944 
году, в бронзе запечатлены «Метростроевцы», в 
вестибюле — образы пионеров электричества, в 
подземном зале — рельефы тех, кого называли 
в годы войны «тружениками тыла». Воинскими 
символами заполнен наземный вестибюль «Но-
вокузнецкой», открытый в конце 1943 года, когда 
в преддверии грядущей победы над Германией 
художники стремились увековечить подвиг ар-
мии и народа. Эти станции поражают роскошной 
отделкой, самым красивым на земле мрамором 
и гранитом. Трудно поверить, но в годы Сталин-
градской и Курской битв у государства нашлись 
силы и средства не только прокладывать линии 
метро, но и украшать, заливать светом подземные 
залы, как дворцы. 

На Кольцевой линии после победы Мото-
вилову поручили четыре станции, в том числе 
самую роскошную из них — «Комсомольскую-
кольцевую». О скульпторе в наши дни пишут, 
что «лучшего друга советских физкультурников» 
и «вождя» не ваял, полагая таким образом его 
возвысить. Но это далеко не так, Сталинской 
премии первой степени мастера удостоили за мо-
нументальный барельеф «В.И.Ленин и И.В.Сталин 
— основатели и руководители Советского го-
сударства» и барельефы в интерьерах станции 
«Калужская», ныне «Октябрьская». Нет больше 
«основателей», опустели медальоны с их профи-
лями, на прежнем месте девушки в плащ-палатках 
с фанфарами и венками, вестницы славы, образы 
победителей под сводами перронного зала и 
тоннелей. 

Ленина и Сталина в бюстах и статуях множили 
другие избранные, но им повезло меньше, чем 
обойденному самыми престижными и оплачи-
ваемыми заказами беспартийному профессору 
Строгановского училища. Гигантскую статую Ста-
лина на Волго-Донском канале снесли, а «Казаки» 
Мотовилова скачут на башнях. 

Памятники, установленные в Москве при жиз-
ни Сталина, можно сосчитать на пальцах одной 
руки. Кроме статуи вождя на ВСХВ от «советского 
правительства» монументов удостоились основа-
тель Москвы Юрий Долгорукий, Николай Гоголь 
и Илья Репин. Мотовилову удалось дожить до 
открытия памятника Алексею Толстому в сквере у 
Никитских Ворот. Его не разрешали устанавливать 
одиннадцать лет, смущали власть скрещенные 
ноги писателя, сидящего в кресле. 

Последний успех выпал на долю мастера в 
1953 году. Тогда открылась станция метро «Смо-
ленская» глубокого заложения и высотное здание 
МГУ на Ленинских горах, где портал главного входа 
в Актовый зал заполняет фриз во славу науки. Все, 
что делал Мотовилов с великими зодчими, после 
смерти Сталина признали «архитектурными из-
лишествами» и «украшательствами». Но как бы 
сегодня выглядела Москва без них? 

Лев КОЛОДНЫЙ.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ПЛАНЫ

1 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

С 10 по 18 августа 
2013 года столица 
проведет у себя 
чемпионат мира по 
легкой атлетике. 
Основная часть 
спортивных 
мероприятий 
пройдет на 
территории Большой 
спортивной арены 
в «Лужниках». 

Перед крупным событием стадион 
ждет существенное обновление: на 
беговых дорожках положат новое 
покрытие, вместо искусственной травы 
на поле появится натуральный газон. 
Вот что о подготовке к чемпионату 
мира рассказал руководитель 
Департамента физической культуры и 
спорта Москвы Алексей ВОРОБЬЕВ.

— К какому числу Москва будет готова к чем-
пионату мира?

— Полностью работы в олимпийском комплексе 
«Лужники» планируется завершить к июню следу-
ющего года. В частности, к этому моменту искус-
ственный газон будет заменен на натуральный. Это 
обязательное требование Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федераций (IAAF). Согласно 
регламенту, такие дисциплины, как метание копья, 
метание молота, метание диска и толкание ядра, на 
летних чемпионатах мира проводятся на натураль-
ном газоне.

— Все соревнования будут проходить в 
«Лужниках»?

— Практически да. Единственное, марафонцам 
придется выйти в город. Стартовать и финишировать 
спортсмены будут на Большой спортивной арене. 
По дорожке стадиона спортсмены пробегают около 

600 м и покидают территорию стадиона через ворота 
№4. Трасса бега пройдет по территории Лужников, 
Новолужнецкому проезду, Лужнецкой, Фрунзенской, 
Пречистенской и Кремлевской набережным.

Старт и финиш спортивной ходьбы тоже осущест-
вляются на Большой спортивной арене. По дорожке 
стадиона спортсмены выходят с территории «Луж-
ников» через ворота №1. Трасса спортивной ходьбы 
пройдет по Лужнецкой набережной.

— У же решены все вопросы с 
инфраструктурой?

— Определены все объекты Олимпийского ком-
плекса, которые предполагается задействовать в про-
ведении ЧМ. Основные старты, церемонии открытия и 
закрытия пройдут на БСА, там же разместятся офисы 
IAAF, директорат чемпионата, допинг-контроль, ме-
дицинские и технические службы и т.д. Южное спор-
тивное ядро будет предоставлено представителям 

метательных дисциплин, Северное спортивное ядро 
и «Венгерские поля» послужат разминочным и трени-
ровочным полями. В Спортивном городке обустроят 
зону силовой подготовки.

— За последние 20 лет наша легкоатлети-
ческая сборная выступила лучше всего в 2011 
году в Южной Корее. Тогда мы взяли 9 золотых 
медалей. Какие планы на этот чемпионат?

— По нашим предположениям, российские 
спортсмены в общекомандном зачете могут рас-
считывать минимум на второе место. Если говорить 
о медалях, то мы рассчитываем завоевать не менее 
восьми золотых медалей. В сумме же может быть 
около пятнадцати наград.

Основной отбор в сборную будет проходить на 
Универсиаде в Казани и на чемпионате страны. Кроме 
этого, в состав национальной команды войдут наши 
олимпийские чемпионы. Наталья Антюх, Иван 
Ухов и Юлия Зарипова уже подтвердили, что 
будут стартовать в Москве.

— Какое общее количество участников 
ожидается?

— Мы планируем, что в Москву приедет около 
4100 человек из 212 стран мира. Среди них будет 
2300 спортсменов, 350 судей и 1450 представителей 
команд, делегатов IAAF, участников конгресса. 

Тренировки начнутся с 7 августа, а открытие тур-
нира состоится уже 10 августа.  В проведении ЧМ пла-
нируется задействовать около 4 тысяч волонтеров. 

— Какова цена билетов и где их можно 
купить?

— Электронные билеты на соревнования прода-
ются уже с 18 октября этого года. Купить их могут все 
желающие. Нужно учесть, что предпочтение все-таки 
отдается заявкам национальных легкоатлетических 
федераций, туристическим группам. Кроме этого, 
билеты можно заказать через Интернет, взамен по-
купатель получит ваучер, который затем обменяет на 
реальный документ. Через год билеты на чемпионат 
появятся для розничной продажи в кассах на стадионе 
и в городе. 

Минимальная цена составляет 150 рублей. Пакет 
с посещением всех соревнований ЧМ с лучшими 
местами на финише обойдется в 30 тысяч рублей. 
Предусмотрена специальная программа для учащих-
ся детско-юношеских спортшкол и воспитанников 
детских домов. Для них билеты будут бесплатными.

— Какое количество зрителей ожидается?
— Мы надеемся, что в период чемпионата три-

буны БСА соберут от 40 до 50 тысяч человек. Про-
грамма максимум — заполнить всю 78-тысячную 
арену. На данный момент спонсорами чемпионата 
мира, зарубежными федерациями и туристическими 
агентствами забронировано около 18 тысяч билетов 
на сумму около 29 миллионов рублей. 

— Каков призовой фонд мероприятия? Пред-
полагаются ли отдельные выплаты за мировые 
рекорды?

— За поощрения по итогам соревнования от-
вечает Международная ассоциация легкоатлетиче-
ских федераций. Призовой фонд в этот раз составит 
7,2 млн долларов. Кроме этого, за мировой рекорд 
предусмотрено вознаграждение в размере 50 тысяч 
долларов.

— Что даст чемпионат мира Москве? Какова 
тут роль Москомспорта?

— ЧМ по легкой атлетике входит в пятерку круп-
нейших мировых спортивных событий. Основная 
нагрузка по организации спортивного турнира ло-
жится на Москомспорт. Впрочем, мы уверены, что все 
пройдет на высшем уровне. Как-никак опыт имеется. 
В частности, мы уже отвечали за XI чемпионат мира 
по легкой атлетике в закрытых помещениях, который 
прошел в марте 2006 года. Тогда спортсменов при-
нимал СК «Олимпийский».

Олег АДАМОВИЧ.

И «Металлург» в духе «Копьеносца»

Самая крупная 
восхитительная 
городская усадьба 
XVIII века 
классической 
Москвы раскинулась 
на Страстном 
бульваре, где 
до нашествия 
Наполеона 
благоденствовал 

аристократический Английский клуб. 
В «Дневнике» его описал побывавший 
в нем в дни пожара Москвы 1812 
года интендант «великой армии» 
императора Франции Анри Бейль, 
известный миру под псевдонимом 
Стендаль. Романом классика 
французской литературы «Красное и 
черное» упивались в Европе и России. 
Образ Люсьена Сореля, казненного 
за убийство возлюбленной, 
помешавшей ему, сыну плотника, 
стать в Париже богатым и знатным, 
изучался на филологических 
факультетах так же детально, как 
образы «лишних людей» русской 
литературы XIX века.  

« ОКТЯБРЬСКАЯ» БЕЗ ВОЖДЕЙ

Автор романа 
«Красное и черное» 
— Стендаль.

«Металлург».
Станция «Электрозаводская»  

с рельефами Мотовелова.

Скульптор Георгий 
Мотовелов.
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На беговых дорожках 
Большой спортивной арены 
и тренировочных стадионов 
уложено новое современное 
покрытие. Обновится и 
главное футбольное поле 
Олимпийского комплекса, на 
Большой спортивной арене 
вместо искусственного газона 
здесь уложат натуральный. 
Около будущих разминочных 
и соревновательных площадок 
возводят зрительские трибуны. 
«МК» узнал, как изменятся 
спортивные объекты перед ЧМ. 

— Новое покрытие беговых дорожек БСА 
отвечает всем современным требованиям к 
стадионам, предъявляемым Международной 
федерацией легкой атлетики, — говорит глав-
ный технолог ОК «Лужники» Кирилл Кистер-
ский. — На всех последних чемпионатах мира 
и Олимпийских играх начиная с 1976 года 
использовались аналогичные материалы. 
Покрытие изготавливается в рулонах и при-
клеивается на специальный клей. Подобная 
технология себя неплохо зарекомендовала. 
На заводе добиваются абсолютной ровности 
и однородности состава. Для спортсменов 
это очень важно.

Несмотря на то что само покрытие имеет 
везде одинаковую толщину — 13,5 мм, — 
основание, на которое оно приклеено, имеет 
уклон от края беговых дорожек в сторону 
футбольного поля не более одного градуса 
на всю ширину дорожек (9 мм на 1 метр). Это 
сделано для того, чтобы c дорожек стекала 
вода в систему водоотведения. 

Предыдущее покрытие было уложено в 

«Лужниках» почти 15 лет назад, его положили 
в 1997 году. Но со временем оно потеряло 
свои первоначальные свойства. «Есть ряд 
параметров — упругость, толщина, эластич-
ность, амортизация, правильность уклонов 
и т.д. Старые дорожки уже не прошли бы 
тестирование специализированной между-
народной спортивной лаборатории по этим 
критериям», — говорит г-н Кистерский. 

Примечательно, что цвет беговых доро-
жек БСА решили поменять. Если раньше они 
были кирпичными, то теперь стали синими. 
Впрочем, никакой существенной разницы, 
кроме внешнего вида, в этом нет. Эксплуата-
ционные качества у разных цветов одни.

В предстоящем чемпионате мира будет 
задействовано несколько площадок. Поми-
мо собственно Большой спортивной арены 
участники воспользуются Южным и Северным 
спортивными ядрами, Спортивным городком. 
Последние три места, правда, рассчитаны 
для тренировок и разминок спортсменов. 

Все используемые объекты обязаны 
соответствовать международным нормам. 
Это означает, что беговые дорожки должны 
быть высшего качества не только на БСА, но 
и на разминочных площадках. 

Что касается Южного и Северного 
спортивных ядер, то они тоже обзавелись 

новым покрытием, аналогичным тому, что и 
на главном стадионе «Лужников». На беговых 
дорожках Спортивного городка покрытие 
решили не менять, а обновить. Верхние 3—5 
мм резинового слоя срежут, а вместо них за-
льют новые. Наливное покрытие, в отличие 
от нового рулонного, позволяет провести 
подобную процедуру. 

В мае следующего года на Большой 
спортивной арене начнут менять искус-
ственный газон на натуральный. Проце-
дура продлится до конца июня, когда в ОК 
«Лужники» пройдет Кубок мира по регби-7. 
Специалисты к натуральному полю отно-
сятся неоднозначно. С одной стороны, те 
же футболисты считают, что играть на нем 
лучше. С другой — в нашем климате сложно 
ухаживать за травой круглый год. Впрочем, 
в «Лужниках» уверены, что все сложности 
удастся преодолеть. 

Олег АДАМОВИЧ.

В материале «По-нашему это ФОК» («МК» 
от 25.10.2012) было допущено досадное не-
доразумение. Из текста заметки можно было 
сделать вывод, что нынешним руководителем 
Москомспорта является вовсе не Алексей 
Воробьев. Приносим Алексею Олеговичу 
свои извинения.

В «Лужниках» 
поменяли цвет 
беговых дорожек

СПОРТ  
В СИНИХ 
ТОНАХ

ОК«Лужники»

На ЧМ по легкой атлетике 
спортсмены-марафонцы 
побегут от «Лужников» 
до Зарядья и обратно.

ФИНИШ

СТАРТ

р. Москва

Лужнецкая набережнаяЛужнецкая набережная

Большая часть трассы 
для спортивной ходьбы 
пройдет по набережной.

Большая часть трассы 
для спортивной ходьбы 
пройдет по набережной.

ТЯЖЕЛО В ПОДГОТОВКЕ 
— ЛЕГКО АТЛЕТАМ
Как Москва готовится к проведению чемпионата мира 
по легкой атлетике
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«Эх, вдоль  
по Питерской…»
Вполне законопослушная дамочка Свет-

лана Б., оказавшись в такой щекотливой си-
туации на одной из улиц Санкт-Петербурга, 
справедливо рассудила: если автобус вы-
саживает пассажиров и, стало быть, скоро 
отъедет, объехать его по встречной чревато 
лишением права крутить баранку. А значит, 
надо ждать…

Изучение окружающей среды привело 
Светлану к удивительному открытию: место 
остановки общественного транспорта никак не 
обозначено! Ни знаков, ни разметки, ни… Во-
обще ничего! И потому не очень ясно, по какой 
такой причине автобус пристроился к обочине. 
Может, поселился здесь насовсем…

— Ага, — подытожила вслух образованная 
Света, — в таком случае автобус — это пре-
пятствие. И объезд по встречной грозит только 
штрафом в полторы тысячи рублей.

И со словами «была не была» умная Света 
рванула на встречную.

Откуда ни возьмись за автобусом вырос 
бравый инспектор ДПС. 

— Вот спасибо, — сказал он, — а то, по-
нимаете, план по протоколам за встречную 
горит…

Судебные распри длились долго. Миро-
вой судья Светлану Б. лишил возможности 
называться водителем на целых четыре меся-
ца, федеральный эту идею поддержал, а вот 
городской суд… крепко призадумался.

— Это что ж получается, — задался ко-
варным вопросом заместитель председателя 
Санкт-Петербургского городского суда то-
варищ Павлюченко, — если нет знаков, обо-
значающих автобусную остановку, водитель, 
что ли, сам должен догадываться о наличии 
автобусной остановки?

И, решительно ответив «нет» на самолично 
поставленный вопрос, отменил все решения 
нижестоящих инстанций. 

А в судебном решении прямо так и на-
писал: «Светланой Б. совершен объезд пре-
пятствия в том месте, где отсутствовал до-
рожный знак «Место остановки автобуса или 
троллейбуса». А отсутствие знака является 
существенным обстоятельством для квали-
фикации нарушения».

Из зала суда Светлана Б. вышла не только 
со счастливой улыбкой на лице, но и с води-
тельским удостоверением в кармане…

«По Тверской-Ямской  
с колокольчиком…»
Примерно в тот же исторический период в 

другой российской столице — городе Москве 
— не менее законопослушный джентльмен 
Юрий Б. тоже оказался в такой же щекотливой 
ситуации. И точно так же рассудил: если ав-
тобус высаживает пассажиров и, стало быть, 
вскоре отчалит, объезд по встречной грозит 
лишением прав. А значит, надо ждать…

Тщательное изучение московской среды 
обитания тоже привело Юрия к удивительному 
открытию: место остановки общественного 
транспорта никак не обозначено! И потому не 

очень ясно, по какой такой причине автобус 
пристроился к обочине. Может, встал здесь 
как памятник — навсегда?

— Ага, — подытожил вслух образованный 
Юра, — значит, автобус — это препятствие. 
Рвану-ка я его по встречной… Полторы тысячи 
штрафа — не деньги!

И рванул.
Откуда ни возьмись за автобусом вырос 

бравый гаишник. 
— Благодарствую, — сказал он, — а то, 

видите ли, план по протоколам горит…
Хождения по судебным мукам тянулись 

долго. Мировой судья тоже лишил Юру воз-
можности называться водителем и тоже — на 
целых четыре месяца. Федеральный эту идею 

поддержал, а вот городской суд… 
Да чего греха таить — поддержал и 

городской.
— Это что ж выходит, — задался коварным 

вопросом заместитель председателя Москов-
ского городского суда товарищ Фомин, — если 
нет знаков, обозначающих автобусную оста-
новку, водитель разве не должен сам догады-
ваться о наличии автобусной остановки?!

И, решительно ответив «должен», при-
знал законными все вердикты нижестоящих 
судов. 

А в судебном решении прямо так и на-
писал: «наличие или отсутствие дорожных 
знаков, обозначающих место остановки обще-
ственного транспорта, а также стационарной 
остановки, не влияет на квалификацию дей-
ствий водителя».

Из зала суда Юра Б. вышел без водитель-
ского удостоверения, но с твердым намере-
нием перекочевать на постоянное жительство 
в Питер…

«Не комар пищит…»
Перебрался ли Юра в Санкт-Петербург, не-

известно. Но известно, что Света сочувствует 
Юре, а Юра завидует Свете.

А потому из чувства зависти и солидар-
ности оба интересуются: может, возьмется 
Верховный суд наконец-таки (!) рассудить два 
суда?

А то что ж выходит: всякий раз, утверждая 
очередной обзор судебной практики, дяденьки 
и тетеньки в черных мантиях ловко уходят от 
ответов на самые животрепещущие вопросы, 
оставляя наедине Юру с бедой, а Свету — с 
радостью.

Причем так ловко, что даже потомствен-
ных дипломатов уже зависть берет…

Виктор ТРАВИН.

Напомним, что Гривцов вел расследование, 
в котором в качестве свидетеля выступал пре-
зидент компании «Росэнергомаш» Владимир 
Палихата. Как полагает обвинение, следователь 
по особо важным делам, прекрасно представляя, 
какой доход имеет Палихата, решил предложить 
ему «сделку»: СК навсегда от него отстает вза-
мен на солидную (сначала говорилось о 20 млн 
долларов, позже выяснилось, что сумма была 
на пять миллионов скромнее) компенсацию. 
Этакий «компенсационный налог», правда, не 
в пользу государства, а в пользу отдельных его 
верных служителей.

Напрямую, понятно, переговоры о таких 
вещах не ведутся. Была задействована сложная 
схема посредников, включавшая друга и бывшего 
руководителя Гривцова, а ныне адвоката Руслана 
Паркина и бизнесмена Сергея Киримова. Гаран-
том выступил Сергей Хацернов, руководивший в 
то время борьбой с экстремизмом в столичном 
ГУВД. Получив представление о пытающихся до-
говориться с ними людях, Палихата и его адвокат 
решили обратиться за помощью в правоохра-
нительные органы. В результате «оперативной 
игры» Киримов был задержан с поличным при 
изъятии из банковской ячейки половины услов-
ленной взятки — 8 млн долларов. Вся цепочка 
посредников была вскрыта, Паркин бежал и в 
данный момент находится в международном 
розыске, а Гривцов и Хацернов были уволены и 
оказались на скамье подсудимых.

История вроде бы понятная: раз уж След-
ственный комитет — организация, в которой 
принято до конца защищать «своих» — передал 
дело в суд, значит, исход дела не вызывает со-
мнения. Но все оказалось гораздо сложнее. В 
этом, бесспорно, заслуга защитников Гривцова, 
которые сумели развернуть масштабную ин-
формационную кампанию в поддержку «борца 
с преступностью» Гривцова, которая, вероятно, 
сильно повлияла на умонастроения присяж-
ных. Справедливости ради стоит отметить, что 
явно недоработали и представители обвинения, 
привыкшие действовать в условиях медийного 
вакуума. Как результат, твердой доказательной 
базы, способной убедить беспристрастных при-
сяжных, собрано,судя по всему не было. 

Но ключевым, по всей видимости, оказалось 
заседание суда 19 октября. В тот день вопросы 
присяжным были сформулированы, заданы и на 
них были получены ответы — все отрицательные 
(о том, что это были за вопросы и как они были 
сформулированы, «МК» тоже рассказывал). И 
главное, в ту пятницу зал заседания заполнился 
коллегами Гривцова и Хацернова — сотрудниками 
СК и МВД. Эти люди пришли поддержать своих,в 
трудную минуту,так сказать отстоять право цеха 
диктовать всему обществу правила игры. Ведь 
слава этих структур широко известна. В Рос-
сии мало найдется людей, которые не слышали 
бы про «подвиг» Евсюкова, про казанский ОВД 
«Дальний», про любовь руководителя СК к лесным 
прогулкам. Да и менее медийные истории все 
равно постоянно на слуху.

Репутация силовых структур в России та-
кова, что никакому вменяемому человеку не за-
хочется переходить им дорогу. Зачем, скажите, 
присяжному ставить под угрозу (пусть даже и 
эфемерную) свою жизнь или карьеру? Наверняка 
все члены коллегии уже тысячу раз прокляли 
то письмо, которое обязало их исполнить свой 
гражданский долг и участвовать в рассмотрении 
этого дела. Здесь не до справедливости, самому 
бы не пострадать. А тут еще и прекрасный по-
вод: ключевой участник сделки Руслан Паркин 
— адвокат, а ранее зампрокурора ЦАО Москвы, 
друг Гривцова и единственный из вымогателей, 
которого следователь знал, — скрывается от 
правосудия. Здесь, кстати, возникает вопрос: 
каким образом Паркину удалось скрыться из Мо-
сквы (!) с учетом того, как тщательно готовилась 
операция по задержанию Киримова...

После вынесения приговора Гривцов обмол-
вился, что намерен в будущем сделать карьеру... 
адвоката. Что же до Палихаты, то он, как ни стран-
но, остался вполне доволен приговором:

— Присяжные приняли решение, руковод-
ствуясь не столько буквой закона, сколько серд-
цем. Мы, русские люди, милосердны по своей 
природе. Поэтому меня это решение вполне 
устроило, — заявил он «МК». — Я, разумеется, не 
считаю Гривцова своим врагом — как говорится, 
таких врагов иметь стыдно. Речь фактически о 

незрелом даже в силу возраста человеке, кото-
рый, выражаясь фигурально, опьянел от власти 
и запаха больших денег. (И тут встает вопрос: 
правильно ли то, что человек до 30 лет смог за-
нять ответственный пост следователя по особо 
важным делам.) Может он посчитал, что работа в 
уважаемой организации — это мандат на любые 
противозаконные действия? За это он и постра-
дал. Бывший следователь вероятно расчитывал 
запугать людей. Но последние два года его жиз-
ни также прошли в атмосфере страха потерять 
свободу. Наверное, это достаточное наказание. 
Не факт, что годы в тюрьме способствовали бы 
раскаянию Гривцова. Важно и то, что он никогда 
уже не будет работать в правоохранительной 
системе нашей страны.

У прокуроров, правда, по этому поводу дру-
гое мнение. Теперь всё действие переносится 
в Верховный суд. Вряд ли там станут не глядя 
подтверждать решение нижестоящей инстанции 
по столь громкому делу. Профессионалам, в от-
личие от рядовых граждан, наверняка покажутся 
странными многие доводы защиты, которой уда-
лось перевернуть все с ног на голову, выставив 
перед присяжными обвиняемым пострадавшего 
бизнесмена. Так что дело бывшего следователя 
по особо важным делам СКР Андрея Гривцова 
еще далеко от завершения.

Анатолий БРУСНИКИН.

ПРОБЛЕМА ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели. Выезд специалиста 
и снятие с учета бесплатно. Круглосуточно. 

Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

АВАРИЙНЫЕ, сильно БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ, 
а также требующие ремонта ДВИГАТЕЛЯ, 

АКПП, в любом состоянии, ЛЮБЫЕ МОДЕЛИ 
выкупим ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! Выезд, оценка, 
эвакуация по Москве и М.о. — БЕСПЛАТНО 

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,

220-88-60,
www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31, 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 585-20-33,
ст.м. «Царицыно»,
8 (985) 999-55-81,
ст.м. «Кунцевская»

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

«Инспектор ДПС заявил, что мое води-
тельское удостоверение в розыске и поэтому 
он должен доставить меня в полицейский 
участок на патрульном автомобиле. Чтобы 
ночью не бросать свою машину посреди до-
роги, я предложил ему поехать на моей. Он 
сказал, что не положено. Это правда?

Валерий Хомутов».
Сотрудник полиции вправе доставить вас в 

отдел внутренних дел как на своем патрульном, 
так и на вашем автомобиле. В последнем случае 
полицейский не вправе лишь сажать вас за руль 
вашей машины, а должен управлять ею сам.

К сожалению, такая норма в действующем 
административном регламенте, утвержденном 
приказом МВД №185, не прописана. Поэтому 
инспектор ДПС прав. Но она начнет применяться 
уже совсем скоро — с 4 ноября, когда вступят в 
силу соответствующие поправки в регламент.

«Мой автомобиль сотрудники ГИБДД 
пытались досмотреть без понятых и про-
токола досмотра. Я заявил, что они грубо 
нарушают закон. А они ответили, что это 
не досмотр, а осмотр. А при осмотре якобы 
никакой протокол составлять не нужно. Кто 
из нас прав?

Олег Березин».
Ныне действующий административный ре-

гламент действительно не обязывает сотрудников 
полиции составлять какой-нибудь документ при 
проведении осмотра, то есть при визуальном об-
следовании транспортного средства и груза.

Но уже с 4 ноября — со дня вступления в силу 
поправок в административный регламент МВД — 
сотрудник полиции обязан будет составлять акт 
осмотра транспортного средства и груза.

Правда, без участия понятых…

— Евгений Абрамович, откуда такая на-
пасть со всеобщим слиянием школ?

— Представлять директора школы директо-
ром единственного школьного здания неверно: 
крупные образовательные комплексы из 3—4 
зданий — школ, детских садов — существуют 
в Москве давно и не вызывают нареканий. Со-
гласитесь, объединение хороших, привлека-
тельных для родителей школ с соседними, куда 
никто не идет, вполне оправданно. Да и учителя, 
если такое объединение шло постепенно и 
разумно, не увольнялись. Крупный комплекс 
имеет свои плюсы: он более самостоятелен, 
может себе позволить то, что не под силу дру-
гим. Например, купить автобус. Или регулярно 
организовывать поездки детей. Я уж не говорю 
о большем разнообразии родителей — тут и 
артисты, и юристы, и каждый может чем-то 
помочь своей школе. Целесообразно объеди-
нение и в условиях финансирования по числу 
детей: иначе рано или поздно маленькой школе 
будет нечем платить зарплаты учителям. Не 
забывайте, что к началу нового учебного года 
родители не захотели записать своих детей в 
1-е классы 80 московских школ! Так не лучше 
ли объединить эти школы с сильными, попу-
лярными?! Однако сейчас тревожит другое. 
Объединение школ стало приобретать характер 
кампании. А чиновники стали отчитываться о 
темпах объединения.

— Особенно пугает объединение обыч-
ных школ с девиантными...

— Это очень важный момент. Система об-
разования разнообразна: школы для детей с 
девиантным поведением, инклюзивные, школы 
для одаренных детей или те, где много детей 
мигрантов. И каждая имеет свои особенности, 
методики преподавания, даже устройство клас-
сов. Механическое объединение таких учебных 
заведений приводит к серьезным рискам. Взять 
хотя бы девиантные школы. Этим ребятам нуж-
ны особые педагоги, и гораздо рациональнее, 
да и просто дешевле решать проблемы таких 
детей в школах особого типа. Эта работа дает 
хорошие результаты: рецидивы у воспитанников 
минимальны.

То же — со школами для одаренных детей. 

Сразу оговорюсь: эти дети не лучше других — 
просто они могут больше пахать и постигать, 
чем обычные. И эта возможность у них должна 
быть, причем не за счет родителей, а за счет 
государства. Эти дети — наше будущее! Но пока 
особую работу с ними ведут особые преподава-
тели. А потому такая школа стоит дороже, чем 
обычная. Но ведь и результат виден. А мы со-
бираемся растворить эти школы среди других. 
А потом что, начнем выполнять майский указ 
президента по поддержке талантливых детей и 
начнем воссоздавать эти школы с нуля? Нужен 
разумный подход.

— Начавшееся тотальное слияние вряд 
ли подходит под это определение...

— Переход ко всеобщему объединению, 
с моей точки зрения, не оправдан. Конечно, 
за рубежом встречаются крупные образова-
тельные комплексы. Но они задумывались и 
строились такими с самого начала, а не соби-
рались с бору по сосенке. Да и свои традиции 
не стоит ломать. Мы выстроили в образовании 
некую финансово-организационную модель. 
При некоторых недостатках в целом она ра-
ботоспособна. Но пока модель сделана лишь 
приблизительно — молотком и кувалдой. Теперь 
нужна тонкая доводка. А мы то укрупняем, то 
разукрупняем, то сливаем науку с образовани-
ем, то разливаем...

— А насколько управляемы крупные 
образовательные «холдинги»?

— Департаменту, конечно, легче управ-
лять 300 директорами школ, чем 1,5 тысячи. 
Но легче и лучше должно быть не чиновнику, а 
ребенку. Конечно, разумная оптимизация по-
лезна: ну, не нужно школе 10 замдиректоров! 
Но в данном случае оптимизация неочевидна 
и неестественна по скорости. Необдуманными 
слияниями мы походя разрушаем атмосферу 
многих школ. Причем школ хороших, и не факт, 
что при слиянии одной из них с тремя плохими 
атмосфера хорошей передастся остальным... 
Реформа должна быть только в тех школах, 
где есть большие проблемы. Хорошие школы 
трогать не надо — и уж тем более во имя от-
четных документов! 

— Родители и члены школьных управ-
ляющих советов утверждают, что планы 
тотального слияния школ готовились втайне 
от них. Это правда?

— Нет, об этом говорили давно. Просто 
сейчас процесс набрал такую скорость, что 
всех ошеломил. 

— И школы имеют право отказаться 
от слияния?

— Для решения об объединении необхо-
димо согласие управляющего совета школы 
— по крайней мере, так было по состоянию 
на 1 сентября этого года. Знаю случаи, когда 
управляющий совет был не согласен с пред-
ложенным объединением и Департамент об-
разования его отменял.

— Вы рассказали, чем объединение 
школ может обернуться для учеников. А 
что оно принесет учителям?

— Увольнение директоров школ, не су-
мевших набрать 1-е классы, было закономер-
ным: большинство из них были явно не очень 
квалифицированными. Однако сейчас, когда 
слияние школ стало массовым, работу теряют 
и хорошие директора с завучами. Речь идет о 
сотнях нормально работавших людей, и все они 
не знают, куда пойдут, когда их школы объеди-
нятся с другими. Но об этом никто не думает. 
Нельзя бросаться такими кадрами — особенно 
теми, кто работал с девиантными детьми. Весь 
процесс необходимо вести гораздо тоньше, 
спокойнее и внимательнее!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Есть ли плюсы у всеобщего слияния школ?

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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“МК”
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“МК”

Проблему начавшегося объеди-
нения обычных московских школ 
с девиантными обсудила Комис-
сия Мосгордумы по образованию. 

Депутаты решили предложить министру 
образования Москвы Исааку Калине впредь 
принимать решения об объединении такого 
рода только на заседаниях коллегии Де-
партамента образования и с участием пред-
ставителей городской Думы и всех заин-
тересованных ведомств. Со своей стороны 
замдиректора департамента Игорь Павлов 
заверил депутатов, что все принятые ранее 
решения о слиянии трех московских школ 
для детей с девиантным поведением из 
имеющихся десяти прошли сугубо «по ини-
циативе родителей и педагогических кол-
лективов объединяемых школ. И если 
остальные 7 учреждений этого типа не за-
хотят, их никто сливать не будет». 

Прокуратура обжалует в Верховном 
суде оправдательный вердикт присяж-
ных по делу бывшего следователя Ан-
дрея Гривцова. Его, напомним, обвиня-
ли в вымогательстве взятки рекордного 
размера: 15 миллионов долларов США. 
Однако присяжные посчитали, что 
представленных доказательств вины 
недостаточно. Это не значит, что взятка 
не вымогалась, это лишь значит, что до-
казательств вины мало. Есть и еще ряд 
факторов, повлиявших, судя по всему, 
на присяжных. В этом, а также в пер-
спективах дела и попытался разобрать-
ся «МК».

ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ
СЛИВНАЯ ЯМА

В последний месяц Москву трясет от 
тотального объединения школ. Слива-
ются все и со всеми — обычные, инклю-
зивные, девиантные... Цель действа — 
заменить привычные школы крупными 
образовательными «холдингами» из 
4—5 учебных заведений. О причинах и 
рисках этого процесса «МК» рассказал 
уполномоченный по правам ребенка 
города Москвы Евгений БУНИМОВИЧ.

ДЕЛО О РЕКОРДНОЙ 
ВЗЯТКЕ УШЛО НАВЕРХ
Гособвинение намерено доказать свою правоту  
в высшей судебной инстанции

ПЛЮХИ
ОТ БЛЯХИ

«СУД ДА ДЕЛО»
СЛЕДУЮЩАЯ 
ОСТАНОВКА — 

С кем не бывало: стоишь на дороге, 
уткнувшись в массивный зад маршрут-
ного автобуса, и думаешь: объехать 
его по встречной или подождать, пока 
отвалит? Не вытерпишь — объедешь. А 
там… Оп-па! Инспектор ДПС с протоко-
лом и всеми вытекающими…

Дело бывшего 
следователя  
по особо важным 
делам СКР Андрея 
Гривцова (в центре) 
еще далеко  
от завершения.

ГОСТИ

1 ноября, четверг
В 16.00 состоится онлайн-конференция на-
чальника отдела противоэпизоотических и 
лечебно-профилактических мероприятий 
Комитета ветеринарии города Москвы Сер-
гея Владимировича ФИЛАТОВА.

Сергей Владимирович расскажет об эпи-
зоотической обстановке в Москве с учетом 
присоединения новых территорий. Также в 
завершение дачного сезона вы получите советы 
ветеринарного врача. Как осуществляется про-
филактика особо опасных болезней животных? 
Передаются ли заболевания от животных к 
людям, от собак к кошкам и наоборот? Отлича-
ются ли симптомы бешенства у собак и кошек? 
Как срочно надо обращаться к ветеринарному 
врачу, если у вашего питомца появились при-
знаки неадекватного поведения? 

Свои вопросы вы сможете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Пресс-
центр».

КАК УБЕРЕЧЬ 
ПИТОМЦА  
ОТ БЕШЕНСТВА?

6 ноября, вторник
С 11.00 до 12.00 пройдет онлайн-
конференция главного специалиста по 
инфекционным болезням Департамента 
здравоохранения города Москвы Николая 
Александровича МАЛЫШЕВА.

Ждать ли в этом году эпидемии гриппа 
в Москве? Появились ли новые способы ле-
чения ОРВИ? Какие еще вирусы грозят мо-
сквичам в этом сезоне? Не поздно ли делать 
прививку и где ее можно сделать? Сколько 
в Москве инфекционных больниц и в каком 
они состоянии? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

Н.А.Малышев.

С.В.Филатов.
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Что дозволено  
в Питере, не позволено 
в Москве!

СЕЗОН ГРИППА 
ОТКРЫТ — КАК 
ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ?

ОПРОС   
на сайте 
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Евгений 
Бунимович.



«Выкурили трубку мира, табак крепкий!» Ни-
когда бы не догадалась, что под этой обы-
денной фразой может скрываться тайное 
послание геологов, ищущих месторождения 
алмазов. Правда, это было раньше, в 50-х 
годах, — сегодня подобными шифровками 
уже не пользуются. Вот открыли не так давно 
новое месторождение алмазов в Архангель-
ской области, среди которых высокий процент 
цветных алмазов. Так вместо того, чтобы 
скрывать, наоборот, стараются оповестить 
весь мир о сенсации. И это потому, что мы 
вступили в мировой рынок, нам надо искать 
инвесторов-разработчиков. 
Люди по-прежнему падки на алмазы. Многие 
уверены, что их жизнь с камнями будет столь 
же блестящей, чистой и благородной, как и 
природные кристаллы. 
А вот встречались ли среди добытчиков ал-
мазов по-настоящему счастливые люди? 
Кому чаще всего улыбалась удача в поис-
ках алмазных копей и какие загадки таят в 
себе драгоценности возрастом более трех 
миллиардов лет? Об этом «МК» расспросил 
директора Минералогического музея им. 
А.Е.Ферсмана профессора Виктора ГАРА-
НИНА и ученого из Якутии, исследующего 
физические свойства алмазов, профессора 
Виктора БЕСКРОВАНОВА.

Когда из алмазов строили 
дома
Что, собственно, представляет собой алмаз? 

Почему веками он не покидает первого места по 
значимости и цене среди других драгоценных 
камней? Алмазных дел мастера говорят, что се-
крет кроется в его происхождении. Можно ска-
зать, что алмаз — это наш связник с прошлым, 
ведь он формировался 3–3,5 миллиарда лет 
назад в мантийных породах. Он испытал огром-
ное давление — в 45 килобар и температуру — в 
1200–1300 градусов. Это самый твердый и самый 
чистый камень. 

Сегодня трудно себе представить, до XV 
века алмазы нередко использовали в поселках 
золотоискателей в качестве игральных фишек, а 
алмазоносный песок — для строительства домов. 
Гранить дикие камушки в Европе стали только в 
1456 году. Придворный ювелир Луи де Беркем 
сделал это для герцога Бургундии Карла Смелого. 
Можно сказать, что этот храбрый и честолюбивый 
воин стал основоположником моды на алмазы. 

Их необыкновенные свойства породили 
массу легенд: алмаз способен приносить удачу, 
алмаз — камень победителей. Не случайно он 
был талисманом Юлия Цезаря, Людовика IV и 
Наполеона. Какое-то время алмазы, а точнее, их 
ограненные производные — бриллианты, были 
исключительно мужским украшением. Женщины 
же обратили на них внимание с середины XV века. 
Моду на бриллианты ввела фаворитка короля 
Франции Карла VII Агнесса Сорель. 

 «Что ты сделаешь  
с мешком алмазов?»
Итак, самая последняя новость об изучении 

алмазного месторождения отсылает нас в тайгу, 
а точнее, в Попигайский кратер, образовавший-
ся в результате падения огромного метеорита 
много лет назад. Алмазы тут, прямо скажем, не 
для выставки — мелкие, технические, да еще и с 
многочисленными включениями. 

— Эти алмазы мы называем импактными, — 
поясняет Виктор Гаранин. — То есть алмазы, об-
разовавшиеся из минеральных пород в результате 
сильного удара инородного тела о поверхность 
Земли. После взрыва в эпицентре при большой 
температуре минералы уже начали плавиться, 
но порода быстро остывала. Стали кристалли-
зоваться минералы, в том числе и алмазы. Они 
отличаются от своих кимберлитовых (глубинных) 
собратьев гексагональной кристаллической ре-
шеткой (у кимберлитовых — кубическая) и очень 
маленьким размером — не более двух миллиме-
тров. Ювелирам они не интересны — только про-
мышленникам для изготовления прочных рабочих 
инструментов.

А кстати, как ведут себя в таких случаях про-
должатели дела героев Джека Лондона? Ведь 
кратер, как я слышала, никем сейчас не охраня-
ется. Если найти горсть даже таких технических 
алмазов, средняя цена которых на рынке варьиру-
ется от $3,6 до $78 за камушек размером 0,5 мм, 
то можно неплохо подзаработать.

— Сомневаюсь, что кто-то пойдет на это, — 
продолжает Гаранин. — Представьте себе глухую 
тайгу в 900 км к востоку от Норильска. Огромный 
кратер — 100 км в диаметре. Ни одного алмаза 
просто так на поверхности не лежит. Надо на-
брать мешок грунта и тащить хотя бы в тот же 
Норильск на вертолете, чтобы там, разглядывая 

его часами через лупу, найти среди «плевел» не-
сколько стоящих «зерен». В общем, это тот случай, 
когда, имей ты хоть целый мешок таких алмазов, 
кроме проблем, ничего не получишь. Но если бы 
месторождением заинтересовались профессио-
налы, то они могли бы извлечь пользу — ведь в 
Попигайском кратере алмазов больше, чем во всех 
кимберлитовых месторождениях мира!

Дефект нынче в моде
Ну а как обстоят дела в России с этими ким-

берлитовыми месторождениями? Оказывается, 
сравнительно недавно ученые открыли две «све-
жие» трубки в Архангельской области. «Тут совсем 
не так, как в Попигайском кратере, — говорит 
Виктор Константинович. — Охрана зорко следит, 
чтобы ни один работник ни в одной складочке 
одежды или собственной кожи не вынес с рудника 
ни одной алмазной крупинки». 

Оказывается, месторождения в Архангель-
ской области — это первые в мире кимберлитовые 
трубки, открытые в Европе. Одну, «Архангельскую», 
начали разрабатывать в 2005 году, вторую, трубку 
им. В.П.Гриба, названную так в честь главного 
геолога НПО «Архангельскгеология» Владимира 
Гриба, — всего два года назад. 

Кимберлитовая трубка — это верти-
кальное геологическое тело, образо-
вавшееся при прорыве газов и распла-
вов сквозь земную кору. Оно содержит 
самые качественные, глубинные ал-
мазы. До 500 метров — отрабатывают 
открытым способом, глубже — роют 
шахты. На сегодняшний день кимбер-
литовые трубки доступны алмазодо-
бытчикам до глубины в 1 километр, 
глубже пока никто не опускался.
— Эти месторождения прославились еще и 

тем, что здесь находят цветные алмазы (зеленые, 
малиновые, коричневые), — поясняет директор 
Минералогического музея. — И, что интересно, 
цвет алмазу придают как раз лишние включения, 
а если точнее выразиться, дефекты, но именно за 
эти дефекты их и любят. Зеленоватые и с мали-
новым оттенком алмазы нынче в большой моде 
у женщин. Кстати, именно на трубке «Архангель-
ская» месторождения им. М.В.Ломоносова был 
недавно найден крупнейший алмаз в 50 карат.

Но самые ценные алмазы, которыми бог не 
обделил Россию-матушку, добываются все-таки 
в Западной Сибири. Кто бы мог подумать, что 
здешние места по геологическому строению 

очень похожи на… Южную Африку, которая из-
давна славилась самыми яркими находками. 
Но до 30-х годов, пока с южного материка не 
вернулся директор Института минерального 
сырья Николай Федоровский, об этом никто и 
не догадывался — если и добывали алмазы, 
то только на уральских россыпях, вдоль рек. 

Право первой трубки
Так получилось, что первую в Советском 

Союзе кимберлитовую алмазоносную трубку 
«Зарница» нашла женщина. Шел 1954 год. В 
Якутии, отрабатывая теорию о залегании в 
здешних краях алмазов, уже вовсю работали 
сразу три группы геологов: Амакинская 
экспедиция от Министерства геологии, ле-
нинградцы из Всесоюзного геологического 
института (ВСЕГЕИ) и иркутяне.

В ленинградской экспедиции была 
молодая сотрудница Лариса Попугаева. 
Целыми днями ходила она в сопрово-
ждении какого-нибудь приставленного к 
ней крепкого якута вдоль местных речушек. 
(От рек никуда не деться — ведь они протекают 
как раз вдоль земных разломов, в которых и воз-
можны залегания кимберлита — алмазоносной 
породы.)

 Как искать россыпные алмазы. Для 
того чтобы добыть алмазы в реке, надо 
идти по берегу до какого-нибудь речного 
изгиба. Чаще всего именно здесь обра-
зуется песчаная коса, где накапливаются 
все донные минералы. Красный гранат, 
зеленый пироксен — яркие предвестники 
алмазов. Геологи-разведчики лопатами 
набирают речной грунт в мешки, отвозят 
их в лагерь и там, высыпав содержимое 
на стол, при помощи лупы вычленяют не-
большие прозрачные крупинки — будущие 
бриллианты. 
Однако отдельные поверхностные алмазы, 

которые находились на речных косах, Попугаеву 
уже не волновали — она искала кимберлитовые 
трубки. И вскоре ей повезло — Лариса обрати-
ла внимание на красивые, отборные гранаты, 
которые стали встречаться ей в центре южного 
алмазного круга Якутии. Оказалось, точно та-
кие же предвосхищали находки алмазоносных 
трубок в Африке! Решив, что напала на верный 
след, девушка вернулась на речку и пошла по 
направлению к месту находки. Шла она долго, 
продираясь сквозь высокую траву и бурелом, 

отмахиваясь от полчищ комаров. Совсем было 
отчаявшись, она вдруг, случайно бросив взгляд 
на землю, встала как вкопанная. 

«Оказалось, что почти примерно полчаса она 
шла вдоль кромки той самой кимберлитовой труб-
ки, диаметр которой, как впоследствии выяснилось, 
оказался 800 метров, — рассказывает Гаранин. 
— Набрав полные мешки грунта, счастливая аспи-
рантка ленинградского института вышла к лагерю 
Амакинской экспедиции. На радостях все поведала 
коллегам из министерства и… тут же оказалась 
на два месяца в плену. Решив присвоить себе 
открытие первой кимберлитовой трубки в СССР, 
амакинцы долго удерживали Ларису Попугаеву в 
одной из палаток, уговаривая ее стать сотрудницей 
Амакинской экспедиции. Ее упрашивали сообщить 
всем, будто она открыла месторождение, являясь 
сотрудницей экспедиции от Мингеологии». 

Что было делать хрупкой аспирантке под на-
пором маститых чинуш, охваченных алмазной 
лихорадкой? Попугаева сдалась — слава перво-
открывателей досталась не ее родному институту. 
Вдобавок коллеги повесили на нее клеймо пре-
дательницы. Лариса после случившегося надолго 
впала в депрессию. Она даже не попала в число 
первых алмазников, награжденных Ленинской 
премией за открытие первых трубок. Ее получи-
ли шесть человек из экспедиций Министерства 
геологии СССР… После этого с 1954 по 1956 год 
в Якутии было открыто еще несколько трубок, и 
про Попугаеву из власть имущих снова никто не 
вспомнил. 

Но слава все-таки пришла к первооткры-
вательнице. Это случилось уже в брежневские 
времена, после того как группа ленинградских 

туристов, посетивших алмазоносные места, 
узнала о печальной истории своей героической 
землячки и написала письмо Косыгину. В общем, 
все, что получила в итоге Лариса Попугаева, — это 
орден Ленина, значок первооткрывательницы и 
бюст в городе Мирном. Была, впрочем, и нефор-
мальная награда. 

«Однажды после своей реабилитации По-
пугаева приехала на одно из предприятий в город 
Мирный (Якутия), где на изготовлении поделок из 
полудрагоценных камней работали бывшие за-
ключенные, — вспоминает Гаранин. — Некоторые 
из них имели за плечами по нескольку убийств. 
Директору же срочно потребовалось отлучиться 
по делам, он оставил гостью одну с весьма нена-
дежными работниками и очень переживал. Однако 
когда вернулся, то не поверил своим глазам: По-
пугаева стояла в окружении матерых рециди-
вистов, курила «Беломорканал» и лихо травила 
анекдоты. Ее новые знакомые за какой-то час с 
небольшим прониклись к ней таким уважением, 
что решили подарить ей шкатулку, сделанную 
своими руками». 

 Как алмаз в иностранке 
спрятался
Бриллианты принято оценивать по массе, 

огранке, цвету и качеству. Однако даже иссле-
дователь физических свойств алмазов Виктор 
Бескрованов не может по внешнему виду отличить 
подлинник от подделки. 

«Их можно проверить только опытным путем, 
— говорит Виктор Васильевич, — попробовать 
ударить изо всех сил молотком или просто под-
жечь. В первом случае сломается подделка, во 
втором — сгорит настоящий алмаз».

Самыми дорогими алмазами во все времена 
считались бесцветные. Однако есть в мире не-
сколько цветных алмазов — очень редких, кото-
рые ценятся дороже: это насыщенно малиновые, 
зеленые и синие. Синие по своим физическим 
свойствам считаются полупроводниками и по 
какому-то странному стечению обстоятельств 
приносят беды своим владельцам. 

Правда, наш собеседник, тьфу-тьфу, на здо-
ровье не жалуется. И на мой вопрос, что Бескро-
ванов сам чувствовал, когда работал с алмазами, 
ученый ответил: «Прилив сил и улучшение са-
мочувствия». Но объяснить причину этого точно 
не смог. «Наверное, все дело в том, что алмазы 
вдохновляли меня своей красотой и свойствами, 
— говорит физик. — Ведь они самые твердые на 
земле, а также самые прозрачные: когда в СССР 
запускали космический зонд на Венеру, в нем сде-
лали именно алмазный иллюминатор, чтобы можно 
было снять планету во всем диапазоне световых 
волн. Кроме того, алмаз — самый теплопрово-
дный: в 5–10 раз больше, чем  медь, и абсолютно 
устойчив к агрессивным средам: ни одна щелочь 
его не берет, ни одна кислота». 

Кстати, на бриллиантовых фабриках, где со-
ртируют и обтачивают камешки, дисциплина же-
лезная. «Если проверяющий недосчитается хотя бы 
одного маленького «зернышка» в два миллиметра, 
вся смена вынуждена сидеть и ждать, пока не 
найдется пропажа, — рассказывает Виктор Бес-

крованов, которому довелось как-то поработать на 
смоленском заводе «Кристалл». — Вот появляется 
у нас как-то летом иностранная делегация, стоят 
пышные дамы в декольте, наблюдают за работой 
девушек в белых халатах. А у одной, что на обтачке 
сидела, камушек как отскочит, а куда — никто не 
заметил. И тут началось: все сотрудники ползают 
по полу, да и иностранцам несладко: застряли 
они на фабрике на несколько часов. Законопачен-
ные окна, даже в самую жару, — это закон любой 
ювелирной фабрики (чтобы ни у кого не возникло 
соблазна выкинуть камушки, а после работы по-
добрать у стен родного предприятия). В общем, 
картина маслом: вспотевшие дамы, потекшая 
от жары тушь… И тут одна из них вынимает из 
декольте тот самый камушек. Оказывается, когда 
он отскочил и прилепился к телу, женщина даже 
не заметила».

Алмаз — таинственная 
субстанция
Существует поверье, что алмаз лишь тогда 

принесет пользу владельцу, когда будет подарен 
ему от чистого сердца или перейдет по наслед-
ству. А еще алмазных дел мастера подчеркивают: 
лучше, когда в ювелирном изделии алмазы соче-
таются с изумрудами — это самый благоприятный 
ансамбль, приносящий любовь, успех, здоровье 
и чистоту помыслов. 

Те, кто не прислушивался 
к советам мудрейших, на 
себе испытывали негатив-
ное влияние камней. Так, 
алмазом с самой богатой 
историей, а также принес-
шим немало бед своим об-
ладателям является «Ко-
хинор» (в переводе с фарси 

— «Гора света»). Весит он после огранки 105 ка-
рат и уникален тем, что его никогда не продавали 
и не покупали. Нашли его в Индии еще до новой 
эры. Затем им при помощи хитрости, предатель-
ства и убийств завладевали по очереди около 
десятка султанов, шахов и царей в Индии, Персии, 
Монголии, Афганистане, пока он наконец не до-
брался до Великобритании. В настоящее время 
бриллиант «Кохинор» — самая знаменитая ан-
глийская драгоценность.

Алмаз «Куллинан» («Звезда Африки») сла-
вен своим размером и уникальной чистотой. 
Это самый большой алмаз в мире. Его масса 
во время находки составляла 3106,75 карата 
(621,35 грамма), а размеры — 100х65х50 мм. 
«Куллинан» был найден в 1905 году в британской 
колонии Трансвааль (Южная Африка). На сегод-
няшний день стоимость алмаза такого размера 
равна стоимости 94 тонн золота. Одна из его 
частей украшает верхушку королевского скипетра 
Великобритании. 

Самым дорогим и кровавым оказался брилли-
ант «Хоуп» («Надежда») массой всего 45,5 карата 
(или 9,1 г). Подобного этому темно-синему алмазу 
нет и никогда не было во всем мире. Этот камень 
был привезен в Европу из Индии, и все, кто им 
владел, либо были убиты, либо погибли при за-
гадочных обстоятельствах: принцесса Ламбалла 
— убита, королева Франции Мария-Антуанетта — 
обезглавлена, сын банкира Хоупа — отравлен, а его 
внук потерял все свое состояние. Сегодня «Хоуп» 
считается самым дорогим небольшим предметом в 
мире, его оценивают в $200 млн. Хранится «самый-
самый» алмаз в Музее естественной истории 
Смитсоновского института в Вашингтоне.

Средняя стоимость бриллиантов сейчас 
колеблется от 1760$ до 12 740$ за карат. 

«Ну а во сколько бы вы его оценили, если 
бы не знали современных рыночных рас-
ценок?» — спросила я в заключение нашей 
беседы Виктора Бескрованова. «Что такое 
стоимость камня? Вот спутник, где исполь-
зуются алмазные частицы, имеет высокую 
стоимость, даже велосипед — и тот имеет 
стоимость, потому что в нем заложен че-
ловеческий труд. А камень без огранки, по-
даренный нам самой природой, пожалуй, 
бесценен».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Алмаз «Куллинан» 
в королевском 
скипетре 

Великобритании.

Кимберлитовая 
трубка «Мир» в городе 
Мирном.

АЛМАЗ — ЭТО НАШ СВЯЗНИК С ПРОШЛЫМ, 
ВЕДЬ ОН ФОРМИРОВАЛСЯ 3–3,5 МИЛЛИАРДА ЛЕТ НАЗАД 
В МАНТИЙНЫХ ПОРОДАХ. 
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ОБЛАСТЬ ТРАГЕДИЯ

«МК» выяснил, где 
лучше всего искать 

драгоценные камни

Мнение психолога  
Анжелики Петровой:

 «Алмазы привлекают людей своей редко-
стью и исключительностью. В человеческой 
природе заложено стремление к необыч-
ному. Вот почему мужчинам в основном 
нравятся блондинки? Да потому что бело-
курые красавицы — «вымирающий вид», 
настоящих блондинок найти очень трудно. 
Так и с алмазами. Вы заметили тенденцию: 
самую высокую цену имеют только самые 
крупные или самые необычные, типа Хоупа, а 
к бесцветным камушкам интерес падает». 

Алмаз можно увидеть… в пламени
Алмазы в пламени свечи разглядели ки-
тайские исследователи. Оказывается, 
они являются одной из четырех модифи-
каций углерода. Исследование проводил 
профессор Уцзун Чжоу из шотландского 
университета Сент-Эндрю. Он и его кол-
леги при помощи анодно-оксидированных 
алюминиевых пленок собрали продукты 
горения и обнаружили в центре пламени 
четыре основные модификации углерода: 
алмаз, графит, фуллерены и аморфные 
частицы. Причем алмазных наночастиц в 
секунду появляется около полутора мил-
лионов. Чжоу предполагает, что его ко-
мандой найден дешевый и экологически 
чистый способ получения зародышей для 
будущих алмазов. 

ГРОЗИТ ЛИ 
РОССИИ 
АЛМАЗНАЯ 
ЛИХОРАДКА?

Лариса Попугаева.

Алмаз «Хоуп».

Алмаз 
«Кохинор».
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В городе Дятькове Брянской обла-
сти спустя месяц после исчезновения 
нашли убитой 10-летнюю Валерию 
Устименко. Лера пропала еще 28 сен-
тября, после школьных занятий она 
так и не дошла домой. Родные девочки 
сразу же подняли тревогу, однако най-
ти ее по горячим следам не удалось. 
Страшную находку оперативники об-
наружили лишь 30 октября. Вероят-
но, школьницу убили сразу, потому 
как тело деформировалось от долгого 
лежания на земле, и старшая сестра 
смогла опознать Валерию лишь по ки-
стям рук, телосложению и одежде...

28 сентября Лера Устименко ушла из 
школы около часа дня. Последний раз ее ви-
дели в тот же день в продуктовом магазине 
«Феникс», недалеко от пересечения улиц 
Советская и Карла Маркса, в сопровожде-
нии незнакомого седоволосого мужчины. 
Очевидцы запомнили его особую примету: 
шрам над верхней губой. 

Валентина Лифатова, бабушка Валерии 
Устименко, была вне себя от горя: «Сказали, 
никакой зацепки нет. Совершенно никакой. 
Говорят, бывает хоть что-то. А тут совсем 
никакой зацепки!» Родители девочки умерли, 
ее воспитывали бабушка с дедушкой. И ни-
какой тяжелой психологической обстановки 
в семье не было, поэтому версию о том, что 
школьница могла попросту уйти из дома, 
отмели сразу. 

Месяц опергруппа отрабатывала всех уже 
известных преступников с подобным увечьем, 
но безрезультатно. Помимо этого проверяли 
всех ранее судимых местных жителей из тех, 
кто страдает психическими заболеваниями. 
Всего было допрошено около 400 человек, 
20 из них проверили на полиграфе. Девочку 
же искали всем миром: правоохранители, 
волонтеры, работники администраций, част-
ных охранных предприятий и представители 
общественности.

Однако все усилия были тщетны до того 
момента, как 29 октября в полицию позвони-
ла жительница Дятькова. Она рассказала, что 
случайно нашла школьный рюкзак в районе 
дачного товарищества, недалеко от желез-
нодорожного полотна, когда гуляла с козами 
на лужайке. В ранце были тетради с именем 
и фамилией пропавшей школьницы. Тогда 
оперативная группа сконцентрировалась 
на поиске в районе находки. И 30 октября 
буквально в 300 метрах от железной дороги 
было обнаружено тело девочки. «За месяц мы 
прошерстили все близлежащие к Дятькову 
поселки, заброшенные деревни, акватории и 
береговые полосы. Это довольная обширная 
территория. Ту местность, где ее в итоге 
нашли, а это совсем близко к городу, мы 
прочесывали несколько раз, но ничего не 
находили», — рассказал «МК» волонтер Ви-
талий, принимавший участие в поисках.

Время и причину смерти экспертам еще 
предстоит установить. И главное — оператив-
никам предстоит найти убийцу, хотя до сих 
пор не составлен даже его фоторобот.

Екатерина ПЕТУХОВА.

ШКОЛЬНИЦУ 
УБИЛ ЧЕЛОВЕК 
СО ШРАМОМ
После месяца поисков 
в Брянской области 
нашли тело пропавшей 
Валерии Устименко

 «ПРЕКРАТИТЬ РАЗВОДИТЬ    
  БЮРОКРАТИЮ В ЛЕСАХ!»
Вчера в подмосковном Егорьевске про-
шло большое совещание о санитарном 
состоянии подмосковного леса и спо-
собах его оздоровления. Губернатор 
Сергей Шойгу раскритиковал работу 
регионального Комитета лесного хо-
зяйства и поручил закончить все са-
нитарные вырубки к концу 2014 года. 
Перерабатывать полученную древеси-
ну будут 7 заводов, которые планиру-
ется построить в области в ближайшие 
4 года.

По данным Комитета лесного хозяйства 
Подмосковья, общая площадь лесов составляет 
2177,5 тысячи га. Из них более 416,7 тысячи 
га — это спелые и перестойные леса, которые 
наиболее уязвимы для вредителей и болезней. 
Так, в текущем году с помощью спутника были 
выявлены значительные повреждения растений 
короедом-типографом. Повреждения были за-
регистрированы в 19 лесничествах (8,5 тысячи 
участков). Общая площадь их составила 42 тыс. 
га. Обследованию подверглись северо-западная 
и центральная часть Московской области. Наи-
более крупные повреждения деревьев были 
выявлены в Звенигородском районе (14,4 тыс. 
га), в Московском учебно-опытном лесничестве 
(8,9 тыс. га), в Истринском районе (7,5 тыс. га).

Вторая проблема — это потеря площадей 
лесного фонда из-за жестких и необоснованных 
ограничений инфраструктурного и технологиче-
ского развития территорий Московской области 
в зеленых и лесопарковых зонах.

Есть также ряд проблем, связанных с низкой 
доходностью лесного хозяйства, самозахватом 
земель. Сегодня на кадастровый учет постав-
лено менее одной трети земель лесного фонда! 
Отсутствует также должный контроль за пере-
водом лесных земель в земли иных категорий. В 
настоящее время отсутствует возможность ис-
пользования лесов для размещения социально 
значимых объектов. Неэффективный механизм 
реализации древесины, которая образуется 

после вырубки вдоль линейных объектов, при-
водит к тому, что поваленные деревья годами 
гниют в лесах. Можно сказать, что это «отходы» 
федерального значения. А весь парадокс в том, 
что Московская область не может самостоя-
тельно распорядиться этим «добром». На со-
вещании губернатор применил практику кнута 
и пряника. Серьезный разнос Сергей Шойгу 
устроил председателю Комитета лесного хо-
зяйства Московской области Евгению Трунову. 
Последний настолько запутался в цифрах, что 
покраснел как мальчишка.

— Мы вам предоставили все, что вы про-
сили: деньги, технику, людей. Почему сегодня 
продается только 5% древесины Подмосковья? 
— недоумевал губернатор. — Вы обещали к 
концу года сделать санитарные вырубки на 40 
тысяч гектаров и не сделали. Хватит разводить 
бюрократию в лесах! Теперь отчитываться бу-
дете каждый месяц.

— Мы передаем леса в аренду для строи-
тельства и создания рекреационных зон. При-
быль от этого получается мизерная. Что сдела-
ет хороший хозяин?! Или в аренду перестанет 
сдавать, или плату поднимет, — рассуждал 
губернатор. — А мы не делаем ни того, ни дру-
гого. Значит, мы плохие хозяева.

Чтобы получить прибыль, необходимо про-
изводить санитарные вырубки в Подмосковье 
до 7 млн рублей в год. В ближайшие четыре года 
планируется построить 7 крупных заводов по 
переработке древесины любого сорта. В сле-
дующем году планируется запустить мощный 
завод по переработке древесины в Электро-
горске. Он будет аналогом Егорьевского пред-
приятия. А к 2014 году должны быть завершены 
все бюджетные санитарные рубки леса.

— Сегодня есть все: финансы, администра-
тивный ресурс, люди, техника. Остается только 
сделать, — подытожил Шойгу. — В ближайшие 
полгода необходимо все бюрократические во-
просы решить, установить сроки и ответствен-
ных пофамильно!

Светлана ПЕТРУШОВА.

Губернатор Подмосковья Сергей Шойгу призвал 
ускорить оздоровление леса и санитарные вырубки

ВИДЕО   
на сайте  



— Гия Александрович, коли вы сейчас в Гру-
зии: сколь эффективно там развита музы-
кальная, точнее, симфоническая жизнь?
— К сожалению, это пока проблема. У нас бывают 
порой фестивали, отдельные концерты, но все это 
носит спонтанный характер. Вот только закончил-
ся фестиваль в Телави, который ежегодно органи-
зует Элисо Вирсаладзе, — это замечательно. Еще 
здесь есть три больших оркестра... но нет единой 
координации. Потому что как таковой филармо-
нии, похожей на московскую, в Грузии нет. Да и в 
самих оркестрах зарплаты невысокие.
— В Грузии нет системы грантов?
— Сейчас начинает работу новое правительство, 
и мы очень надеемся, что будет принят закон о 
меценатстве — то есть люди, помогающие ис-
кусству, получат от государства льготы. Что есть 
во всех цивилизованных странах.
— Есть ли в Грузии такая проблема, как в Рос-
сии, когда талантливые люди уезжают учить-
ся на Запад, но уже не возвращаются?
— Не все, конечно, но возвращаются. Даже если 
это происходит в виде отдельных концертов, 
родину не забывают.
— Вы позитивно оцениваете новые полити-
ческие реалии в Грузии?
— Конечно. Хотя бы потому, что время от времени 
должна происходить смена власти. Это только 
приносит пользу.
— Как лично у вас сейчас строится жизнь — 
где вы в основном живете?
— Я живу в Бельгии, в Антверпене, потому что 
именно там у меня замечательные условия для 
творчества. Но и в Грузию приезжаю время от 
времени, потому что просто не могу без мое-
го города, дома, без моих оставшихся в живых 
друзей.

— Психологически Бельгия вам подходит?
— Если у меня есть условия для работы — мне все 
равно, где сидеть и сочинять. Раньше сочинял в 
домах творчества — в Армении, потом в Боржоми, 
в Сортавале, в Репине, в Рузе... Затем в Германии. 
И, прожив так долго за рубежом, воспринимаю 
Бельгию как очень удобный Дом творчества, хотя 
душой и мыслями нахожусь у себя дома. 
— В Антверпене у вас квартира?
— Одна квартира на пятом этаже, и год назад 
мы приобрели над нами еще и студию, где стоит 
мой инструмент с 16-канальным пультом и висят 
фотографии всех моих близких людей...
— Когда вспоминают вас, на ум приходят и дру-
гие наши мэтры — Губайдуллина, Пярт, Силь-
вестров... Как-то вы с ними пересекаетесь?
— Соня живет под Гамбургом, Валентин Силь-
вестров по-прежнему в Киеве... Но даже если 
мы долго не встречаемся, близость между нами 
все равно существует. Увы, с нами нет Альфреда 
Шнитке. Он был очень мне дорог, как и умерший 
Джансуг Кахидзе, трудно без них.
— Как у вас обстоят дела с заказами — от 
многих приходится отказываться?
— Да, заказов много, и порой очень вежливо от 
чего-то отказываюсь. Я не называю это заказами, 
но — предложениями. Учитывая мой возраст (мне 
77 лет), просто не надеюсь, что, приняв множество 

предложений, все это успею довести до окончания. 
Отношусь осторожно. Поэтому в данный момент 
у меня лишь три предложения, от которых не могу 
отказаться. Вот Ростропович 20 лет назад был 
инициатором основания академии в Кронберге с 
акцентом на струнные инструменты (особенно на 
виолончель). И вот на юбилей академии в одной 
из церквей Кронберга исполнят мое новое произ-
ведение, в котором будет участвовать солирующая 
виолончель, оркестр «Кремерата Балтика» плюс 
замечательный хор девочек из Киева... Это про-
изведение я должен закончить к весне. 
— Какой хронометраж, название?
— По времени минут 15–20, названия пока нет... 
Вообще-то хотел посвятить это произведение тем 
людям, в том числе детям, которых перестрелял 
г-н Брейвик в Норвегии. Задумка была такая, 
чтобы в опусе прозвучали 69 имен расстрелянных 
юношей и девушек... Но потом я отказался от этой 
идеи. И теперь хор девочек просто будет испол-
нять отдельные, подобранные мною поэтические 
фразы (это может быть и Данте, и Шекспир, и 
Пушкин, и Мандельштам). Ведь обычно я не беру 
цельное стихотворение.
— А почему вы все-таки сняли посвящение 
жертвам Брейвика?
— Просто когда я выписал себе 69 имен с по-
мощью Интернета, когда стал воображать, как 

их все спеть, пришел к выводу, что имен очень 
много, не уложусь по времени. А нельзя же одного 
упомянуть, а другого забыть, это неэтично. К тому 
же у меня есть произведение «Светлая печаль» 
1985 года, посвященное невинным детям всех 
национальностей, погибшим во время Второй 
мировой войны. Мне не хотелось повторять идею, 
которую я уже осуществил. 
— А второе произведение? 
— Один немецкий канал проводит конкурс духо-
вых ансамблей, и я должен написать сочинение 
для духового квинтета — флейты, гобоя, фагота, 
кларнета, валторны. Все участники обязаны будут 
выучить его...
— Иногда ребята на разных конкурсах жалу-
ются, что обязательное современное произ-
ведение (допустим, какого-нибудь японского 
композитора) очень трудно и долго учить...
— Когда дело касается моей медленной музыки, 
ребята, напротив, говорят «как это легко» — легко 
поначалу. Потом оказывается, что трудно, но дело 
тут не в технических сложностях — их не будет. 
И я устроителей конкурса об этом предупредил, 
поэтому я напишу, как обычно, свою медленную и 
грустную музыку... Что получится — не знаю. К лету 
должен закончить. А насчет третьего опуса — на 
5–10 минут — ко мне обратились из Венгрии, они 
каждый год приглашают по одному автору для фе-
стиваля современной музыки. Кроме того, я только 
что закончил записывать музыку к анимационной 
версии «Кин-дза-дзы» Георгия Данелия.
— А что, музыка изменилась?
— Какие-то темы остались, но звучат теперь по-
другому: ведь за 20 лет изменилась техника за-
писи. Плюс много новой музыки... Фильм выйдет 
весной 2013 года.
— Сейчас вы приедете на фестиваль «Кон-
кордия» к худруку Госоркестра Татарстана 
Сладковскому?
— Да приеду. Там авторский концерт — исполнят 
три моих произведения. Башмет приезжает, он 
будет солировать в «Стиксе». Ведь когда испол-
няет он — это для меня нечто особенное. Вообще 
же не очень люблю говорить о философии своей 
музыки. Месяцами сижу и мучаюсь, страдаю, 
у меня только одна задача — чтобы слушатели 
не заметили моих мучений. Пусть думают, что 
это создано с легкостью. Кстати, Сладковский 
недавно сыграл «Стикс» в Минске с Башметом и 
Госоркестром Белоруссии. Надеюсь, в Казани это 
прозвучит еще лучше, потому что в Минске было 
мало репетиций. А еще надеюсь, что в Казани 
найдутся любители современной музыки... 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Дымоотсос» над газовой 
плитой. 4. Монах католического ордена. 10. Ин-
струмент,  похищенный в скороговорке.  11. Одно из 
многочисленных имен дьявола. 13. Райский пляж на 
рабочем столе монитора. 14. «Истина», скрытая за 
толстым слоем макияжа. 15. Прочно сложившееся 
мнение. 16. Плечевая мышца о двух головах. 18. 
Дерево, плодоносящее к Спасу. 20. Военный «ис-
кусствовед». 22. «Напоминалка», наклеенная на 
компьютер. 23. Гонки с капитаном Врунгелем. 24. 
Бесплатная выпивка на вечеринке. 26. Рабочий орган 
ткацкого станка. 29. Самосад для самокруток. 33. 
Риелтор в советские времена. 35. Улица, соединяю-
щая параллельные улицы. 36. «Опорная» сторона 
треугольника. 37. Сорок минут просвещения в школе. 
39. Напиток, любимый в Баварии. 40. Сквозной 
проезд через горную цепь. 41. Любой сотворенный 
продукт. 42. Больничный лист для школьника. 43. 
Время отбоя разгулявшейся нечисти.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колдовство с гаданием. 2. Кормуш-
ка, ставшая колыбелью Христа. 3. «Панцирь» наручных 
часов или мобильника. 5. Бред здорового человека. 
6. Гордиево хитросплетение. 7. Нахлобучка от раз-
гневанной мамаши. 8. Практикант на производстве. 9. 
Посетитель, который всегда прав. 10. Сольник Софии 
Ротару в Кремле. 12. Отражение пули преградой. 17. Ис-
креннее «пожелание» врагам. 19. Сотрудник, ведающий 
зарплатой. 20. Комплимент, полный завуалированного 
яда. 21. Болезненное состояние, сопровождающееся 
жаром и ознобом. 25. Байка про Вовочку или Штирли-
ца. 27. Непрерывный процесс на интернет-форумах и 
чатах.  28. Побудительный толчок. 30. Рис или пшено, 
расщепленные в плоскую лепешку. 31. Смех, прилич-
ный в стойле. 32. Юрист, «играющий» в защите. 34. 
Холодный «гейзер» в лесу, спасший путников от жажды. 
35. Покров, спадающий с глаз прозревшего человека. 
38. Обращение к лисе в сказках. 39. Двусторонняя 
«парковка» для судов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Контакт. 4. Впадина. 10. Грузило. 11. Водород. 13. Блат. 14. Руно. 15. Разлучник.  
16. Сударь. 18. Аптека. 20. Сопрано. 22. Альбом. 23. Резьба. 24. Стайер. 26. Зрение. 29. Испанец.  
33. Свечка. 35. Белуга. 36. Галактика. 37. Улов. 39. Скит. 40. Кантата. 41. Реклама. 42. Аксакал.  
43. Знахарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колбаса. 2. Торт. 3. Козырь. 5. Пробка. 6. Двор. 7. Ажиотаж. 8. Поклеп. 9. Жвачка.  
10. Гандбол. 12. Душегуб. 17. Разбойник. 19. Презрение. 20. Сумерки. 21. Образец. 25. Теленок. 27. Игрушка. 
28. Уступка. 30. Плакат. 31. Натура. 32. Гантель. 34. Агитка. 35. Баллон. 38. Ваза. 39. Смех.
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❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

8(499)972-86-83
8(499)972-86-93
8(800)555-15-20
8(495)699-78-17

Лиофилизат крови моралов
При прохождении лечения межпоз-
воночной грыжи, артрита, артроза 
КАРИПАЗИМОВЫМ МЕТОДОМ

Снимает болевые ощущения,
для наружного применения.

МОРАЛОВЫЕ ВАННЫ 
АЛТАЯ

❑ ДЕНЬГИ  в долг. 
т. 8-963-633-43-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги пенсионерам. 
т. 8(495)998-88-96

❑ деньги. 8-903-145-35-06
❑ деньги. Гарантированно. 

т. 8-926-650-13-66
❑ деньги.  т. 8(495)231-86-84, 

8-985-331-77-75
❑ наличные.

Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

предлагаю

предлагаю
❑ сдать/снять. 

8-916-755-26-28
сниму
❑ врач снимет квартиру.

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат т. 8-917-598-70-50
❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы. 
т. (495) 945-60-02

❑ кабель 589-86-90
❑ катализаторы, ПП3, СП, 

К52, реле.
945-70-91, 945-71-91, 
945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ ФОТООБОИ на заказ.

т. 8-495-778-81-84
www.ilnido.ru

❑ натяжные потолки. 
т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки + грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 517-44-72
❑ переезды. (495) 795-96-34

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску.
т. 8-903-203-84-59

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

продаю
❑ щенки йорка. 

т. 8-916-246-95-60

консультации
❑ АВАНС. 

т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. 

т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

Сотрудники НИЦ 
«Курчатовский институт»

Поздравляем 
с 85-летием

известного ученого,
члена Научного Совета РАН, 

заслуженного сотрудника НИЦ 
«Курчатовский институт»

ЗИНОВЬЕВА ОЛЕГА 
АНАТОЛЬЕВИЧА,  
доктора технических и 

биотехнологических  наук! 

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ книги. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

❑ запои.
Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле 
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажисток. 
8-967-087-43-91

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг.   т. 8-909-676-63-63 
НАСТЕНЬКА

❑ досуг круглосуточно. 
т. 8-968-485-61-01

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ   м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ.
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж  м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж  м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж  м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж  м. "Спортивная".
т. 8-915-409-11-01

❑ массаж  м. "Тверская".
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.  м. "МАРЬИНО"
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж.  м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ шик-массаж м."ВДНХ".
т. 8(495)743-13-45

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ".
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг!  т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг.  м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг.  м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг.  м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг.  м."Царицыно"
т. 8-968-499-35-73 Полина.

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг.  т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг на 

Маяковской! Москвички. 
т. (495) 792-01-23

АКЦИЯ! Ваш менеджер: Лебедева Витана, 
т.: (495) 781-47-43,

lebedevav@mk.ru Ре
кл

ам
аВыгодные условия для рекламодателей по размещению модульной рекламы в рубрике

«Ремонт и строительство» в обмен на выгодные условия для читателей газеты "Московский комсомолец"!
еженедельно

новая

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги и диски 
из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
1 и 2 ноября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, главное здание, холл 1-го этажа
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
1 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, у р-на «Макдоналдс»
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 5
м. «Полежаевская», выход к стоянке маршрутных такси
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 1, корп. 1
2 ноября с 8.00 до 20.00, 3 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Планерная», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
5 ноября с 10.00 до 16.00, 6 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Ситистор»
7 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
8 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у ТЦ «Техносила»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
9 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Черкизовская», выход к ул. Б. Черкизовская
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Каширская», южный выход

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
1, 2, 3 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая», ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», Шоссе энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. «Шоссе 
энтузиастов», далее на автобусе №214 или 702 до остановки «К/т «Слава»
6, 7, 8, 9 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком,  
м. «Театральная», ул. Кузнецкий мост, д. 4/3
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревская 
м. «Строгино», выход к Таллинской ул., Строгинский б-р, д. 30 (киоск «Пресса»)
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский просп. 
м. «Улица 1905 года», у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
м. «Юго-Западная», у выхода на просп. Вернадского к ТЦ «Звездочка»
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский просп., д. 380

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Полная информация о времени и месте проведения выездной подписки  
в очередных номерах «МК» и по телефону: (495) 655-40-80
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В ноябре этого года в ряде городов Подмосковья пройдет подписка на «МК» на 2013 год по специальным ценам. Приходите, подписывайтесь. 
6 ноября — Раменское
7 ноября — Дубна
8 ноября — Павловский Посад 
9 ноября — Истра и Наро-Фоминск
10 ноября — Щелково, Ступино и Пушкино
13 ноября — Солнечногорск
14 ноября — Дмитров

15 ноября — Ногинск
16 ноября — Чехов 
17 ноября — Подольск, Климовск, Серпухов, 
Протвино и Пущино 
20 ноября — Шатура
21 ноября — Долгопрудный 
22 ноября — Балашиха

23 ноября — Люберцы
24 ноября — Красногорск, Химки, Мытищи  
и Электросталь
27 ноября — Одинцово
28 ноября — Юбилейный
29 ноября — Железнодорожный 
30 ноября — Коломна

— В профессиональном плане это очень ин-
тересный для меня проект, — рассказывает 
Галин Стоев, который впервые работает на 
российской сцене. — С одной стороны, текст 
«Триумфа любви» содержит «интеллектуальную 
игру» и легкость французского духа, который 
исходит из Просвещения. А это момент, когда 
человек решил, что может объяснить все: миро-
здание, вселенную, Бога… С другой стороны, 
мы имеем дело с русским актером и его чув-
ствительностью, которая несет метафизиче-
скую тайну необъяснимого, где очень многое 
основывается на чувстве. Там меньше логики, 
а больше эмоций.
Эмоций в «Триумфе любви» хоть отбавляй. Ин-
триги, лицедейство, обман — с помощью этих 
классических спутников комедийного жанра 
перед зрителем раскрываются психологиче-
ские портреты героев. И в первую очередь, 
конечно, главной героини — царицы Старты 
Леониды, роль которой исполняет Клавдия 
Коршунова. Леонида, которая пришла к власти 
незаконным путем, решает восстановиться 
справедливость и вернуть престол истинному 
наследнику Агису (Рустам Ахмадеев), пропав-
шему десять лет назад. Выяснив, что он живет у 
мудреца-философа Гермократа, воспитавшего 
юношу в ненависти к Леониде, она решается 
проникнуть к нему в дом тайно. Для этого она 
переодевается в мужское платье. А дальше 
начинается самое интересное — Леонида 
влюбляет в себя всех, включая Гермократа и 
его сестру... Не сложно догадаться, что после 
всех козней и интриг обман все-таки раскро-
ется и Леонида во всем признается Агису. Но 
болгарского режиссера больше волнует не то, 
что лежит на поверхности, а то, что скрыто за 
уморительными комедийными диалогами и 
ситуациями. Это эмоции героев, точнее, транс-
формация их чувств.
— По сути, мы ничего не знаем о том, что про-
исходит с человеком, с которым затевают экс-
перимент в чисто эмоциональном плане: какие 
разрушения начинаются, какие процессы эро-
зии происходят, где появляется надежда, где 
она умирает, где неожиданно происходит такой 
сдвиг, что вдруг открывается лавина страсти 
или разверзается пропасть, — считает Галин 
Стоев.
Болгарский режиссер уверен, что современный 
театр не может существовать в традиционных 
канонах. Потому в его комедийной постановке 
так важна психология героев, эмоциональный 
подтекст действа. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

...В 2013 году увидят свет аж три новых произ-
ведения замечательного Гии Канчели, про ко-
торого уже рука не поднимается писать «для 
справки», что он автор музыки к «Мимино» 
и «Кин-дза-дзе», большой автор из золотой 
плеяды Шнитке, Денисова, Губайдуллиной, 
живущий с 1991 года сначала в Берлине, а те-
перь в Антверпене. Канчели привнес в океан 
Великой музыки чисто грузинский характер, 
который посредством его мастерства стал 
международно узнаваемым. Кстати, на днях 
Гия уезжает репетировать с Башметом (соло 
на альте) и Сладковским (главный дирижер 
Госоркестра РТ) свой самый «раскрученный» 
шедевр — «Стикс», событие №1 на фестивале 
Concordia в Казани...

ЧИСТО 
ФРАНЦУЗСКАЯ 
КОМЕДИЯ
Интригующая премьера 
в Театре наций

Вот уже триста лет эта изысканная и остро-
умная комедия эпохи французского Про-
свещения шествует по миру. «Триумф 
любви» — одно из самых известных про-
изведений французского драматурга Пьера 
Карле де Мариво, которому мировой театр 
обязан переходом от итальянской комедии 
масок к более литературному и современ-
ному сценическому языку. В столичном 
Театре наций эту «чисто французскую» ко-
медию ставит болгарский режиссер Галин 
Стоев, известный своими постановками 
во Франции, в том числе и в легендарной 
«Комедии Франсез», где в 1730-х годах со-
стоялось первое представление «Триумфа 
любви». На московской сцене премьера 
состоит уже сегодня.

— Сергей Александрович, вы с таким эн-
тузиазмом взялись за организацию этого 
необычного действа. Вижу, что у вас прямо 
душа болит за Геннадия Шпаликова.
— Гена — мой приятель. Мы с ним работали, даже 
написали сценарий «Все наши дни рождения». Я 
как режиссер понимаю, что он был выдающимся 
сценаристом. Когда его приглашали спасать 
чужие картины, он просил убрать фонограмму, 
чтобы актеры только шлепали на экране губами, 
смотрел немой материал и сочинял историю. Он 
— выдающийся соображала. Нет ничего глупее, 
чем представлять его ярким явлением шести-
десятых годов. Гена никак к этой «оттепели» не 
примазывался. Он сам ее делал. Оттого, что 
такие люди, как он, появились, возникла и эта 
«оттепель», а вовсе не из-за Хрущева. Тарков-
ский, Шукшин снимали замечательные картины. 
Но сама атмосфера, в которой они могли быть 
сделаны, изобретена Геной.  
— Как продвигается ваш кинопроект «Ели-
завета и Клодиль»?
— Работа двигается не в авральном порядке. 
Вот-вот начнется съемочный период во Франции. 
Почему именно там? Наверное, виноват в этом 
Франсуа Трюффо, фильмы которого произвели 
на меня когда-то сильное впечатление. Я их впер-
вые увидел в Белых Столбах, в Госфильмофонде, 

пересматривал потом: «Стреляйте в пианиста», 
«Жюль и Джим», «400 ударов»… Интуитивно стал 
искать такие же пляжи, как у Трюффо, с таким же 
крупным песком. В самом слове «Нормандия» 
есть что-то такое, что невозможно объяснить. 
Сценарий я написал около десяти лет назад. У 
меня будут сниматься замечательные актеры, 
в том числе и Пьер Ришар, с которым мы по-
знакомились на фестивале в Ханты-Мансийске. 
История французская, о Серебряном веке, о том, 
как он начинался и чем закончился. Две юных 
девушки из обеспеченных семей отправляются 
в опустевший французский городок на берегу 
моря. Одна — француженка, другая — русская. 
Сыграют их актрисы Анжель Вивье и Адель Эк-
заркопулос. Они встретят по дороге Ленина, 
молодого художника Гитлера, познакомятся 
с летчиком, пожилым французским поэтом и 
русским террористом, которого сыграет Алек-
сандр Баширов. Музыку написала моя дочь Аня 
Друбич.
На прошлом кинофестивале в Ханты-Мансийске 
мы толково пообщались с Фанни Ардан, и у нас 
есть замысел интересного совместного про-
екта. Одна беда: «посыпалось» пленочное кино. 
Это огромный технологический вызов. И я буду 
снимать уже не на пленку.

Светлана ХОХРЯКОВА.ВЕ
РА
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ВСЯ ГРУЗИЯ  
В ОДНОЙ НОТЕ

Гия КАНЧЕЛИ:  
«Главная задача —  
чтобы слушатели  
не заметили моих 
мучений»

1 ноября в Центральном доме литераторов пройдет вечер памяти поэта, сценари-
ста и режиссера Геннадия Шпаликова по случаю его 75-летия. Юбилей, правда, 
был еще в сентябре. Но именно 1 ноября 1974 года Геннадий Шпаликов добро-
вольно ушел из жизни, и друзья собираются, чтобы вспомнить о нем. Инициато-
ром необычного вечера в ЦДЛ стал кинорежиссер Сергей Соловьев.

В главной 
роли — 
Клавдия 
Коршунова. 

«ОТТЕПЕЛЬ» 
СЛУЧИЛАСЬ  
НЕ ИЗ-ЗА 
ХРУЩЕВА»
Сергей СОЛОВЬЕВ —  
о вечере памяти своего 
друга, сценариста 
Геннадия Шпаликова ЛА
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ВИДЕО   
на сайте 



А сколько людей погибло в США от 
урагана? Судя по новостям наших 
телеканалов, как будто все.

Жена кричит на мужа:
— Бросай курить! Знаешь, что мы 
могли бы купить на те деньги, что у 
тебя уходят на сигареты?
Муж отвечает:
— Знаю. Тебе — шубу, мне 
— ничего.

Когда его девушка сменила iPhone 4 

на iPhone 5 из-за того, что он на санти-
метр больше, парень занервничал...

Кто сказал, что в России не соблюдают-
ся никакие законы? Вот вы попробуйте 
поставить пустую бутылку на стол.

По данным социологических исследо-
ваний, лишь 25% организаций пользу-
ются услугами креативных агентств для 
разработки сценария корпоративного 
Нового года. Остальные 75% продол-
жают доверять алкоголю.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ  
(на 01.11.2012):

1 USD — 31,3743; 1 EURO 
— 40,6548.

По курсу ММВБ  
(на 31.10.2012):

1 USD: спрос — 31,12;
предложение — 31,47.
1 EURO: спрос — 40,462;
предложение — 40,849.
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нурдаль Григ (1902—1943), 
писатель («Мир еще должен стать 
молодым», «Испанское лето», «Ко-
рабль идет дальше»)

Энтони Кидис (1962), рок-
музыкант, лидер группы Red Hot 
Chili Peppers

Тони Коллетт (1972), актриса 
(«Шестое чувство», «Такая разная 
Тара», «Часы»)

Анатолий Королев (1942—
1991), эстрадный певец

Ларри Флинт (1942), изда-
тель Hustler, герой фильма Мило-
ша Формана «Народ против Ларри 
Флинта»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидромет-
центра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье интенсивный рост 
атмосферного давления, местами 

гололедица. Ночью облачно с 
прояснениями, местами неболь-
шой снег, минимальная темпера-
тура в Москве -1...-3°, по области 
-1...-6°, ветер западный, 5—10 м/с. 
Днем переменная облачность, 
без осадков, максимальная тем-
пература в Москве -1...+1°, по обла-
сти -2...+3°, ветер юго-западный, 
3—8 м/с.

Восход Солнца — 8.36, за-
ход Солнца — 17.49, долгота дня 
— 9.13.

По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, 
вероятно усиление геомагнитной 
активности, возможны отдельные 
периоды магнитной бури.
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ИНТЕРЕСНЫХ МАТЧЕЙ БЫЛО СЫГРАННО ПРЕДОСТАТОЧНО,  
НО ПОБЕДА ИНДИЙЦА АДИТЬЕ МЕХТЕ НАД СТЮАРТОМ БИНЭМОМ СТОИТ 
ТОГО, ЧТОБЫ РАССКАЗАТЬ О НЕЙ ПОДРОБНОСПОРТЭВРИКА

Человеческий эмбрион, 
зародыш от двух женщин 
и одного мужчины, был 
выращен недавно в Орегонском 
университете науки и здоровья. 
Зачем? Что американские 
ученые хотят этим доказать? 
Как пояснил «МК» в Институте 
молекулярной генетики РАН, 
таким образом можно избавить 
будущих детей от болезней, 
передающихся генетическим 
путем. А проводился эксперимент 
при помощи одной из методик 
клонирования, основанной 
на ядерном переносе. Иначе 
говоря, «больные» митохондрии 
поменяли на «здоровые», взяв их 
из яйцеклетки другой женщины. 

Возглавляющий группу ученых профес-
сор Шухрат Миталипов защитил докторскую 
диссертацию еще в 1995 году в России, после 
чего эмигрировал в США. Он является про-
фессором в Орегонском национальном центре 
по изучению приматов, а также профессором 
Центра стволовых клеток, кафедры гинеколо-
гии и акушерства, кафедры молекулярной и 
медицинской генетики и кафедры педиатрии 
в Орегонском университете науки и здоровья 
(США). И это первый человек, которому сначала 
удалось клонировать примата. 

Что же касается опытов с человечески-
ми клетками, к которым, безусловно, всегда 
стремился профессор, то на них Комитет по 
клиническим испытаниям (США) предоставил 
лицензию только в сентябре 2010 года. И вот 
прошло всего два года, и профессор добился 
успеха — выращен человеческий эмбрион, в 
котором переплелись гены сразу трех человек. 
Имена этих смельчаков из этических сообра-
жений, естественно, не разглашаются.

Опишем сам процесс более подробно. 
Итак, при классическом «производстве» по-
томства сперматозоид проникает в ядро яй-
цеклетки, и начинается развитие плода. Но 
бывает так, что условия вокруг этого опло-
дотворенного ядра для дальнейшего разви-
тия будущего плода складываются не очень 
благоприятные. Оказывается, на него могут 
влиять энергетические образования под на-
званием митохондрии, которые находятся в 
женской яйцеклетке и обволакивают то самое 
оплодотворенное ядро. Когда у женщины нет 
генетической патологии, то врачам не смысла 
вмешиваться в процесс. В случае же, если в 
митохондриях есть поломка (она может со-
ставлять 0,1% от всего генетического набора 
клетки), это может повлиять на здоровье буду-
щего ребенка. Генетических болезней может 
быть до сотни. К примеру, митохондриальная 
энцефаломиопатия, сопровождающаяся не-
переносимостью физических нагрузок, голов-
ными болями, головокружениями, судорогами 
и эпилептическими приступами.

Что же сделал Миталипов? Как пояснили 
в Институте молекулярной генетики РАН, яй-
цеклетку сначала оплодотворили в пробирке, 
а затем извлекли оплодотворенное ядро из 
родной материнской яйцеклетки и пересадили 
в яйцеклетку другой женщины, не имеющей 
митохондриальных нарушений (ядро донорской 
яйцеклетки, разумеется, предварительно было 
удалено). Получается, что плод начинает раз-
виваться в окружении генов «чужой тети». 

Но это не страшно и вовсе не грозит буду-
щему малышу унаследовать черты и сходства 
характера «второй» мамы. Он просто будет 
защищен от влияния больных генов родной.

К тому же переживать по поводу первого 
«химерного» ребенка пока не стоит. Данный 
эксперимент был прерван по достижении но-
вым, по сути рукотворным существом стадии 
зародыша.

Теперь ученые должны усовершенство-
вать эту технологию для того, чтобы в бли-
жайшем будущем сделать ее доступной для 
всех желающих. 

Кстати, проблемы у начинания могут 
быть не только медицинские, но и этико-
юридические. К примеру, в парламенте Ве-
ликобритании до сих пор решается вопрос о 
разрешении такого рода медицинских мани-
пуляций. Против создания химерных существ 
выступает и церковь. С другой стороны, людей 
часто пугает все новое. Вспомните, как когда-
то фантастикой казалось рождение детей «из 
пробирок» при помощи ЭКО. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В полку азиатских турниров по снукеру 
прибыло. Теперь помимо «Шанхай Ма-
стерс» и Открытого чемпионата Китай 
может похвастать проведением и еще 
одного — International Chamionship, что 
стартовал на днях в китайском городе 
Ченду.
Изобретать велосипед принимающая 
сторона не стала, а просто полностью 
повторила формат одного из самых пре-
стижных турниров в снукере — чемпио-
ната Британии. Но самое главное в том, 
что повторен в Китае будет не только 
формат, но и призовой фонд. А это уже 
заслуживает уважения. Огорчает лишь 
одно: для российских любителей сну-
кера ночные трансляции идут слишком 
поздно. Для того чтобы смотреть снукер 
с 2 до 3 часов ночи, его надо очень силь-
но любить.

Начался чемпионат не с самых приятных изве-
стий для поклонников Ронни О'Салливана, который 
не приехал и на этот турнир. Вторым ударом для 
болельщиков Ронни стало известие о том, что 
англичанин, пропускающий в нынешнем сезоне 
турнир за турниром, впервые за 19 лет выпал из 
топ-16. Оно и понятно: не участвуя в соревнова-
ниях, сложно пополнять очковый багаж.

В итоге Ронни в первом круге, как не сложно 
догадаться, к столу не вышел, и его соперник — 
Хаотянь Лю — отныне может хвастать, что в его 
послужном списке значится победа над самим 

О’Салливаном. Пусть в этой партии дело до раз-
боя так и не дошло.

Но есть и еще один технический пораженец 
на турнире. Речь о Стивене Ли, попавшем в се-
рьезный переплет и рискующем завершить свою 
игровую карьеру. Напомним, что Стивен попал 
под подозрение в нечестной игре после матча 
премьер-лиги, что он сыграл с Джоном Хиггинсом 
11 октября. Вкратце опишу суть. Фаворитом той 
встречи был Хиггинс, на которого и шли основные 
ставки. Но в момент, когда Ли вышел вперед 2:1 
(партия игралась до побед в 4 фреймах), пошли 
ставки на Хиггинса. Который в итоге и выиграл, 
взяв 3 фрейма кряду.

Стоит сразу оговориться, что Джон вне подо-
зрений. А вот Ли под них попал. Усложняет ситуа-
цию и тот факт, что всего месяц назад завершилось 
предыдущее разбирательство об участии Ли в до-
говорных матчах, длившееся два года. А еще была 
история с допингом. Так что Стивен вряд ли выйдет 
сухим из воды и на этот раз. Он уже вычеркнут из 
турнирной таблицы премьер-лиги, а результаты 
матчей с его участием аннулированы.

Впрочем, и без Ронни с Ли в Ченду есть на 
что посмотреть и кого обсудить. Только в первые 
два игровые дня сенсаций случилось столько, 
что хватит на весь турнир, а китайская рево-
люция в снукере, о которой так часто говорит 
постоянный эксперт «МК» Владимир Синицын, 
не просто идет полным ходом, а уже вышла на 
новый уровень. Юные китайские дарования уже 
крайне ярко заявили на себе в Ченду. Сначала 

14-летний юниор Лю Хяотянь обыграл Майкла 
Уайта 6:5. Чжао Синьтун старше своего земляка 
всего на год, но и ему понадобились те же 11 
фреймов, чтобы снять с турнирной дистанции 
Кена Доэрти.

А главным забойщиком выступил Цао Юпен, 
в прекрасном стиле обыгравший самого Джона 
Хиггинса. Причем нельзя сказать, что Джон играл 
спустя рукава. Он выдал 3 приличные серии, но 
китаец был неудержим и заставил Хиггинса за-
чехлить кий на столь ранней стадии.

Интересных матчей было сыгранно предо-
статочно, но победа индийца Адитье Мехте над 
Стюартом Бинэмом стоит того, чтобы рассказать о 
ней подробно. Занимающий 67-е место в мировом 
рейтинге индус повел в матче 4:0. И это в партии 
с игроком, еще неделю назад обыгрывавшем 
всухую Селби и Робертсона, продемонстрировав 
при этом завидную серийность. Но Бинэм сравнял 
счет 4:4. В таких ситуациях, наверно, в 9 случаях из 
10 главную роль играет опыт, который, понятное 
дело, на стороне Бинэма, а не впервые попавшего 
на рейтинговый турнир Мехте. Но лучше с не-
рвами справился именно индус, доведший дело 
до победных 6:4.

Сенсаций действительно хватает. Обычно с 
приближением финала вероятность неожиданного 
результата стремится к нулю, но на этот раз все 
может получиться очень интересно. Одно присут-
ствие 5 азиатов во втором круге чего стоит.

Александр ПОКАЧУЕВ.

International Chamionship. 1-й круг.
О’Салливан — Хаотянь Лю — 0:1 (техниче-

ское поражение), Грэм Дотт — Доминик Дэйл 
— 3:6, Мэттью Стивенс — Синьтун Чжао — 6:5, 

Нил Робертсон — Райан Дэй — 6:3, Шон Мерфи 
— Эндрю Хиггинсон — 6:0, Дин Цзюнху — Юэлун 
Чжоу — 6:1, Марко Фу — Мартин Гулд — 6:5, Марк 
Дейвис — Марк Уильямс — 6:4, Джадд Трамп — 
Фергал О’Брайен — 6:3, Адитья Мехта — Стюарт 
Бинэм — 6:4, Марк Аллен — Роберт Милкинс 
— 6:2, Юпен Цао — Джон Хиггинс — 6:3, Стивен 
Магуайр — Джейми Бернетт — 6:3, Питер Эбдон 
— Стивен Ли — 1:0 (техническое поражение), Рики 
Уолден — Нин Лю — 6:4, Марк Селби — Алистер 
Картер — 6:3.

В 1/8 финала встречаются: Лю—Дэйл, 
Стивенс—Робертсон, Мерфи—Дин, Фу—Дэйвис, 
Трамп—Мехта, Аллен—Цао, Магуайр—Эбдон, 
Уолден—Селби.

Матчи 1/8 финала завершились после под-
писания этого номера в печать.
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Помимо Кубка Кремля в Москве проходит мно-
жество интереснейших бильярдных турниров.

Так, на этапе Открытого кубка Москвы по 
пулу среди юниоров до 16 лет прекрасно вы-
ступили ученики известного тренера Радимира 
Нуреева. В финале Сергей Луцкер (ему 14 лет) 
уступил 12-летнему (!) Федору Горсту. Этап дет-
ского турнира Next'2012 выиграл снискавший 
славу непобедимого 13-летний Антон Плиско 
(из 9 этапов на его счету 8 побед!). Состоялся и 
этап Открытого кубка России уже среди взрос-
лых — тоже по пулу. Тут в финале Руслан Чинахов 
выиграл у Константина Степанова — не в первый 
раз два лучших российских пулиста разыгрывали 
главный приз. А вот третьим опять-таки стал по-
допечный Нуреева — Андрей Сероштан, которому 
всего 17 лет. 14-летний Максим Дуданец занял 
5-е место.

Стартовал очередной Кубок Крем-
ля по бильярду. Турнир традици-
онный и за последние годы по-
любившийся и зрителям, и самим 
игрокам. Судите сами: на этот раз 
у нас вновь рекордное количество 
участников. Только играющих в 
пирамиду зарегистрировалось 
309 человек — 234 мужчины и 
75 женщин. Под стать и призо-
вой фонд, который и в минувшем 
году был более чем внушителен 
(3 000 000 рублей), а в этом вырос 
до 4 000 000. По 1,5 миллиона по-
лучат победители в пуле и русском 
бильярде, а еще миллион разы-
грают дамы.

Мы имеем полное право говорить о 
росте популярности как самого турнира, 
так и бильярда в целом. В Москву приехали 
абсолютно все лучшие игроки, отказов 
просто не было. И посмотрите, какие матчи 
идут в пирамиде. Кто выиграет, предска-
зать невозможно. Уверен, зрители будут 
в восторге.

К слову, о зрителях. В прошлом году 
Кубок Кремля проходил на южной половине 
спортивного комплекса, в этом — на север-
ной. Но это абсолютно точно не скажется ни 
на количестве столов, которых и на этот раз 
будет много, ни на удобстве размещения 
болельщиков.

Не сомневаюсь, что и пулисты по-
радуют публику. Состав участников очень 
представительный. Ведь в столицу России 
съезжаются не только лучшие пулисты 
из Украины, Белоруссии и всего постсо-
ветского пространства, но и признанные 
иностранные мастера, в числе которых 
суперзвезды мирового пула. 

Сейчас во всех сводках новостей го-
ворят о разрушительном урагане «Сэнди», 
что обрушился на Восточное побережье 
США. Добрался ураган и до нашего тур-
нира. Большинство участников уже в Мо-
скве, но не все смогли прибыть в срок. Так, 
греческий и албанский бильярдисты не 
смогли вылететь в Россию. Надеюсь, что 
они еще успеют присоединиться к осталь-
ным участникам.

Финалы намечены на субботу, но 
нет сомнений, что и до этого будет на что 
посмотреть. Следите за событиями на 
Кубке Кремля, а еще лучше — приходите 
и болейте на здоровье.

ПЕРВЫЙ ПАС
Лев ЯРОСЛАВЦЕВ, 

директор 
направления 

«пул» Федерации 
бильярдного спорта 
России, специально 

для «МК»

«СЭНДИ» 
ДОБРАЛАСЬ  
ДО РОССИИ

ВЫРАЩЕН 
ПЕРВЫЙ 

ХИМЕРНЫЙ 
ЭМБРИОН 
ЧЕЛОВЕКА

Это удалось 
американскому 

профессору  
с российскими корнями 
Шухрату Миталипову

Не секрет, что «Спартак» — одна из са-
мых проблемных команд КХЛ. Старая арена, 
горстка болельщиков на трибунах, скромный 
бюджет, а соответственно, и состав. Но если 
раньше красно-белые нет-нет да выстрели-
вали, то сегодня команда скатилась на по-
следнюю строчку в дивизионе Тарасова, а 
в сводной таблице ниже москвичей только 
«Амур» да рижское «Динамо». О задаче вы-
хода в плей-офф, поставленной перед ко-
мандой на старте сезона, нынче не вспоми-
нают даже самые оптимистично настроенные 
болельщики. 

Несложно понять руководство клуба, которое 
решилось-таки на смену главного тренера. В среду 
место у руля команды занял Федор Канарейкин, 
сменивший на этом посту Андрея Сидоренко. 
Федору Леонидовичу тут все знакомо — он спарта-
ковский воспитанник, один из тех, кто завоевывал 
с красно-белыми «золото» советского первенства в 
1976-м, а после дважды вставал у руля команды. И 
неудивительно, что в разговоре с корреспондентом 
«МК» сразу после своего назначения Канарейкин 
заговорил о выходе в плей-офф.

— Федор Леонидович, примите поздрав-
ления с назначением. Заждались вас в Соколь-
никах. С какими чувствами возвращаетесь 
в клуб?

— Спасибо за поздравления, я действительно 
очень рад вновь работать в «Спартаке».

— Когда поступило предложение и долго 
ли обдумывали?

— Это случилось 3 дня назад. Я рад, что ру-
ководство остановило свой выбор на моей кан-
дидатуре. Понимаю, что работа предстоит очень 
сложная, но я готов к сложностям.

— Какая задача поставлена перед вами? 
Какой итог выступлений в регулярном чемпио-
нате можно будет назвать приемлемым?

— Задача остается неизменной — выход в 
плей-офф. Насколько это реально? В жизни нет 
ничего невозможного. Будем стараться играть 
на победу в каждом матче, а подсчетом очков 
займемся ближе к весне. Одно могу пообещать 
точно — команда сделает все от нее зависящее.

— Не секрет, что «Спартак» далеко не 
самая богатая команда Континентальной 
хоккейной лиги, но усиление необходимо. 
У вас есть уже какие-то наметки? Какие по-
зиции, считаете, требуют усиления в первую 
очередь?

— Усиление, несомненно, необходимо, но 
не стоит ждать глобального обновления состава. 
Будем усиливаться точечно. Конечно, я вижу про-
блемные позиции, но сейчас не хотел бы конкре-
тизировать и обсуждать отдельно взятых игроков. 
Нам необходимо пополнять очковый багаж, через 
победы набираться уверенности в собственных 
силах.

— «Спартак» едва ли не самая пропускаю-
щая команда КХЛ. Проблема?

— Еще какая. Статистика — вещь упрямая. С 
ней не поспоришь. Будем работать над этим.

— Ваши команды всегда играют в ата-
кующий, веселый хоккей. Так было в «Магнит-
ке», в «Атланте», так играл ваш предыдущий 
«Спартак». Будет ли так и на этот раз? Нет ли 
опасений, что с таким составом игра в от-
крытый хоккей плохо закончится? 

— Мы будем стараться играть в тот хоккей, 
что будет приносить очки. Красота в настоящий 
момент далеко не на первом месте. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

КЛАССИКА! ЛЕГЕНДЫ!
…Мой боевой товарищ Алек-

сандр Федотов, ныне — один из клю-
чевых сотрудников баскетбольной Единой лиги 
ВТБ, всегда любил ездить в Литву. Хотя бы 
потому, что вырос на классическом противо-
стоянии каунасского «Жальгириса» и ЦСКА.

Уж не буду раскрывать секрет, за кого 
именно он переживал, но ведь даже те, кто 
в этой битве гигантов 80-х годов прошлого 
века симпатизировал московским армейцам 
(как, например, я), не могли не восхищаться 
могучими литовцами. Сабонис, Куртинайтис, 

Хомичюс, Йовайша, Чивилис, Крапикас, Бра-
зис, Лекараускас — помните? Я-то пишу по 
памяти, интернет-поисковики и энциклопедии 
не использую — зуб даю...

Но не сомневаюсь: нынешняя встреча 
«Жальгириса» и ЦСКА (как раз в рамках Единой 
лиги) доставила не меньшее удовольствие, чем 
те битвы, и Саше Федотову, и вообще всем на-
стоящим баскетбольным болельщикам.

Потому что в последнее время, что ни 
говори, градус противостояния был не столь 
высок — старые соперники находились все 
же в разных весовых категориях. И вот все 
вернулось! Наконец-то!

Команда у каунасцев нынче мощней-
шая, и закончилась игра в Каунасе победой 
хозяев — 76:66! А чтобы зрители совсем уж с 
головой окунулись в 1980-е, им предложили 
встречу ветеранов «Жальгириса» и ЦСКА. И 
тут сильнее были литовцы, что неудивительно. 
Легендарный Арвидас Сабонис, уж поверьте, и 
поныне чудо как хорош — практически любую 
команду Единой лиги он в свои почти 50 явно 
усилил бы...

БОЛЬШЕ НЕ ПОБЕДИМ 
ПО БЛАТТУ?

Отрицательная новость — тоже 
баскетбольная.

Больше не будет работать со сборной 
России в качестве главного тренера Дэвид 
Блатт.

А ведь именно американский израильтя-
нин привел нашу команду к просто-таки фан-
тастическим успехам — победе на чемпионате 
Европы-2007 (чему лично довелось быть сви-
детелем) и бронзовым медалям Олимпийских 
игр-2012. Ну, да вы, наверное, не хуже меня 
помните, как блистали подопечные великого, 
теперь уже можно сказать, тренера Блатта в 
Лондоне этим летом…

Не знаю уж, что там на самом деле слу-
чилось, — увы, от Российской федерации ба-
скетбола внятных объяснений не дождешься. 
Но убежден: Блатта можно было удержать. Да 
что там — нужно было!

Федор КАНАРЕЙКИН: «БУДЕМ ИГРАТЬ  
В ХОККЕЙ, КОТОРЫЙ ПРИНОСИТ ОЧКИ»

В хоккейном «Спартаке» произошла смена тренера

ОПЯТЬ БЕЗ РОННИОПЯТЬ БЕЗ РОННИ

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Хроника

КОНГРЕСС СДЕЛАЛ ВЫБОР 

В конце октября в Канкуне (Мексика) 
прошел отчетно-выборный Конгресс Между-
народной федерации гимнастики (FIG). На 
нем состоялись выборы на все руководящие 
должности FIG. 

Выборы президента FIG выиграл дей-
ствующий президент — итальянец Бруно 
Гранди. 

Вице-президент Федерации спортивной 
гимнастики России, член исполкома FIG Ва-
силий Титов был избран вице-президентом. 
Три предыдущих года Титов входил в исполком 
Международной федерации гимнастики.

Такие же полномочия подтвердили и 
действующие до сих пор вице-президенты 
— американец Слава Корн и француз Мишель 
Леглиз. 

Двукратная олимпийская чемпионка 
Любовь Бурда уже на третий срок была из-
брана в женский технический комитет FIG по 
спортивной гимнастике. 
Футбол

Кубок России. 1/8 финала

«Енисей» — «СКА-Энергия» — 1:0 
(1:0).

Гол: Базанов, 21.
«Мордовия» — «Зенит» — 0:2 (0:0).
Голы: Семак, 66; Кришито, 90.
«Кубань» — «Краснодар» — 1:0 (1:0).
Гол: Пиццелли, 19.
«Ростов» — «Спартак» (М) — 3:2 пен. 

(0:0, 0:0).

Британцы вывели математическую 
формулу пивного кайфа

Кубань захлестнул порнобизнес  
(«МК на Кубани», Краснодар) 

Кто автор безграмотной эмблемы 
Олимпиады в Сочи? 

(«МК в Кабардино-Балкарии», Нальчик) 

О'Салливан потерял место в топ-16
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